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Ministros decidem de última hora colocar habeas corpus em pauta. Mas, no fim, adiam análise do mérito sobre suspeição de Moro e mantêm ex-presidente na cadeia até lá. Página 4

2a Turma do STF decide manter Lula na prisão

Foto: Nelson Júnior / STF

Sudene discute na Paraíba
Plano de Desenvolvimento
Evento realizado ontem em João Pessoa traça metas para o Nordeste e coloca a inovação como prioridade regional. Página 7

TJPB manda sequestrar 
R$ 3,5 mi de prefeituras

DER completa 73 anos como 
referência no Nordeste

Valores são referentes a parcelas vencidas e não pagas de 
precatórios de 24 municípios. Patos tem a situação mais 
crítica, com sequestro superior a R$ 600 mil. Página 13

Departamento de Estradas de Rodagem é responsável 
atualmente pela conservação de uma malha viária 
que é considerada a melhor da região. Página 8

Políticas

ParaíbaFoto: Secom-PB

Santa Roza vai ter 
aula pública de 
balé clássico

Prima chega às telonas em documentário sobre paraibano 

Dançarinas da Escola de Dança do 
teatro vão passar pela chamada 
Cerimônia de Pontas em evento 
aberto ao público. Página 12

Longa-metragem sobre o compositor José Siqueira vai ter cenas de concerto gravado em Catolé do Rocha. Página 9

2o Caderno
Foto: Divulgação
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Após derrota, Treze 
precisa de 15 pontos 
para se salvar
Na zona de rebaixamento da Série C, 
time de Campina Grande precisa 
emplacar sequência de vitórias para se 
salvar do rebaixamento.   Página 24

Ouro nas areias Brasil vence o Mundial de Vôlei de Praia Sub-21 tanto no masculino como 
no feminino. Entre os meninos, o ouro foi para os gêmeos paraibanos Rafael e Renato. Página 22
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Entre os militares, vale a máxi-
ma “missão dada é missão cumprida”. 
Egresso do Exército, com a patente de 
capitão, o hoje presidente Jair Bolso-
naro (PSL) talvez imaginasse que go-
vernaria o Brasil segundo esse lema. 
O que determinasse para si, como 
missão, seria cumprido, no melhor 
estilo “prego batido, ponta virada”. 
Esqueceu ou não tinha uma ideia pre-
cisa que foi eleito em um Estado De-
mocrático de Direito, portanto, há ou-
tros poderes fortes, além do seu.

A precária consciência democráti-
ca de Bolsonaro é responsável, entre 
outros fatores, pelos constantes de-
sacertos de seu governo. Daí tantas 
meias-voltas, volver que, aos poucos, 
minaram a credibilidade do presiden-
te, na esfera político-administrativa. 
Prova disso, entre tantas outras, foi 
a recente revogação de dois decretos 
mais que polêmicos, assinados pelo 
presidente em maio, que estabeleciam 
regras mais flexíveis para o acesso e o 
porte de armas, no país.

Os decretos presidenciais sobre 
posse e porte de armas de fogo e uso 
de munições foram alvos de fortes 
críticas, de vários setores da socieda-
de organizada. Do lado contrário, ou 
seja, a favor de Bolsonaro, os evan-
gélicos, por exemplo, que apoiam em 
bloco maciço o presidente, viram-se, 
de uma hora para outra, caindo em 
contradição, ao endossarem iniciati-
vas que vão de encontro aos ensina-
mentos do líder máximo de suas igre-
jas, Jesus Cristo.

Ironicamente, o pacote armamen-
tista de Bolsonaro está sob fogo pe-
sado. O plenário do Senado aprovou 
parecer da Comissão de Constituição 
e Justiça (CCJ) que pede a suspensão 
dos decretos. Aconselhado acerca da 
iminente derrota no Congresso Na-
cional, o presidente recuou, revogan-
do os decretos de maio. Em compen-
sação, editou três novos decretos, e 
afirma ter encaminhado um projeto 
de lei, também sobre o tema, para o 
Congresso Nacional.

Como já é praxe no governo, a anu-
lação dos decretos de maio desmora-
liza, desta vez, o circunspecto porta-
-voz da presidência, general Otávio 
Rêgo Barros, que havia dito em alto e 
bom som que “não haveria revogação 
do decreto das armas”.  Aguarda-se 
para os próximos dias análises mais 
acuradas dos despachos presiden-
ciais, para se ter ideia mais consisten-
te acerca das novas ideias de Bolso-
naro, para saciar a sede de lucros da 
indústria armamentista.

Milhares de pessoas, no Brasil in-
teiro, torcem para que o Congresso 
Nacional e o Supremo Tribunal Fede-
ral (STF) impeçam, de uma vez por 
todas, que outras milhares de pes-
soas, por todo o país, protagonizem 
uma corrida às armas, incentivadas 
pelo discurso belicista do presidente. 
Combater a violência, armando a po-
pulação, é o mesmo que tentar apagar 
incêndio com gasolina. Investir no de-
senvolvimento de uma cultura da paz, 
é a melhor saída.
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Pela culatra

Editorial

Não é fácil dispor da 
palavra exata quando se 
trata de sentimentos. E 
nem sempre o dicionário 
ajuda.

Por exemplo: senti 
qualquer coisa como remorso ao me 
dar conta da repercussão da arca de 
meus anos no festejo das amizades 
que fiz e de outras que Deus m’as 
deu. Foi como Ivan Bichara dividiu 
as duas, numa carta de amizade. 

Senti o remorso apertar, não por 
conta da mensagem amiga, pois é na 
amizade o que pude fazer e amea-
lhar melhor – disto até me orgulho, 
mas pelo tamborete que alguns me 
dão na grei literária. Mensagem que 
me faz assentar num ciclo ao qual 
pertenço pelo sonho ou obstinação, 
e muito pouco pela obra que não 
tem ido além da quadra de tempo e 
de espaço da minha geração quase 
finada.

Os dotes da amizade fiel, cons-
tante, respeitosa são confundidos 
com os do cronista que não passa da 
primeira porteira fiscal, como sem-
pre tenho dito.  Escrevendo desde 
os anos 1970, até com certa assidui-
dade, vejo-me hoje na dificuldade 
de reunir o que possa permanecer, 
durar além do gole de café. Paulo 
Emmanuel vem empenhando a dedi-
cação de filho na formação de duas 
ou três seletas, nenhuma delas me 

parecendo de futuro. 
“Notas do meu lugar”, 
o primeiro livro edi-
tado em 1978, há meio 
século, ainda hoje se 
esconde no sebo mais 

procurado. Café Alvear, de 2003, foi 
o único a esgotar em quinze anos 
mil exemplares da 1ª edição. Pare-
cem-me raros os leitores fora do 
círculo de amizades. Os critérios do 
puro mercado não me desmentem. 
Três ou quatro vezes que levei mi-
nha mercadoria às livrarias dos sho-
ppings, a pergunta da gerência não 
foi outra: “Seu livro é sobre quê?” Eu 
não soube dizer. Ainda se soubesse, 
o livrinho teria de ser levado a um 
consultor de São Paulo, a matriz de 
tudo,  que não iria perder seu pre-
cioso tempo. 

Daí essa coisa que não sei bem se 
é remorso ao me ver tratado como 
sonhei (vide Milton Marques, Ânge-
la, Hildeberto, Flávio Tavares, Mar-
tinho, Agnaldo, cobras de sua arte) 
mesmo sem ter feito por onde. 

Remorso, em Aulete, é angús-
tia ou sensação de arrependimento 
por algo que se fez. Talvez não seja 
o caso, e sim aquela velha “sensação 
de falta” tratada em crônica antiga, 
sofrida desde os primeiros anos de 
escola. Coisa só minha que sempre 
me vem quando é grande demais o 
peso das graças que recebo.

Sensação de falta
Remorso, em Aulete, 

é angústia ou sensação de 
arrependimento por algo 

que se fez   

Artigo Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues@.gmail.com
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UN Informe

Coordenador da bancada paraibana, Efraim 
Filho (DEM) confirma que recebeu visita do 
presidente do TRT, ministro João Batista Bri-
to Pereira. Este garantiu ao parlamentar que 
está sensível à reivindicação da bancada no 
tocante a manter em funcionamento a Vara 
do Trabalho de Cajazeiras. “Está procurando 
saber a razão desse fechamento”, disse, afir-
mando que o ministro admitiu a possibilida-
de de “reverter essa decisão”.

Entre os crimes apontados 
pela PF e pelo Ministério 
Público, no âmbito da 
Xeque-Mate, está a com-
pra da renúncia do ex-
-prefeito Luceninha para 
permitir à ascensão do 
então vice-prefeito Leto 
Viana ao cargo de prefei-
to, e a doação irregular 
de terrenos pertencentes 
à prefeitura, assim como 
desvia dos salários de ser-
vidores municipais.     

Diretor executivo da Federação Nacional dos 
Jornalistas (Fenaj), José Carlos Torves disse ao 
site ‘Brasil de Fato’ que há retaliação a pro-
fissionais da imprensa: “Essa pressão já era 
exercida no interior das redações. Agora ela se 
externaliza porque o anunciante que apoiou o 
atual governo pressiona veículos de comuni-
cação para tomar medidas como demissão e 
afastamento de jornalistas”.

Retaliações

VáRios cRimes

Juízes cobRam inVestigação sobRe atuação de moRo

Xeque-mate VeReadoRes

ViVemos uma eRa de macaRthismo à bRasileiRa?

A primeira audiência de ins-
trução e julgamento do pro-
cesso principal da ‘Operação 
Xeque-Mate’ deverá ocorrer 
hoje, no fórum de Cabedelo, 
sob a presidência do juiz Hen-
rique Jorge de Figueiredo. Ao 
todo, nove réus e 42 testemu-
nhas de defesa e acusação se-
rão ouvidos na sessão, entre os 
quais o ex-prefeito Leto Viana 
e sua esposa, a ex-presidente 
da Câmara Municipal, Jaque-
line Monteiro França.

Além de Jaqueline Monteiro, 
outros três vereadores afas-
tados prestarão depoimento: 
Lúcio José do Nascimento 
Araújo, Antônio Bezerra do 
Vale Filho,  e Tércio de Fi-
gueiredo Dornelas Filho. A 
Operação Xeque-Mate foi 
deflagrada em abril de 2018 
pela Polícia Federal (PF) para 
desarticular, de acordo com o 
Ministério Público, um esque-
ma de corrupção que desviava 
recursos públicos.  

“Entendemos que as condutas expostas na publicação jornalística [The Intercept Brasil], caso confirma-
das, são totalmente contrárias aos princípios éticos e às regras jurídicas que devem reger a atuação de 
um magistrado”, porque “a credibilidade do Poder Judiciário é posta em xeque”. Eis trecho da represen-
tação encaminhada à Associação dos Juízes Federais do Brasil (Ajufe) por 30 juízes federais que pedem 
investigação sobre a atuação do ex-juiz Sérgio Moro na Operação Lava Jato.

VaRa do tRabalho

Estamos vivendo um macarthismo 
à brasileira, por força da tal onda 
conservadora que recrudesceu no 
país? A pergunta vem por ocasião 
de um debate que está ganhan-
do corpo, segundo o qual existe 
perseguição aos profissionais da 
imprensa que se contrapõem ao 
governo de Jair Bolsonaro, nos 
grandes veículos de comunicação. 
O afastamento, pela TV Record, de Paulo Henrique Amorim do programa Domingo Espetacular, que 
estava sob o seu comando há 14 anos, e a saída do comentarista político Marco Antônio Villa da rádio 
Jovem Pan, que havia sido suspenso pela emissora por 30 dias, trouxe à baila evidências de que emis-
soras estão sendo pressionadas a demitir profissionais que têm visão crítica do governo Bolsonaro. Uma 
postagem no twitter do âncora da Band, Fábio Pannunzio (foto), deu mais visibilidade ao debate: “Não 
tenho nenhum apreço pelo jornalismo do Paulo Henrique Amorim. Mas a demissão dele é brutal e 
inaceitável, produto do macartismo bolsonarista que já vitimou Marco Antonio Villa, Marcelo Madureira 
e ameaça Rachel Sheherazade”, postou. No caso da âncora do SBT, ela vem sendo alvo de bolsonaristas 
como o dono das lojas Havan, Luciano Hang, que sugeriu a demissão dela a Silvio Santos, sob a justi-
ficativa de que a apresentadora “está contaminada por ideologias comunistas”. A declaração remete, 
de fato, a uma caça às bruxas da era do ‘macarthismo’ nos EUA – referência à patrulha anticomunista 
comandada pelo senador Joseph MacCarthy, de 1950 a 1957, quando milhares de pessoas, inclusive 
atores e produtores de Hollywood, foram alvo de rigorosas investigações por parte do governo. Muitas 
perderam o emprego, tiveram suas reputações destruídas por falsas acusações e até foram presas.       

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: Divulgação/BAND
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60% dos 110 mil ativos, inativos e pensionistas da administração direta e indireta já realizaram o procedimento

Termina às 23h59 do 
próximo domingo (30) o pra-
zo para atualização cadastral 
de todos os servidores da 
administração direta e indi-
reta, ativos (efetivos ou não), 
inativos e pensionistas do 
Governo do Estado da Paraí-
ba. Até agora, 60% dos 110 
mil servidores realizaram o 
cadastramento. O processo 
é parte de uma portaria assi-
nada pela Secretaria de Esta-
do de Administração (Sead) 
e publicada no Diário Oficial 
do Estado e é condição para 
que os servidores recebam o 
salário do mês de agosto.

A  coordenadora  da 
atualização cadastral da Se-
cretaria de Estado da Admi-
nistração, Ana Beatriz Cruz, 
reforçou a importância de 
realizar o procedimento que 
tem como objetivo atender as 
exigências do Sistema de Es-
crituração Digital das Obriga-
ções Fiscais, Previdenciárias 
e Trabalhistas – eSocial do 
Governo Federal. “Se houver 
qualquer dado divergente 
resultará em inconsistência, 
por isso o servidor precisa 
estar atento no momento da 
atualização do cadastro”. 

Para realizar o processo 
de atualização cadastral, é 
necessário acessar o Portal 
do Servidor paraiba.pb.gov.
br e clicar no link ‘Atualização 
Cadastral’. Dados pessoais, 
sobre formação e também 
sobre dependentes precisam 
ser preenchidos e o servidor 
deve observar que existem 
campos obrigatórios onde 
deve ser anexada a docu-
mentação comprobatória. O 
procedimento é feito apenas 
pela internet e a Secretaria 
de Estado da Administração 
orienta que os servidores 
que tiverem qualquer difi-
culdade, realizem o procedi-
mento no local de trabalho.

Caso tenha alguma dúvi-
da, o servidor pode acessar o 
tiraduvidas.pb.gov.br ou ainda 
ligar para o 0800 083 9800.

Laura Luna 
lauraragao@gmail.com

Cadastramento dos servidores 
estaduais termina no domingo

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

O pagamento dos 
servidores estaduais re-
ferente ao mês de junho 
começa amanhã, quando 
recebem aposentados e 
pensionistas e segue na 
sexta-feira (28), com os 
salários dos servidores 
da ativa.

Compromisso
Mais uma vez, o Go-

verno do Estado man-
tém o compromisso de 
realizar o pagamento 
dos servidores estaduais 
dentro do mês trabalha-
do. O Estado efetuou, 
também este mês, o 
pagamento da primeira 
parcela do 13º salário 
dos servidores esta-
duais, que estava dispo-
nível para o funcionalis-
mo no dia 19 de junho.

Pagamento 
de junho 
começa 
amanhã

Na Maternidade de Patos

São João tem 40 nascimentos e 57 internos
A Maternidade Dr. Pe-

regrino Filho, em Patos, re-
gistrou intenso movimento 
neste feriadão.  Entre os dias 
20 e 24, a unidade, que inte-
gra a Rede Estadual de Saú-
de, contabilizou a realização 
de 40 partos, sendo 24 deles 
cirúrgicos e outros 16 nor-
mais. Neste mesmo período 
a maternidade, que é refe-
rência em partos de alto risco 
no Sertão e atende pacientes 
de cerca de 60 municípios, 
contabilizou 57 internações, 
uma cirurgia ginecológica e 
mais três curetagens.

De acordo com o dire-
tor geral da Maternidade, 
Dr. Umberto Marinho Júnior, 
o movimento da unidade, 
independente de época do 
ano, é sempre muito intenso. 
“O fato de sermos referência 
na região no atendimento à 
mulher e de termos exce-
lentes condições de serviço, 
tanto do ponto de vista de 
infraestrutura, quanto de 
equipe, nos torna um polo 
natural de convergência. 

Não à toa, registramos uma 
média de 302 partos/mês”, 
afirma o diretor.

Café junino
E para preservar as 

tradições nordestinas de 
comemoração das festas ju-
ninas, a unidade promoverá 
para seus funcionários, hoje, 
um café junino. O Arraiá da 
Maternidade, marcado para 
as 10h, na recepção da Ad-
ministração, vai ter comidas 
típicas e tem o objetivo tam-
bém de parabenizar os ani-
versariantes do mês.

Hospital de Mamanguape não registra atendimento de queimados
O Hospital Geral de Ma-

manguape registrou neste 
feriadão, que começou na 
última quinta-feira (20), pela 
celebração do Corpus Chris-
ti, até as últimas horas do 
dia de São João, quase mil 
atendimentos de urgência/
emergência, uma média 
de 183 assistências diárias. 
Houve um aumento de mais 
de 38% com relação ao mes-
mo período do ano passado.

As ocorrências com mais 

destaques nesses cinco dias 
de festa foram: queda (46), 
acidentes com moto (20), 
corte (17) e intoxicação (16). 
Embora o período fosse pro-
pício ao registro de queima-
duras por explosivos, como 
fogos de artifícios, o com-
plexo hospitalar não recebeu 
nenhuma vít ima oriunda 
desse tipo de acidente.

Para dar conta de todas 
as solicitações oriundas das 
11 cidades do Vale do Ma-

manguape, área coberta pela 
unidade de saúde, o diretor, 
Reginaldo Lota, frisou o pre-
paro e aptidão de toda equi-
pe da unidade. “Sabíamos 
que a tendência, devido o 
feriadão, era de crescimento 
na procura pelos serviços de 
urgência e emergência. Con-
tudo, nossa equipe é ciente e 
preparada para essas oscila-
ções das demandas em pe-
ríodos como esse”, pontuou.

O Hospital Geral de Ma-

manguape inaugurado pelo 
Governo do Estado em 2 de 
julho de 2014, conta com 
uma estrutura de 6.000m², 
com 70 leitos em pleno fun-
cionamento, cerca de 500 
funcionários e oferece aos 
pacientes exames laborato-
riais, eletrocardiograma e 
raio-X. Às vésperas do seu 
quinto ano de existência, 
mais de 300 mil atendimen-
tos já foram realizados pela 
instituição.

De acordo com 
a direção da 

maternidade, o 
movimento da unidade, 

independente de 
época do ano, é 

sempre muito intenso
Dos 40 partos realizados na Maternidade Dr. Peregrino Filho, em Patos, 24 foram cirúrgicos e 16 normais

Foto: Secom-PB

Implementação de projeto 
é supervisionada pelo Bird

Apoiar na avaliação e atua-
lização da adequação dos atuais 
arranjos, bem como identificar 
os ajustes organizacionais e 
processuais necessários para 
assegurar a prontidão para a 
implementação das ações do 
Paraíba Rural Sustentável/Pro-
jeto Cooperar, além de supervi-
sionar e apoiar a execução do 
projeto. Esta é a missão do Ban-
co Mundial que se encontra na 
Paraíba desde ontem até o dia 
28 deste mês.

O secretário executivo do 
Projeto Cooperar, Omar Gama, 
recepcionou a delegação, que é 
composta por Luis Alfonso Al-
vestegui, Senior Water and Sa-
nitation Specialist; Javier Jahn-
sen, Gerência de Resultados do 
Bird e Ditmar Alfonso Zimath, 
consultor do Banco Mundial.

Eles estiveram reunidos 
com o secretário executivo, 
gerentes e coordenadores do 
Cooperar discutindo a avalia-
ção e atualização dos arranjos 
de implementação e identifica-

ção dos ajustes organizacionais 
e processuais necessários para 
assegurar a prontidão para a 
implementação do projeto. À 
tarde, verificaram o status de 
implementação do plano de 
ação acordado por ocasião da 
primeira etapa da missão, que 
esteve na Paraíba entre 6 e 10 
de maio.

Hoje, Alfonso Alvestegui 
fará uma visita de campo ao 
município de Barra de São Mi-
guel, onde conhecerá o sistema 
de água encanada e unidades 
de dessalinização. Verá tam-
bém a infraestrutura e terá reu-
niões com os responsáveis pela 
operação e manutenção dos 
sistemas. Javier e Ditmar ainda 
se reúnem com representantes 
de instituições públicas esta-
duais parceiras na execução 
do projeto – Empresa Paraiba-
na de Pesquisa, Extensão Ru-
ral e Regularização Fundiária 
(Empaer) e  irão conhecer sua 
capacidade de execução da es-
tratégia do componente III, e 

identificação de outros parcei-
ros potentes e seus respectivos 
papéis. E também farão uma 
avaliação e atualização da ade-
quação dos atuais arranjos de 
implementação

Amanhã, a visita de cam-
po será no município de Sumé, 
onde também haverá avalia-
ção da adequação dos atuais 
arranjos de implementação do 
componente I, e identificação 
dos ajustes organizacionais e 
processuais necessários para 
assegurar a prontidão para a 
implementação, seguida de re-
união com os gerentes e coor-
denadores para rever as metas 
do Plano de Implementação do 
Projeto alinhadas à Estrutura 
de Resultados, além do Sigma – 
Sistema de Informação, Gestão, 
Monitoramento e Avaliação e 
Plano de Ação.

Na sexta-feira (28) pela 
manhã, acontecerá reunião 
entre o Cooperar, a Seirhma e 
Cagepa para revisão de ativida-
des.

Os membros da Pri-
meira Câmara Cível do Tri-
bunal de Justiça da Paraíba 
mantiveram, na manhã de 
ontem, por unanimida-
de, sentença do Juízo da 
3ª Vara Mista de Bayeux, 
que determinou que o pai 
de um garoto, portador de 
síndrome de Down, pague 
pensão alimentícia em favor 
da ex-cônjuge. O relator da 
Apelação Cível nº 0802368-
74.2016.815.0751 foi o juiz 
convocado José Ferreira Ra-
mos Júnior.

Inconformada, a de-
fesa recorreu da senten-
ça do juiz Euler Paulo de 
Moura Jansen, alegando a 
impossibilidade do pai de 
pagar a pensão, em virtude 
de sua situação financeira. 
No voto, o juiz Ferreira Jú-
nior ressaltou que, desde 
o nascimento do menor, a 
mãe está impossibilitada 
de exercer atividade remu-
nerada, sobretudo porque 
é ela quem acompanha o 

menor nas sessões de tera-
pias e atendimentos espe-
cializados de reabilitação e 
estimulações realizados na 
cidade de João Pessoa.

“Assim, tenho que, 
diante das peculiaridades 
do caso, a pensão alimentí-
cia é necessária e deve ser 
mantida pelo prazo de três 
anos, conforme bem enten-
deu o magistrado singular”, 
destacou o relator.

Ele observou que o de-
ver de mútua assistência 
existente entre os cônjuges 
se materializa no encargo 
alimentar, quando exis-
tente a necessidade. “Se o 
varão era o provedor da 
família e a mulher sempre 
se dedicou aos cuidados 
do ente familiar e também 
cuida de filho deficiente 
portador de síndrome de 
Down, é cabível a fixação 
de alimentos por tempo 
suficiente para que se ob-
tenha inserção no mercado 
de trabalho”, afirmou.

Mãe de filho com 
Down tem pensão
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Colegiado julgou HC que pedia suspeição de Moro no caso do tríplex com base em vazamentos divulgados pelo Intercept

Segunda Turma do STF nega
liberdade a Lula por 3 votos a 2

André Richter
Da Agência Brasil

Por 3 votos a 2, a Segunda 
Turma do Supremo Tribunal 
Federal (STF) decidiu ontem 
negar pedido de liberdade ao 
ex-presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva.

O colegiado julgou um ha-
beas corpus no qual a defesa 
de Lula pediu que fosse decla-
rada a suspeição do então juiz 
Sergio Moro no julgamento do 
caso do tríplex no Guarujá (SP) 
com base nas supostas mensa-
gens divulgadas pelo site The 
Intercept.

Mais cedo, o colegiado 
rejeitou um outro pedido de 
liberdade ao ex-presidente.

Lula está preso desde 7 
de abril do ano passado na 
Superintendência da Polícia 
Federal em Curitiba, após ter 
sua condenação confirmada 
pelo Tribunal Regional Federal 
4ª Região (TRF4), que impôs 
pena de 12 anos e um mês de 
prisão pelos crimes de cor-
rupção passiva e lavagem de 
dinheiro no caso do tríplex do 
Guarujá  (SP). Em abril, a pena 
foi reduzida pelo STJ para oito 
anos e 10 meses de prisão.

Votos
Anteontem, o ministro 

Gilmar Mendes, que pediu 
vista do processo que trata da 
questão, solicitou adiamen-
to do caso, mas, na sessão de 
ontem à tarde, decidiu con-
ceder liberdade a Lula até 
que o caso seja analisado. O 
pedido de liberdade liminar 
foi feito pelo advogado Cris-
tiano Zanin, representante 
de Lula. Zanin argumentou 
que processos envolvendo 
réus presos e maiores de 70 
anos têm prioridade na pauta 
de julgamentos.

Ao votar ontem à tarde, 
Gilmar Mendes reafirmou que 
não havia tempo na sessão 
para analisar profundamente 
a questão das supostas men-
sagens divulgadas pelo site 
The Intercept, envolvendo 
Moro e procuradores da Lava 
Jato.

Segundo o ministro, a 

defesa apresentou argumen-
tos consistentes e Lula deve 
ficar em liberdade até o julga-
mento final do caso. “Desde o 
primeiro momento narram-se 
sete fatos complexos sobre im-
parcialidade do julgador. Por 
esse motivo, o julgamento de 
mérito não tinha como não ser 
adiado”, disse Gilmar Mendes. 
Ricardo Lewandowski tam-
bém votou a favor da soltura 
de Lula.

Em seguida, o relator do 
caso, ministro Edson Fachin 
votou contra a concessão da li-
berdade e disse que o material 
divulgado pelo The Intercept 
não foi apresentado às auto-
ridades. Celso de Mello e Cár-
men Lúcia seguiram o relator e 
também mantiveram a prisão.

Defesa
A defesa argumentou que 

o habeas corpus foi protoco-
lado em novembro de 2018 
para que fosse reconhecida a 
suspeição do então juiz para 
processar e julgar o ex-presi-
dente e, consequentemente, 
reconhecimento da nulidade 
de todos os atos praticados 
por ele na ação penal do trí-
plex, além de soltura do ex
-presidente.

O argumento central da 
defesa é o fato de Moro ter 
aceitado convite para o cargo 
de ministro da Justiça e Segu-
rança Pública do governo Jair 
Bolsonaro. Quando foi impe-
trado no ano passado, a defesa 
não trazia em seus argumen-
tos as supostas trocas de men-
sagens entre o então juiz e o 
procurador Deltan Dallagnol, 
coordenador da força-tarefa 
da Lava Jato, no Paraná, divul-
gadas pelo site The Intercept 
Brasil. Na semana passada, 
os advogados pediram que 
os “fatos públicos e notórios” 
fossem levados em conta pelo 
STF.

Desde a publicação das 
supostas mensagens, o minis-
tro Sergio Moro não reconhece 
a autenticidade dos diálogos e 
diz que as mensagens podem 
ter sido “editadas e manipu-
ladas” por meio de ataques de 
hackers.

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

Em Brumadinho

Vale executou detonação de 
explosivos no dia do desastre

Em depoimento à Co-
missão Parlamentar de 
Inquérito (CPI) da Assem-
bleia Legislativa de Minas 
Gerais (ALMG) que inves-
tiga a tragédia de Brumadi-
nho (MG), dois trabalhado-
res que atuavam na mina 
da Vale afirmaram que foi 
realizada uma detonação 
programada próxima à 
barragem no mesmo dia 
em que ela se rompeu.

A tragédia de Bruma-
dinho (MG) completou on-
tem cinco meses. No dia 25 
de janeiro, a barragem da 
Vale no complexo minerá-
rio do Córrego do Feijão li-
berou uma onda de rejeitos 
que destruiu comunidades 
e alcançou o Rio Paraope-
ba. Desde então, segundo 
o Corpo de Bombeiros de 
Minas Gerais, foram locali-
zados 246 corpos e outras 
24 pessoas estão despare-
cidas.

Os depoimentos con-
cedidos à CPI da Assem-
bleia Legislativa mineira 

sobre as detonações foram 
colhidos anteontem (24). 
Os dois trabalhadores di-
vergiram em relação ao 
horário das explosões. Um 
deles é o mecânico de mi-
neração Eiichi Pampulini 
Osawa, funcionário da So-
treq, empresa que prestou 
serviços para a Vale rela-
cionados à manutenção de 
equipamentos pesados. Ele 
disse ter assistido à deto-
nação e calculou que ela 
ocorreu a cerca de um qui-
lômetro da barragem entre 
12h20 e 12h40. A ruptura 
da barragem ocorreu às 
12h28.

“Eu fui acionado às 
8h30 para dar manuten-
ção em um trator que es-
tava abaixo de um monte 
que ia ser detonado. E não 
poderia ocorrer a detona-
ção, com o trator naquele 
local. Então eu fui fazer 
o serviço que tinha que 
fazer para tirar o trator”, 
lembrou Osawa.

O outro depoente 
foi Edmar de Rezende, o 
funcionário da Vale res-
ponsável pela detonação. 

Ele apresentou um vídeo 
e afirmou que a explo-
são aconteceu apenas às 
13h33, pouco mais de uma 
hora após o rompimento 
da barragem. “Eu coloquei 
os explosivos aproximada-
mente das 10h até 12h20 
e ia realizar a detonação. 
Porém, houve o sinal de 
alerta pelo rádio e eu fiquei 
sabendo [do rompimento]. 
A detonação então ocorreu 
somente às 13h33”, disse 
Edmar de Rezende.

A mineradora Vale ad-
mite ter feito detonações 
no dia da tragédia, mas ale-
ga que elas ocorreram ape-
nas após o rompimento da 
barragem. “Após a ruptura, 
por medida de segurança, 
foram realizadas duas de-
tonações que já estavam 
programadas para ocorrer, 
em distância e com cargas 
seguras. As detonações fo-
ram mantidas com o obje-
tivo de eliminar qualquer 
risco vinculado à presença 
de furos carregados de ex-
plosivos no complexo do 
Córrego do Feijão”, disse a 
mineradora em nota.

Léo Rodrigues
Da Agência Brasil

Foto: Reuters/Washington Alves

A tragédia de Brumadinho que matou 246 pessoas e deixou 24 desparecidas completou ontem cinco meses

Vinte e cinco secretá-
rios de Estado da Educa-
ção discutirão a proposta 
de emenda da Constitui-
ção que torna o Fundo de 
Manutenção e Desenvolvi-
mento da Educação Básica 
e de Valorização dos Profis-
sionais da Educação (Fun-
deb) um fundo permanen-
te, em reunião ordinária do 
Consed, que acontece hoje e 
amanhã, no Hotel Lord Lu-
xxor, em João Pessoa.

O Fundeb é o principal 
mecanismo de financia-
mento da Educação Básica 
no Brasil. A lei atual prevê 
a extinção do fundo de fi-
nanciamento para 31 de 
dezembro de 2020 e o Con-
gresso tem até o final deste 
ano para aprovar a propos-
ta de emenda à Constitui-
ção que o torne permanen-
te. A programação inclui 
a execução do Programa 
Ciência na Escola, A Gestão 
da Educação na Paraíba.

Além dos secretá-
rios estaduais, participam 
da reunião a diretora do 
Departamento de In-
fraestrutura de Pesquisa 
e Políticas de Formação 
e Educação em Ciências 
do Ministério da Ciência, 
Tecnologia, Inovações e 
Comunicações (MCTIC), 
Maria Zaira, secretário de 
Educação do Ministério 
da Educação (MEC), Jânio 
Carlos Endo Macedo, dos 
deputados federais, pro-
fessores Dorinha Rezende 
e Idivan Alencar.

O secretário de Edu-
cação da Paraíba, Aléssio 
Trindade, anfitrião da reu-
nião, irá apresentar proje-
tos e resultados da Gestão 
da Educação na Paraíba, 
com a participação de alu-
nos, professores e gestores.

Reunião do 
Consed em 
JP discute 
o Fundeb

Na tarde de ontem, a Fe-
deração Paraibana de Futebol 
(FPF) fez a divulgação da tabela 
do Campeonato Paraibano da 
segunda divisão 2019, com iní-
cio previsto para o dia   25 de 
agosto. A competição, que con-
tará com a participação de 13 
clubes, classifica o campeão e o 
vice campeão para a divisão de 
elite em 2020.

Jogam entre si 
Grupos jogam entre si. 

No Grupo do Litoral/Brejo 
estão Auto Esporte, Miramar, 
SP Crystal, Desportiva Gua-
rabira, Spartax, Internacio-
nal e Confiança; no Grupo B 
(Agreste/Sertão) com Femar, 
Queimadense, Sport Lagoa 
Seca, Nacional de Pombal, Sa-
bugy Picuiense.

FPF divulga a tabela da 
2a divisão do Paraibano

Grupo AGreste\sertão
n 1a rodada – 25/08 – 15h – Locais a definir
Sabugy x Sport Lagoa Seca
Picuiense x Nacional de Pombal
Queimadense x Femar

Grupo LitorAL\Brejo
n 1a rodada – 25/08 – 15h – Locais a definir
Auto Esporte x Desportiva Guarabira
Internacional x Confiança
Miramar x São Paulo-PB

Confira a rodada de abertura:

Os deputados do PSB, 
Gervásio Maia e Lídice da 
Mata, protocolaram reque-
rimento na Câmara dos De-
putados, ontem, solicitando 
ao ministro da Justiça, Sérgio 
Moro, proteção à integridade 
física e à vida do jornalista e 
advogado Glenn Greenwald, 
do deputado federal David 
Miranda e de familiares mais 
próximos.

De acordo com o parla-
mentar, desde as divulgações 
dos diálogos entre integrantes 
da força tarefa da Operação 
Lava Jato, o jornalista Glenn 
Greenwald e seu marido, o de-
putado federal David Miranda, 
vem recebendo constantes 
ameaças nas redes sociais. “O 
objetivo é proteger a integri-
dade e a vida do jornalista e 

de seus familiares. Vivemos 
tempos de  ódio, intolerância 
e perseguição à imprensa. É 
dever do Estado manter a se-
gurança do jornalista e de toda 
família. A liberdade de im-
prensa não pode ser ceifada, 
jornalistas não podem ter seu 
direito cerceado, muito menos 
serem ameaçados de morte. 
Esperamos que o Ministério 
da Justiça cumpra seu papel 
de proteger a democracia bra-
sileira”, ressaltou o autor do 
requerimento, deputado Ger-
vásio Maia (PSB/PB). 

O documento solicita ain-
da caráter de urgência e apa-
rato da Polícia Federal “para 
garantir a segurança e a inte-
gridade física, própria e alheia 
(esposo e demais familiares di-
retos), do Sr. Glenn Greenwald”.

Gervásio Maia pede a Moro garantia de 
vida para o jornalista Glenn Greenwald

Gervásio disse que Greenwald e familiares são ameaçados nas redes sociais
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DER completa 73 anos
Departamento de Estradas de Rodagem da Paraíba celebra as 
conquistas através das décadas e é repsonsável hoje por 6 mil km 
de rodovias, das quais 3,6 mil km são pavimentadas. Página 8 Fo

to
: A

ss
es

so
ria

 D
ER

-P
B

Outra reclamação é sobre os jovens, que não desocupam os assentos exclusivos para quem tem mais de 65 anos

O Estatuto do Idoso (Lei 
Federal) assegura gratuidade 
em transportes coletivos pú-
blicos e também em viagens 
intermunicipais e interesta-
duais às pessoas maiores de 
65 anos. Mas, na prática, ain-
da há muita reclamação por 
parte dos idosos no que diz 
respeito à “queima” de para-
das por motoristas. Segundo 
os próprios usuários, quando 
alguns motoristas percebem 
que têm apenas um idoso na 
parada, eles não param, aban-
donando a pessoa na parada. 
Outra reclamação dos idosos 
nos transportes públicos é 
quanto às pessoas mais jo-
vens, que sentam nas poltro-
nas exclusivas e não cedem 
o local, deixando as pessoas 
mais velhas em pé durante o 
percurso do ônibus.

Manoel Rodrigues, de 80 
anos, disse que tem orgulho 
da idade que tem e continuar 
vivendo com saúde, mas o 
que irrita é que os motoristas 
às vezes não respeitam quan-
do ele está na parada. “Eles 
passam sem parar para pegar 
o passageiro idoso. Isso é um 
absurdo. Mas por outro lado, 
nunca tive problema em uti-
lizar a carteira da gratuidade 
ao entrar nos transportes pú-
blicos. Também já fiz viagens 
para Fortaleza e tive direito a 
gratuidade”, informou.

Lenieuda Pereira, 70 
anos, também afirmou que 
nunca teve problema para 
utilizar sua carteira de gra-

Idosos reclamam que motoristas 
não param nos pontos de ônibus
José Alves
zavieira2@gmail.com

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Denise Vilar

Empresas são alvo de denúncias
Pelo Estatuto do Idoso, as pes-

soas com idade acima de 65 anos 
têm direito à gratuidade e descontos 
nos transportes públicos intermu-
nicipais e interestaduais. Segundo 
o secretário do Procon Municipal, 
Helton Renê, quanto ao transporte 
interestadual, existe a reserva de 
dois assentos gratuitos, além de 
conceder desconto de 50% do valor 
da passagem para os maiores de 60 
anos com renda igual ou inferior a 
dois salários mínimos.

Nesse período de férias, o Pro-
con tem recebido muitas reclama-
ções. Idosos denunciam que as 
empresas não cumprem o que rege 
essa legislação. “Estamos sempre 
recebendo reclamações dos idosos 
pelo descumprimento da lei. Já 
realizamos várias diligências nos 
guichês das empresas na Rodoviária 
da capital para fazer cumprir a legis-
lação. Aconselho a quem se sentir 
prejudicado que acione o Procon-JP 
imediatamente”, disse Helton René.

Os idosos estão amparados por 
outras leis que garantem descontos 
e gratuidade nos transportes públi-
cos. “Além do que prevê o Estatuto 
do Idoso, a Lei Estadual 9877/2012 
garante a meia-entrada em trans-
porte intermunicipal e em eventos 
culturais e desportivos. E dentro da 
legislação municipal, há a lei que 
garante vaga em estacionamentos 
públicos e a gratuidade no transpor-

te municipal, ou desconto de 50% 
no intermunicipal e interestadual 
através da apresentação da Carteira 
do Idoso que, no caso da capital, é 
emitida pela Prefeitura Municipal de 
João Pessoa”. 

Estacionar o veículo em vaga 
exclusiva para idoso ou deficiente 
é infração de natureza gravíssima 
e está prevista no Código de Trân-
sito do Brasil, que determina que 
seja aplicada multa no valor de 
R$ 293,47, além de sete pontos na 
Carteira de Habilitação do infrator. 
Logo que surgiu essa lei, as pessoas 
não respeitavam muito, mas depois 
que o valor da multa foi reajustado, 
os condutores de veículos passaram 
a respeitar mais. 

Serviço
O Procon-JP atende os consu-

midores de segunda a sexta-feira, 
das 8h às 14h, na sede situada na 
Avenida D. Pedro I, n0 473, Tambiá. 
Já o MP-Procon atende de segunda 
a sexta-feira, das 8h às 17h, na sede 
situada no Parque Solon de Lucena, 
Lagoa, n0 300; Centro Uninassau 
atende de segunda a sexta-feira, das 
8h às 17h, no Núcleo de Práticas Ju-
rídicas da Faculdade Uninassau, na 
Av. Amazonas, 173, Bairro dos Esta-
dos. Os telefones para contato são os 
seguintes: 3214-3040, 3214-3042, 
3214-3046, 2107-5925 (Uninassau) 
e 0800 083 2015.

tuidade nos transportes pú-
blicos, mas reclama sempre 
da falta de educação dos 
motoristas que solicitam em 
voz alta a carteira quando 
ela entra no ônibus. “Os mo-
toristas poderiam ser mais 
educados ao pedir a carteira 
a um idoso. As próprias em-
presas deveriam contratar 
professores para dar aulas de 
boas maneiras aos motoris-
tas, porque eles são nota zero 
em educação”, disse ela, aler-
tando que eles também de-
vem ter calma nas paradas e 
esperar quando um idoso vai 
subir ou descer do ônibus. “Já 
ocorreram vários acidentes 

porque eles não esperam que 
os idosos subam e desçam do 
transporte com segurança”, 
denunciou.

O idoso Paulo César dis-
se que a maioria dos motoris-
tas dirige como se estivesse 
carregando bois ou cavalos. 
“Eles são péssimos de dire-
ção neste sentido. Eles deve-
riam saber que ali pode en-
trar as mães ou as avós deles 
e diminuírem os solavancos, 
ou seja, deveriam acelerar 
sem tanta força e não frear os 
coletivos tão bruscamente”, 
denunciou Paulo César, afir-
mando que, por outro lado, 
nuca teve problema para uti-

lizar a gratuidade nos trans-
portes. “Sempre utilizei meu 
cartão sem problemas”. 

Odaci Moreira, que aca-
bou de completar 65 anos, 
disse que ainda não utilizou a 
gratuidade nos ônibus porque 

ainda não retirou sua carteira 
no Sindicato das Empresas de 
Transportes Públicos, mas 
afirmou que vai retirar o do-
cumento na próxima semana. 
“Eu espero que quando eu 
começar a utilizar a gratui-

dade, não aconteça comigo 
o que vem acontecendo com 
vários idosos, que os moto-
ristas “queimam” as paradas. 
Porque se acontecer eu vou 
reclamar bastante nos pro-
gramas de rádio da cidade”.

Estatuto do Idoso assegura vários direitos, entre eles, a gratuidade nos transportes coletivos públicos     Paulo, Lenieuda, Odaci e Manoel querem que os direitos sejam cumpridos

Fotos: Roberto Guedes
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Operação policial realizada no período contabilizou uma redução de 43% nas ocorrências de crimes violentos patrimoniais 
A Paraíba teve o período 

junino mais tranquilo desde 
2015. De 20 a 24 de junho, 
a “Operação São João”, que 
contou com o trabalho inte-
grado da Polícia Militar, Polí-
cia Civil e do Corpo de Bom-
beiros Militar, entre outras 
instituições, contabilizou 
uma redução de 19% nos 
casos de roubo de veículos 
e de 43% nas ocorrências 
de crimes violentos patri-
moniais em geral. Nenhuma 
ocorrência de crime contra 
instituições financeiras foi 
registrada.

Além disso, o balanço 
consolidado divulgado on-
tem confirma os números 
preliminares anunciados da 
segunda-feira – noticiados por 
A União – que revelam uma 
queda de aproximadamente 
70% nas ocorrências de homi-
cídios nesse período. Também 
foi registrada redução de 15% 
nos registros de tentativas de 
homicídio.

Os dados do Núcleo de 
Análise Criminal e Estatís-
tica (Nace) Secretaria da 
Segurança e da Defesa So-
cial (Sesds) apontam que de 
quinta-feira até segunda-fei-
ra houve oito casos de Cri-
mes Violentos Letais Inten-
cionais (CVLI) – homicídios 
dolosos ou qualquer outro 
crime doloso que resulte em 
morte, contra 26 no ano pas-
sado. Em 2016 e 2017 foram 
contabilizadas 13 ocorrên-
cias desse tipo crime e em 
2015 registrou-se 21 casos 
de assassinatos. No que se 
refere aos Crimes Potencial-
mente Letais Intencionais, 
que são as tentativas de 
homicídio, houve 11 casos, 
contra 13 em 2018.

Os roubos de veículos 
saíram de 77 casos no ano 
passado para 62 ocorrên-
cias em 2019, sendo que 20 
veículos foram apreendidos 
pelas Forças de Segurança e 
devolvidos aos seus proprie-
tários no mesmo período. Os 
crimes patrimoniais em ge-
ral reduziram de 133 para 
75 ocorrências. Ao todo, 300 
pessoas foram presas, sendo 
22 por crimes graves, como 
homicídios, roubos de veí-

culos, em virtude de cum-
primento de mandados de 
prisão e por outros tipos de 
crimes patrimoniais. Houve 
ainda 20 prisões por tráfico 
de drogas com apreensão de 
entorpecentes e também a 
apreensão de 30 armas de 
fogo no Estado.

Polícia Militar 
A PM atuou em 107 

eventos no fim de semana 
do São João, com reforço do 
policiamento a pé, motoriza-
do e com uso da tecnologia, 
garantindo a tranquilidade 
de milhares de pessoas que 
passaram pelos 96 municí-
pios paraibanos que realiza-
ram festejos no período. As 
cidades de Campina Gran-
de, Monteiro e Bananeiras 
concentraram um público 
maior neste ano.

Policiais militares pren-
deram e apreenderam 158 
suspeitos de vários tipos 
de crimes, um crescimen-
to de mais de 15%, quando 
comparado com o mesmo 
período do ano passado, 
que teve 137 suspeitos de-
tidos. O resultado traz ainda 
a apreensão de 12 armas de 
fogo e 27 veículos roubados 
recuperados, com mais de 
1.350 atendimentos reali-
zados pelos integrantes da 
instituição.

O uso da tecnologia foi 
um grande diferencial no 
trabalho da segurança, no 
período. No Parque do Povo, 
em Campina Grande, quatro 
acusados que eram procura-
dos pela Justiça por crimes 
de tráfico de drogas, lesão 
corporal grave e violência 
doméstica foram presos, no 
fim de semana, após serem 
identificados pelo sistema 
de biometria facial, insta-
lado nas câmeras de mo-
nitoramento que auxiliam 
o policiamento no local do 
evento. Além disso, o uso de 
drones em ruas próximas 
aos locais de festas diminuiu 
as ocorrências de furtos de 
veículos, já que, ao constatar 
a presença de suspeitos nes-
sas localidades, equipes são 
acionadas rapidamente para 
realizar a abordagem.

Estado tem o São João mais 
tranquilo dos últimos 5 anos

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

Operação Festejos Juninos

PRF flagra 114 motoristas dirigindo sob efeito de álcool
A Polícia Rodoviária Fe-

deral divulgou ontem uma 
parcial da Operação Feste-
jos Juninos 2019. De acordo 
com o núcleo de comunica-
ção do órgão, somente na 
Paraíba foram flagrados 114 
motoristas sob o efeito de 
álcool, sendo esse número 
63% maior do que o regis-
trado no mesmo período 
do ano passado, quando 70 
condutores foram pegos em 
flagrante dirigindo embria-
gados. A operação foi inicia-
da no dia 7 deste mês. A ação 
visa intensificar a fiscaliza-
ção nas rodovias federais 
com maior fluxo de veículos 
e pessoas em virtude das 
festividades características 
do mês, que irá perdurar até 

o próximo dia 30. Até o mo-
mento, já foram fiscalizadas 
10.011 pessoas, sendo que 
3.577 motoristas foram fla-
grados cometendo algum 
tipo de infração de trânsi-
to. A PRF registrou, desde 
o início da operação, 94 
acidentes de trânsito, com 
100 pessoas feridas e sete 
mortes. Em 2018, durante o 
mesmo período, ocorreram 
84 acidentes, com 101 feri-
dos e nove mortes.

As ações de combate ao 
crime também foram inten-
sificadas neste período, o 
que resultou na prisão de 41 
pessoas, seis veículos foram 
recuperados e duas armas 
de fogos e 3,7 kg de cocaína 
foram apreendidos. As ações 

de combate ao crime e de 
fiscalização de trânsito con-
tinuarão intensificadas até o 
final do mês e contam com a 
participação de outras uni-
dades da federação, como 
Brasília e Pará, bem como de 
policiais que desenvolvem 
atividades administrativas, 
que nesta época são deslo-
cados para desenvolveram 
atividades operacionais. 

Feriado prolongado
Os feriados de Corpus 

Christi e São João fizeram 
com que muitos motoris-
tas aproveitassem a folga 
para viajar. De quinta-feira 
(20) a segunda-feira (24), 
momento com maior fluxo 
de veículos durante o mês 

de operação, foram fiscali-
zadas 3.256 pessoas. Neste 
período foram flagrados 56 
motoristas dirigindo sob o 
efeito de álcool, 1.383 in-
frações de trânsito pelas 
mais diversas irregularida-
des foram registradas e 370 
veículos foram recolhidos 
aos pátios da PRF. Também 
ocorreram 21 acidentes, 
com 22 feridos e quatro 
mortes. 

A operação da PRF 
continua até o próximo 
domingo, dia 30, com in-
tensificação nas ações de 
fiscalização de trânsito e de 
combate ao crime nos pon-
tos com maior fluxo de veí-
culos e de pessoas nas ro-
dovias e estradas federais.Fiscalização foi intensificada nas rodovias com maior fluxo de veículos 

Foto:  Nucom PRF

Bombeiros realizam mais de 12 mil intervenções 
Foram realizadas 187 ope-

rações preventivas pelos órgãos 
operativos da Sesds e a atuação 
específica do Corpo de Bombei-
ros Militar socorreu 33 vítimas 
de acidentes de trânsito. Foram 
realizadas 12.226 intervenções 
nos três Comandos Regionais com 
sedes em João Pessoa, Campina 
Grande e Patos.

O emprego de efetivo foi 
reforçado em diversas cidades pa-
raibanas, como Santa Rita, Cam-
pina Grande, Bananeiras e Sousa. 
Entre os atendimentos realizados, 
o maior registro correspondeu 
às ocorrências de atendimento 
pré-hospitalar, contabilizando 
192 intervenções, principalmente 
aquelas realizadas em casos clí-
nicos, como hipertensão. 

Um total de 29 pessoas re-
cebeu advertências em áreas 
aquáticas, 52 ações de busca e 
salvamento foram registradas, 
assim como 50 ocorrências de 
combate a incêndio, além de 
três intervenções e emergência 
com produtos perigosos. Também 
foram realizadas 33 blitze preven-
tivas e educativas nas principais 

cidades, por meio de 133 pontos 
bases das viaturas operacionais, 
e 359 vistorias e fiscalizações 
para prevenção contra incêndio e 
pânico, entre elas as fiscalizações 
de vendas irregulares de fogos de 
artifícios.

Ainda houve mais de 11.300 
ações de prevenção e interven-
ção educativa, com temas como: 
acidentes com fogos de artifício, 
comuns nesse período; preven-
ção a acidentes automobilísticos, 
para quem pegou as estradas; e 
prevenção a acidentes aquáticos, 
para o público que permaneceu 
no Litoral paraibano.

Polícia Civil
A Polícia Civil realizou 93 au-

tos de prisões em flagrante, ins-
taurou 36 inquéritos por portaria, 
confeccionou 52 Termos Circuns-
tanciados de Ocorrência (TCO), 
14 procedimentos especiais de 
menor infrator, 47 medidas pro-
tetivas de urgência e cumpriu seis 
mandados de prisão.

A instituição aumentou a 
quantidade de servidores nas 20 
Delegacias Seccionais instala-

das no Estado. Tanto na capital 
quanto no interior, delegacias 
ficaram abertas com plantões 24 
horas, além de o efetivo da Polícia 
Civil ter se deslocado até pontos 
de grande movimento, como o 
Parque do Povo, mesmo com a 
Central de Polícia de Campina 
Grande também em funciona-
mento 24 horas nas proximidades 
do evento.

Só em João Pessoa, foram 
mobilizados 540 policiais civis, 
sendo 108 delegados, 90 escri-
vães e 342 agentes de investiga-
ção e operacionais. Em Campina 
Grande foram 828 servidores, 
sendo 95 delegados, 117 escri-
vães, 511 agentes de investigação 
e outros 104 agentes operacio-
nais que continuarão trabalhando 
até o final do ‘Maior São João do 
Mundo’, no dia 7 de julho. Rece-
beram reforço Cabedelo, Santa 
Rita, Caaporã, Conde e Pitimbu, 
Mamanguape, Guarabira e Be-
lém, Itabaiana e Ingá, Queima-
das, Esperança, Picuí, Monteiro, 
Solânea, Patos, Princesa Isabel, 
Itaporanga, Catolé do Rocha, 
Sousa e Cajazeiras.

PM atuou em 107 eventos no fim de semana do São João, garantindo a tranquilidade de milhares de pessoas nos 96 municípios que realizaram festejos 

Foto: Secom-PB
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Palestra promovida pela Fiep teve como objetivo gerar uma agenda comum dos governos e do setor produtivo

O Plano Regional de De-
senvolvimento do Nordeste 
para os próximos anos foi 
apresentado pela Superin-
tendência do Desenvolvi-
mento do Nordeste (Sudene), 
na manhã de ontem, na capi-
tal, a empresários do setor 
produtivo, além de formado-
res de opinião dos centros de 
ensino superior na Paraíba, 
em palestra promovida pela 
Federação das Indústrias do 
Estado da Paraíba (Fiep).

Segundo o coordenador 
de Planos da Sudene, Renato 
Oliveira, a proposta da pa-
lestra promovida pela Fiep 
é gerar uma agenda comum, 
em que o setor produtivo pos-
sa aumentar sua eficiência e 
competitividade juntamente 
com os governos, e criar uma 
articulação onde todas as par-
tes trabalhem juntas para con-
seguir os melhores resultados.

Ele destacou que o pla-
no apresenta uma agenda de 
desenvolvimento que está 
sendo construída pelo Go-
verno Federal com todos os 
governadores, setor produti-
vo, federação das indústrias 
e sistema S, e isso é a maior 
inovação. 

“A gente propõe que a 
inovação seja o ponto prin-
cipal dentro das propostas 
e políticas públicas, assim 
como os modelos de finan-
ciamento e a própria gover-
nança que seja colaborativa, 
compartilhada, construída 

pelos governos e setor pro-
dutivo”, lembrou Renato.

Para o setor produtivo, o 
executivo da Sudene aponta 
que a saída será a dinamiza-
ção produtiva com o aumen-
to da capacidade produtiva, 
da competitividade da in-
dústria a partir de linhas de 
financiamento, colaboração 
da universidade e centros de 
pesquisa.

Ele falou que embora o 
Nordeste se mantivesse em 
estágios atrasados na econo-
mia nacional, o governo está 
olhando para o novo momen-
to em que a região desponta 
como protagonista para o 
século XXI, com enorme po-
tencial como as energias re-
nováveis, desenvolvimento 
de fármacos e produtos, a 
partir da biodiversidade da 
caatinga, desenvolvimento 
cultural, além dos polos de 
tecnologia da informação 
no porto digital em Recife e 
Campina Grande, centros im-
portantes de desenvolvimen-
to de software.

Renato adiantou que 
na última reunião do Con-
selho Deliberativo (Condel) 
da Sudene, que contou com 
a presença de ministros, go-
vernadores e o presidente da 
República, houve a aprova-
ção de uma proposta, onde 
30% dos recursos do FNE 
poderão ser alocados para 
projetos de infraestrutura 
nos estados, mas que essa 
alteração ainda deverá ser 
apreciada e aprovada pelo 
Congresso Nacional e Presi-

Plano de Desenvolvimento do 
Nordeste é apresentado em JP
Mércia Dantas
merciadt@gmail.com
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dência da República.
Para o superintenden-

te do Instituto Euvaldo Lodi, 
instituição integrante do 
Fiep, Euler Sales, o plano 
tem o objetivo de gerar pro-
gramas e projetos para que 
façam parte do Plano Pluria-
nual (PPA) do Governo Fede-
ral, que vai gerar desenvol-
vimento e renda. “A Sudene 
tem um papel importante na 
articulação entre o Ministé-
rio de Desenvolvimento Re-

gional, por meio desse pla-
no, que terá um conjunto de 
ações para os próximos 12 
anos”, lembrou.

Euler asseverou que nos 
últimos seis anos, o trabalho 
feito pela Sudene e estados 
melhorou com a atração de 
indústria automobilística 
para a região, entre outros, 
mas ainda falta a expansão 
do desenvolvimento regio-
nal, que carece de um maior 
envolvimento e articulação 

das bancadas. O empresário 
da área de tecnologia da in-
formação, Hermano Aragão, 
está há nove anos no mer-
cado paraibano, mas espera 
a abertura das portas para 
as empresas de TI, para que 
possam traçar um plano de 
investimentos, de melhorias 
de processo e tecnologia.

“O Governo Federal 
está trabalhando para esti-
mular a concorrência, mas 
as empresas precisam de 

novos investimentos, e o 
Nordeste tem um potencial 
enorme com um extenso 
litoral, cadeia industrial, 
centros de tecnologias, 
qualificação de mão de 
obra e uma rede hoteleira 
que precisam de estímu-
los”, lembrou Hermano.

Ele destacou que diante 
da atual situação do merca-
do, só pensar em se manter 
já é um crescimento para o 
setor produtivo. 

Foto: Roberto Guedes

Coordenador de Planos da Sudene, Renato Oliveira, destacou que a ideia é que a inovação seja o ponto principal dentro das propostas e políticas públicas 

A partir de 1o de julho

Contas de energia da capital e 
CG serão oferecidas por boleto 

As contas de energia 
das cidades de Campina 
Grande e João Pessoa se-
rão disponibilizadas atra-
vés do boleto bancário, a 
partir do dia 1º de julho 
deste ano, de acordo com 
comunicado da Energisa 
Paraíba de ontem. Segun-
do a empresa, a novidade 
irá facilitar o pagamento 
das faturas pelos clientes, 
além de ampliar a rede 
de recebimento e tornar 
o processo de pagamento 
mais fácil, rápido e seguro 
para a população destes 
municípios.  

A Energisa afirma 
que esta alteração amplia 
a rede de recebimento da 
fatura, pois permite que 
o pagamento seja realiza-
do em qualquer agência 
bancária, independente 
de convênio, casa lotéri-
ca, correspondente ban-
cário e meios eletrônicos.  
Ou seja, serão dadas mais 
opções às pessoas para 
quitar o débito. Portan-
to, a partir do início do 
próximo mês, o formato 
da conta será um pouco 
maior para os moradores 
destas cidades, que pode-

rão realizar o pagamen-
to destes boletos mesmo 
após o vencimento. Po-
rém, a cobrança de encar-
gos por atraso ocorrerá 
na próxima fatura.

A gerente corporati-
va de Recursos Financei-
ros da empresa, Cristia-
na Rios, ressaltou que as 
pessoas passarão a po-
der escolher onde pagar, 
o que irá garantir maior 
comodidade. Além disso, 
destacou que a iniciativa 
é uma forma de deixar o 
pagamento da conta mais 
prático, trazendo maior 
conforto para a popula-
ção no dia a dia. "É funda-
mental que o cliente fique 
atento na hora de pagar 
pelo internet banking, 
aplicativo de celular ou 
no caixa eletrônico: em 
vez de escolher a opção 
‘água, luz, telefone e gás’, 
ele deve optar por boleto 
bancário”, orientou. 

A conta de luz do 
Grupo Energisa começou 
a ser disponibilizada em 
boleto bancário desde o 
mês de abril nas empre-
sas do grupo, seguindo 
um cronograma com da-
tas específicas para cada 
unidade. A nova conta co-
meçou a ser distribuída 

entre as unidades Minas 
Gerais, Nova Friburgo, 
Sul-Sudeste, Mato Grosso, 
Tocantins, Mato Grosso 
do Sul, até chegar ao Nor-
deste através da Energisa 
Paraíba, Borborema e Ser-
gipe. Os interessados em 
saber mais informações 
sobre estas mudanças 
devem acessar o guia ex-
plicativo no site da  Ener-
gisa, disponível em  www.
energisa.com.br. 

Além disso, também 
podem entrar em contato 
com os canais de atendi-
mento, como o 0800 083 
0196, o aplicativo Energi-
sa On ou em uma das 223 
agências de atendimento 
presencial, em todas as ci-
dades paraibanas. 

Juliana Cavalcanti
Especial para A União

Alteração amplia a 
rede de recebimento 

da fatura, pois permite 
que o pagamento seja 
realizado em qualquer 

agência bancária, 
independente de 

convênio 

Beatriz de Alcântara
Especial para A União

Há cerca de 20 anos, o 
pescador João Domingos da 
Silva organiza a Procissão 
Marítima da Praia da Penha 
em comemoração ao Dia de 
São Pedro. As festividades 
terão início com um dia de 
antecedência, no dia 28 de ju-
nho. A programação se esten-
de até o sábado (29) à noite, 
com a celebração final.

No dia 28 acontece, a 
partir das 18h, com saída da 
Igreja da Colônia de Pesca-
dores, localizada no bairro 
de Tambaú, em João Pessoa. 
O percurso segue até a Igreja 
de Nossa Senhora da Penha, 
no bairro da Penha em João 
Pessoa. Após a chegada no 
Santuário, haverá uma mis-
sa campal com expectativa 
de mais de 500 pessoas para 
a celebração e acompanha-
mento.

No sábado (29), Dia de 
São Pedro, as comemorações 
continuam. Inicia-se com 
uma caminhada até a Praia da 
Penha, de onde sai uma ‘bar-
queata’ em direção à Praia de 
Tambaú. A procissão maríti-
ma sai às 14h da Penha e ge-
ralmente é formada por 25 ou 
30 barcos, “às vezes até mais”, 
de acordo com o organizador, 
João Domingos. Depois de 
chegar à orla de Tambaú, a 
procissão segue em caminha-
da para a Igreja de São Pedro, 
onde há a celebração de uma 

missa às 18h. O coordenador 
do evento ainda destaca que 
a previsão para o dia da bar-
queata é de tempo “enxuto” e 
a maré estará baixa.

João Domingos conta que 
com o passar dos anos a procis-
são recebe cada vez mais pes-
soas para acompanhar as ce-
lebrações. Segundo o pescador, 
no começo iam poucas pesso-
as, mais pescadores. Atualmen-
te o número de pessoas pode 
chegar a mais de 600 na missa 
campal na Igreja da Penha. 

João conta que não re-
cebe apoio institucional para 
planejar e executar a celebra-
ção ano após ano, que conse-
gue sozinho algumas doações 
e monta, inclusive, um gran-
de lanche para o pós-missa 
campal. “Tem feijoada, bebida 
tipo refrigerante, compro bolo 
também, tudo isso”, explica ele.

Procissão marítima é 
realizada no dia 28

SERVIÇO 
n As festividades em come-
moração a São Pedro acon-
tecem com uma procissão 
marítima devido à profissão 
inicial de Simão Pedro, que 
veio a ser apóstolo de Jesus 
Cristo. São Pedro era pesca-
dor e possuía um barco, em 
sociedade com seu irmão. Eles 
trabalhavam no Mar da Ga-
liléia, um lago formado pelo 
Rio Jordão, em Israel. 
Ainda existe uma referência a 
frase que Jesus disse a Pedro 
quando o tornou seu apósto-
lo. “Então Jesus disse a Simão: 
"Não tenha medo; de agora 
em diante você será pescador 
de homens". (Lucas 5:10)

A Secretaria de Esta-
do da Juventude Esporte e 
Lazer (Sejel) e o programa 
de extensão em mídias na 
educação da Universidade 
Federal de Campina Gran-
de (UFCG) estão firmando 
parceria com o intuito de 
sensibilizar gestores esco-
lares a trabalhar a educo-
municação na grade curri-
cular das escolas estaduais.   

Também existe a pro-
posta da Sejel para reali-
zação de ações do Projeto 
Viva Estatuto, com forma-
ção sobre Estatuto da Ju-
ventude, distribuição da 
Cartilha de formação dos 
Grêmios Estudantis Livres 
e palestras sobre o Guia 
do Conselho Municipal de 
Juventude para os estudan-
tes das escolas estaduais e 
Instituto Federal de Campi-
na Grande. A ideia é que a 
parceria também se esten-
da aos demais municípios 
do Estado, com as palestras 
do Viva Estatuto sendo fa-
cilitadas por professores e 
estudantes da UFCG. 

O Projeto da Uni-
versidade proporciona 
formação cidadã à juven-
tude, associando Cultura, 
Educação e Comunicação. 
Fomenta a construção de 
mídias comunitárias, que 
permitem integrar a escola 
pública com a comunidade 
em seu entorno.

Sejel e UFCG 
estimulam 
comunicação 
nas escolas 
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Nos últimos 8 anos, Departamento de Estradas de Rodagem realizou a pavimentação de 2,6 mil quilômetros de rodovia
Com a responsabili-

dade de zelar por 5.772,1 
quilômetros de rodovias, o 
Departamento de Estradas 
de Rodagem do Estado da 
Paraíba (DER) está comple-
tando hoje, 26 de junho, 73 
anos de existência e é motivo 
de satisfação para todo o seu 
quadro funcional da ativa e 
aposentados. 

Dentro das comemo-
rações, haverá entrega de 
10 novas camionetas para 
otimizar suas atividades e 
uma palestra proferida pelas 
engenheiras Carol Aquino e 
Isabelli Vasconcelos, sobre 
o tema “Novo Sistema de 
Custos Referenciais (SICRO) 
– Principais Inovações e Al-
terações Metodológicas”. A 
palestra será na sexta-feira 
(28),  às 10h, no auditório da 
Conseder, para o pessoal do 
quadro de engenheiros.

O DER foi criado no go-
verno do interventor federal 
na Paraíba Odon Bezerra Ca-
valcanti, por meio do Decre-
to Lei nº 832, de 26 de junho 
de 1946, em decorrência da 
Lei Joppert, que instituiu o 
Fundo Rodoviário Nacional. 
Tinha a forma jurídica de 
autarquia e estava subordi-
nada à extinta Secretaria de 

Viação e Obras Públicas. O 
engenheiro Serafim Rodri-
guez Martinez foi o fundador 
e também o primeiro diretor 
geral do DER.

Juntamente com a sua 
criação, foi instituído o pri-
meiro Plano Rodoviário Esta-
dual, constituído por 969 km 
de estradas tronco e 385 km 
de estradas alimentadoras, 
interligando todas as regi-
ões do Estado. Nesse Pla-
no se destacava a Estrada 
Central da Paraíba, ligando 
Cabedelo a Cajazeiras, atual 
rodovia BR-230.

O superintendente do 
DER-PB, Carlos Pereira, afir-
mou que ao longo desses 73 
anos de existência, o Depar-
tamento concretizou obras 
que ficaram na história da 
Paraíba. Nos últimos oito 
anos ele afirmou que nunca 
se construiu e pavimentou 
tantas estradas.

“Somente em números 
foram 2.600 quilômetros de 
pavimentação em oito anos, 
que é um recorde absoluto; 
a terceira melhor malha ro-
doviária do Brasil, sendo a 
primeira do Nordeste. Obras 
fundamentais como o Trevo 
de Mangabeira, que consi-
dero a obra mais bonita de 

DER completa 73 anos com as 
melhores estradas da região
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Atendimento à população

Mangabeira recebe feira 
de serviços na próxima 6a

Em comemoração 
aos 36 anos do bairro de 
Mangabeira, o Governo 
do Estado promoverá, na 
próxima sexta-feira (28), 
uma Feira de Serviços 
com a participação de di-
versas secretarias e ór-
gãos estaduais. O evento 
iria ocorrer no dia 15 
deste mês, mas teve de 
ser adiado por conta das 
fortes chuvas que atingi-
ram a Região Metropoli-
tana de João Pessoa na-
quela data.

A Feira de Serviços 
terá início a partir das 
8h, no Centro de For-
mação de Educadores, 
ao lado do Restaurante 

Popular do Governo do 
Estado. Entre os serviços 
oferecidos gratuitamen-
te estão emissão de do-
cumentos, por meio do 
Programa Cidadão, cor-
tes de cabelo, verificação 
de pressão arterial e va-
cinação.

Outros serviços ofe-
recidos à população para 
comemorar os 36 anos 
do maior bairro da ca-
pital paraibana estão 
orientações da Delegacia 
Móvel da Polícia Civil e 
Delegacia da Mulher, e 
atividades de educação 
para o trânsito, promo-
vidas pelo Departamen-
to Estadual de Trânsito 

(Detran-PB). Já a Polícia 
Militar promoverá um 
show de adestramento 
com canil e também a ca-
valaria. Além disso, ha-
verá ainda show com trio 
pé de serra, entre outras 
atrações.

Feira de Serviços 
terá início às 8h, no 

Centro de Formação de 
Educadores, ao lado do 
Restaurante Popular 

do Governo do Estado

Mais oportunidade de crescimento
O DER construiu as mais impor-

tantes vias de integração estadual, 
onde se destacam a rodovia BR-230, 
no trecho entre Campina Grande e 
Pombal; o Anel do Brejo, interligando 
as principais cidades da região como 
Alagoa Grande, Areia, Remígio, 
Solânea e Bananeiras; e a Redenção 
do Vale do Piancó, que se inicia em 
Patos e vai até Conceição, passando 
por Piancó, Itaporanga e Ibiara.

Implantou também a Via Litorâ-
nea Sul, importante vetor de desen-
volvimento para o setor de turismo do 
Estado; a Avenida Perimetral Sul e o 
Anel do Cariri. Mais recentemente, 
pavimentou, com elevado padrão 
técnico-operacional, a Rodovia da 
Reintegração, um antigo segmento 
da BR-230 com 70 km de extensão 
desde Assunção, passando por Salga-
dinho, Areia de Baraúna, Passagem, 
Cacimba de Areia, Quixaba até voltar 
a BR-230 nas proximidades de Patos. 

Essas seis pequenas cidades 
do Sertão paraibano, que ficaram 

fadadas ao isolamento por mais de 
50 anos, agora têm uma real pers-
pectiva de crescimento através da 
oportunidade de novos negócios e 
investimentos, que irão gerar empre-
go e renda para a população local. 
Foram construídas, também, pontes, 
bueiros e pontilhões, além do Trevo 
das Mangabeiras, que veio resolver, 
de vez, todo o trânsito da Zona Sul 
de João Pessoa, além de manter sua 
atividade de manutenção das rodo-
vias, do Litoral ao Sertão.

Dessa forma, a infraestrutura 
rodoviária estadual representa o 
mais importante patrimônio físico da 
Paraíba, cujo valor está avaliado em 
cerca de R$ 5 bilhões. Através dela, 
foi assegurada a integração social, 
cultural, econômica e política do Es-
tado. Por ela é escoada toda produ-
ção agrícola e industrial, bem como 
é responsável pela quase totalidade 
da movimentação dos paraibanos em 
busca de negócios ou de entreteni-
mento e lazer.

Foto: Dorgival T. Neto Foto: Secom-PB

Órgão que administra os 5,7 mil quilômetros de rodovias do Estado vai receber 10 novas camionetes durante as atividades de comemoração do aniversário; Trevo de Mangabeira é considerado a obra mais bonita de engenharia rodoviária da PB

engenharia rodoviária da Pa-
raíba, pela sua beleza arqui-
tetônica, plástica, sem falar 
na resolução que ela trouxe 
para aquela área”.

O superintendente re-
cordou que nos últimos anos, 
o DER tirou 54 cidades do 
Estado do isolamento atra-
vés de obras que ligaram 
esses municípios aos prin-

cipais centros paraibanos. 
“Ninguém chegava lá por-
que eram estradas de terra, 
cheias de lama, buraco e ago-
ra estão ligadas por asfalto”.

Carlos Pereira lembrou 
ainda que o Departamento é 
uma verdadeira escola para 
profissionais que se destaca-
ram no Estado como Dorgival 
Terceiro Neto, que foi procu-

rador do DER e chegou a ser 
governador do Estado e tam-
bém o engenheiro José Carlos 
Dias de Freitas, ex-diretor do 
DER, e chegou a ser ministro 
dos Transportes no Brasil. “O 
DER sempre foi uma escola 
que formou muita gente boa”, 
destacou.

O DER é uma autarquia 
estadual vinculada à Secre-

Superintendente Carlos Pereira (centro) lembra que obras do DER tiraram 54 cidades do isolamento nos últimos anos

taria da Infraestrutura, com 
a função de executar a polí-
tica de transporte definida 
pelo Governo do Estado, bem 
como planejar, construir, 
manter e operar o Sistema 
Rodoviário Estadual; geren-
ciar o Sistema de Transporte 
Coletivo Intermunicipal de 
Passageiros e de projetar, 
construir e manter os aeró-
dromos de pequeno porte si-
tuados no interior do Estado.

O desenvolvimento so-
cial e econômico da Paraíba 
se deu conjuntamente com 
a expansão da malha rodo-
viária estadual, atualmente 
constituída por 5.772,1 km 
de estradas e rodovias, dos 
quais 3.625,4 km são pavi-
mentados e encontram-se 
em bom estado de conser-
vação. 

Ao longo desses últimos 
73 anos, o DER-PB trans-
formou caminhos e veredas 
em modernas rodovias pa-
vimentadas, que ampliaram 
fronteiras e integraram re-
giões. Participou e participa 
ativamente do desenvolvi-
mento e da melhoria da qua-
lidade de vida dos paraiba-
nos, oferecendo conforto e 
segurança aos que viajam 
pelo interior do Estado.
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Vida e obra do maestro paraibano vira filme e tem participação de jovens do projeto estadual de música

O ambiente bucólico das 
serras de Capim-Açu, um dos 
principais símbolos da cida-
de de Catolé do Rocha, foi o 
cenário escolhido para a per-
formance dos jovens integran-
tes do Programa de Inclusão 
Através da Música e das Ar-
tes (Prima), criado e mantido 
pelo Governo da Paraíba. O 
projeto entra de uma vez por 
todas nos registros históricos 
da música brasileira ao par-
ticipar das gravações do do-
cumentário ‘Paraibanas’, do 
diretor paulista Eduardo Con-
sonni e do carioca Rodrigo T. 
Marques. O longa-metragem 
musical sobre a vida e obra 
do maestro paraibano José 
Siqueira, reconhecido interna-
cionalmente, deverá ser lança-
do no ano que vem e contará 
ainda com a participação da 
Orquestra Sinfônica da Paraí-
ba, tombada recentemente 
como Patrimônio Histórico e 
Cultural do estado.

As gravações com os inte-

grantes do Prima aconteceram 
nos dias 16 e 17 deste mês. O 
diretor Eduardo Consonni res-
saltou a importância do regis-
tro da cinebiografia do maes-
tro José Siqueira (197-1985), 
nascido na cidade paraibana 
de Conceição, no Vale do Pian-
có, e da participação do Prima 
no documentário. “Siqueira, 
além de compositor e maes-
tro, foi um exímio professor. 
E o Prima, dentro da narra-
tiva do filme, representa um 
sonho quase utópico de ver 
jovens do Sertão paraibano 
tendo acesso à música e artes. 
Além disso, a orquestra exe-
cuta uma de suas obras mais 
conhecidas, a Toada”, afirmou.

Ainda de acordo com o 
diretor do filme, o Prima terá 
uma participação destacada 
no documentário. Os cineastas 
Rodrigo Marques e Eduardo 
Cosnoni continuam colhendo 
imagens nas cidades paraiba-
nas de Conceição, que é a ter-
ra natal do maestro, Pombal e 
Bonito de Santa Fé. Nesse úl-
timo município, Siqueira che-
gou a reger a filarmônica local 

quando tinha apenas 14 anos 
de idade. Mais captações para 
o filme estão programadas da 
cidade do Rio de Janeiro (RJ) e 
de Moscou (Rússia).

Para a participação no 
documentário, o maestro e 
coordenador pedagógico do 
programa, Rainere Travassos, 
reuniu alunos e professores 
dos polos de Campina Grande, 
Catolé do Rocha, Cajazeiras 
e João Pessoa. Segundo ele, a 
proposta da Orquestra José 
Siqueira permanecerá encan-
tando a comunidade sertaneja 
e o Prima definiu a continui-
dade da mesma reunindo alu-
nos e professores do Sertão.

Rainere Travassos enfa-
tizou que a performance  feita 
pelo grupo para o documentá-
rio é uma prova da consolida-
ção do projeto. “O que o Prima 
vivenciou na última segunda-
feira foi de grande importân-
cia para o fortalecimento do 
programa. Mostramos o que 
podemos fazer com nossos 
próprios esforços”, afirmou. “A 
gravação para o documentá-
rio foi um marco que empur-

Da Redação 

Prima toca José Siqueira 
em documentário nacional

Balé Clássico
Cerimonial de Pontas da Escola de Dança do Theatro Santa 
Roza, pertencente à Fundação Espaço Cultural da Paraíba 
(FUNESC), acontece amanhã à noite   Página 12
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Reconhecimento internacional
Siqueira nasceu em 24 de junho 

de 1904, no município de Conceição, 
na Paraíba, e faleceu em 22 de abril 
de 1985, no Rio de Janeiro. Até hoje 
o maestro paraibano é reverenciado, 
internacionalmente, pelo seu cur-
rículo como compositor e regente 
de orquestras importantes como as 
orquestras de Detroit e da Filadél-
fia, nos Estados Unidos. Na França, 
regeu a Orchestre Radio-Symphoni-

que, de Paris; na Itália, a sinfônica de 
Roma, entre outros grupos eruditos. 

O maestro paraibano foi ainda 
professor da Escola de Música da 
Universidade do Brasil, atual UFRJ. 
Fundou algumas orquestras no Brasil 
e no mundo, a exemplo da Orquestra 
Sinfônica Brasileira. Também foi res-
ponsável pela criação da Ordem dos 
Músicos do Brasil, sendo o primeiro 
presidente da entidade.

ra o Prima para dentro de um 
dos mais ricos momentos da 
história da música brasileira. 
Afinal, a obra de José Siqueira 
é tão importante e grandiosa 
quanto a de Villa-Lobos, Guer-
ra Peixe e outros grandes com-
positores”, justificou.

A notícia sobre a parti-
cipação dos músicos parai-
banos no documentário na-
cional foi comemorada pelo 
setor cultural do governo. A 
vice-presidenta da Fundação 
Espaço Cultural (Funesc), 
Raísa Agra, por exemplo, des-
tacou que o registro cinema-
tográfico da vida e obra do 
maestro Siqueira, assim como 
o reconhecimento do Prima, 
são  representativos em um 
momento difícil pelo qual pas-
sa a cultura no Brasil. “Fazer o 
resgate das nossas memórias 
num período de desmonte do 
país, em que arte e educação 
estão como alvos, nunca foi 
tão importante e o maestro 
José Siqueira é um exemplo 
de superação pois sentiu a 
ditadura bater em sua obra, 
que reverenciava o erudito 
trazendo a contemplação das 
riquezas da cultura popular 
paraibana e nordestina em 
suas composições”, ressaltou. 

“O Espaço Cultural José Lins 
do Rêgo abriga e homenageia 
diversos equipamentos vol-
tados para as artes e a belís-
sima Sala de Concertos Maes-
tro José Siqueira é um deles”, 
completou.

O polo de Catolé do Ro-
cha ofereceu e organizou a es-
trutura necessária para os en-
saios e alojamento dos alunos 
e professores. A base dos inte-
grantes da Orquestra Maestro 

José Siqueira está fundada na 
Praça de Guerra, localizada no 
município. Desta vez juntou 
alunos e professores de Cam-
pina Grande, João Pessoa e 
Cajazeiras. Mas deverá seguir 
seu caminho reunindo alunos 
e professores do Sertão para 
preparar concertos no segun-
do semestre e estabelecer um 
calendário de apresentações 
no próximo ano em várias re-
giões do estado.

Longa-metragem sobre o compositor paraibano será  lançado em 2020

Coordenador pedagógico do programa, Rainere Travassos, ressaltou que projeto com os jovens está consolidado

 Jovens músicos do Programa de 
Inclusão Através da Música e das 
Artes gravaram no ambiente 
bucólico das serras de Capim-Açu

Fotos: Divulgação



Sabe quando você percebe que 
tem assistido muitos documentá-
rios, filmes, séries que são pesados 
demais? Daqueles que deixam a 
gente sem esperança na humani-
dade? Então, é justamente nessa 
hora que eu procuro as produções 
coming of age para espairecer. São 
aqueles filmes sobre amadureci-
mento na pré-adolescência/adoles-
cência, sobre mudanças de fases da 
vida quando ainda não foi atingida 
a idade adulta. Eles apresentam 
roteiros que falam de romances 
platônicos e normalmente inalcan-
çáveis, mostram conversas de mais 
nas salas de aula e de menos na sala 
de casa, falam sobre traumas e dos 
sonhos -- além de eventuais tapas 
de realidade.

Vários tratam sobre a vida 
na escola numa perspectiva da 
classe média ou baixa. Pensou em 
Malhação? Não tem problema, ela 
faz parte do estilo, assim como al-
guns “besteiróis americanos” e os 
clássicos dos anos 1980 de John 
Hughes. Mas sabe quais outros fil-
mes entram na categoria ‘coming 
of age’? Boyhood (2014), Moon-
light (2016), Sociedade dos Poetas 
Mortos (1989), Quase Famosos 
(2000), O Ano em Que Meus Pais 
Saíram de Férias (2006), Conta Co-
migo (1986). Percebe os diferentes 
contextos? O que liga todos esses 
filmes é que existe uma fase em 
comum na vida de seus persona-
gens, o amadurecimento natural ou 
a partir de um evento específico, 
ou ainda uma descoberta sobre si. 
Todos pegam o clichê e o retorcem, 

Não é fácil lidar com a morte de 
um ídolo. Michael Jackson deixou 
este mundo há exatos dez anos, em 
25 de junho de 2009, e sua mor-
te não foi facilmente aceita pelos 
milhões de seguidores que o músico 
deixou para trás. Mas hoje, uma dé-
cada depois, é ainda mais difícil falar 
sobre o legado de Michael. O sucesso 
do aclamado documentário ‘Dei-
xando Neverland’, lançado no início 
deste ano, que explora profunda-
mente as alegações de abuso sexual 
do cantor, deixou seus seguidores 
ainda mais conflitados.

Existem fãs que vão para sem-
pre negar os relatos das supos-
tas vítimas de Michael Jackson, e 
enquanto não há provas concretas 
do comportamento impróprio, esta 
atitude é, até certo ponto, válida. 
O caso de Michael Jackson não é o 
mesmo de Kevin Spacey ou Harvey 
Weinstein, e por isso há espaço 
para se confortar na negação. Mas a 
rediscussão da lembrança do Rei do 
Pop é uma questão para os que não 
conseguiram descansar com os de-
poimentos de Deixando Neverland.

Michael Jackson era indiscuti-
velmente talentoso. Passar o aniver-
sário de 10 anos de sua morte sem 
relembrar a sua importância para o 
mundo em que vivemos hoje seria 
até estranho. Michael criou uma 
arte única e contribuiu para diver-
sos segmentos que ultrapassaram 
o campo da música, e por isso é tão 

Artigo Julia Sabbaga 
Site Omelete

Para Nara Cristina, amiga recente com quem 
descubro muitas e novas afinidades.

Sem muita razão, Martinho Moreira Franco, 
você se diz um “ciclista frustrado”. Ora, o que direi 
eu, que nunca possui uma bicicleta e as únicas vezes 
que montei numa delas foi na garupa de uma amiga 
afoita, que tentou me ensinar a me equilibrar, mas 
não consegui: ou era muito alta para mim, ou eu ti-
nha medo de cair. 

Teve até um incidente maluco, um acordo que 
fiz com um menino da nossa rua, que se ofereceu 
para fazer uma manutenção na bicicleta da minha 
amiga, gratuitamente, se eu concordasse em namo-
rar com ele. Eu concordei, mesmo sem gostar dele, 
sem nem ao menos simpatizar com ele, só para ter 
acesso ao enigmático objeto de desejo que era a bici-
cleta de minha amiga, que, aliás, era muito alta para 
mim, uma garota de mais ou menos 10 anos.

Essa é uma frustração que carrego pela vida até 
hoje, principalmente depois de ter estudado em ou-
tros países, onde os estudantes iam para a univer-
sidade pedalando suas bicicletas. Que inveja que eu 
tinha daqueles lépidos equilibristas! Eu que nunca 
consegui dar uma única pedalada com firmeza.

Então, você, Martinho, que teve oportunidade 
de pedalar pelas ruas de Jaguaribe e pelos arredores 
do Liceu Paraibano, está chorando de barriga cheia! 
Você teve o prazer de sentir o vento fustigando suas 
faces, inflando sua camisa, de fazer suas piruetas 
para impressionar as meninas, tudo que um garo-
to da sua idade sonhava em fazer. Até transpor os 
limites do seu bairro, em busca de novas paisagens 
urbanas, de novos desafios, novas aventuras. Você 
teve a chance de se aventurar, de explorar sua linda 
cidade por diferentes ângulos. De rodar pelas ruas 
pintadas de fúcsia na estação dos jambos, de sentir 
o cheiro das mangas despedaçadas, que caíam das 
mangueiras das ruas do centro da cidade, de Jagua-
ribe, das Trincheiras...

Isso é pouco?
Que importa que não tenha podido comprar 

aquelas bicicletas reluzentes que ficavam pendura-
das do teto da loja de Ignácio Vinagre?

Você tinha a sua e ela, mesmo não sendo tão so-
fisticada como aquelas, o levava pelos caminhos dos 
seus sonhos, que não eram poucos e se materializa-
vam nas matinês de sábado e domingo dos cinemas 
Plaza, Rex, e até mesmo no cinema do seu bairro, o 
Santo Antônio. Não foi assim que você se tornou crí-
tico de cinema? Sonhando e pedalando? 

Já eu, tolhida pelos meus medos e pelas proibi-
ções familiares, (os medos de mamãe e de papai de 
que eu tomasse gosto pela liberdade e nunca mais 
coubesse nos limites geográficos a mim impostos 
por eles e pelos bons costumes que abraçavam).

Além de ser uma ciclista frustrada, também 
fui e sou, até hoje, uma violonista também frustra-
da. Eu queria aprender a tocar violão, mas meu pai 
achava que violão era para boêmios, para homens e 
uma mocinha de família só deveria tocar piano. E me 
compraram um piano e pagaram aulas com profes-
sor particular. Mas eu não gostava de tocar piano. 
Aquelas escalas me entediavam. Embora admirasse 
o som do instrumento, não tinha aptidão nem gos-
to para tocá-lo e não fui muito longe. Talvez porque 
meu objeto de desejo fosse outro.

Até ganhei um violão de presente de um padre 
da nossa paróquia, um padre (muito prafrentex, 
como se dizia na época) muito simpático e antenado 
com os desejos dos jovens. Mas não fui longe com 
meu aprendizado. Não fui mesmo a lugar nenhum. 
Era o tempo da bossa nova e aqueles instrumentis-
tas talentosos como João Gilberto e Nara Leão eram 
paradigmas muito altos para mim e fiquei inibida. 

E aí acumulei mais uma frustração à de ciclista. 
A de não tocar violão, como Nara Leão.

Só quando comecei a estudar inglês é que recu-
perei minha autoestima. Naquela área, minhas habi-
lidades se realizavam. Em francês, também. Sempre 
tive ouvido e pendor para línguas estrangeiras. Acho 
que era minha vontade de viajar, de correr mundo. 
Latim é que nunca me conquistou. Acho que foi a pe-
cha de “língua morta” que me afastou do latim. De-
pois compreendi que o latim não estava morto coisa 
nenhuma, pois permanecera vivo em muitas outras 
línguas, até naquelas que não se derivaram direta-
mente dele, como é o caso do inglês, que o conservou 
em grande parte do seu léxico. 

Até no alemão ensaiei alguns curtos passos, sob 
a segura orientação da professora Socorro Gonçal-
ves, da UFPB. E o latim que eu havia rejeitado me 
ajudou muito a ensaiar alguns passos no aprendiza-
do dessa língua estranha.

Está vendo só, Martinho, somos da mesma gera-
ção, acho que nascidos no mesmo ano, e se não tive-
mos todas as oportunidades que gostaríamos de ter 
tido, pelo menos nos compensamos escrevendo para 
este jornal tão respeitado e através de nossas crôni-
cas podemos nos comunicar com pessoas de diferen-
tes espaços e gerações. E isso nos permite superar 
algumas frustrações de nossas juventudes.

Não é apenas um 
besteirol americano

Ciclista 
frustrada

Michael Jackson: qual é o 
legado do Rei do Pop em 2019?

Lima
Professora e poetisa - vitorialr@gmail.com
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difícil imaginar um mundo em que 
seu legado seja refutado ou propo-
sitalmente deixado para trás. Seria 
impossível. 

Com isso em mente, a questão 
real é como lidar com a herança 
inevitável e onipresente de Michael, 
e como se sentir confortável idola-
trando o trabalho de uma figura tão 
polêmica. Para o diretor de Deixando 
Neverland, Dan Reed, lidar com isso 
requer um confronto pessoal: “Vamos 
encarar o fato de que como um artista 
ele era incrível, mas como homem, 
existem facetas de sua vida que foram 
realmente inaceitáveis”.

Nós estamos em um período deli-
cado da nossa história e no entreteni-
mento está um dos maiores exemplos 
de um movimento cobrando novas 
posturas e comportamentos de figuras 
poderosas. Curiosamente hoje mesmo, 
Judi Dench falou em uma entrevista 
sobre o caso de Weinstein e Spacey 
[via Deadline]: “Você não pode negar 
o talento de alguém. É a mesma coisa 
que nunca mais olhar para uma obra 
de Caravaggio”. O exemplo do pintor 
italiano acusado de assassinato em 

1606 é apropriado por nos lembrar 
algo muito pertinente no debate: os 
tempos mudam. Ainda bem.

A liberdade que Michael Jackson 
tinha nos anos 80 e 90 não seria mais 
permitida hoje, e estas são lições que 
os casos do passado nos deixam. Pode 
ser que o legado de Michael Jackson 
continue intacto, mas em 2019 ele 
está associado a um aprendizado 
com questões nunca resolvidas. Um 
conjunto de indivíduos não pode ter 
a liberdade de ignorar ou acobertar 
certos comportamentos. Não, você 
não pode negar o talento de alguém. 
O que se pode é aprender e evoluir 
com casos passados, criando um novo 
cenário para que dúvidas como estas 
não voltem a nos assombrar. 

O caso de Michael Jackson é único 
porque ele já se foi, e é possível que fi-
quemos para sempre sem respostas do 
que realmente aconteceu. Para alguns, 
isto é desculpa para justificar a negação 
e ignorar novas evidências. Para outros, 
é uma oportunidade para entender a 
separação entre a arte e seu artista, e 
refletir sobre o importante legado de 
cada uma destas facetas de Michael.

Editoração: Est.: Ada

Gi Ismael
gi.ismael@gmail.comGi com Tônica

Edição: Cecília Noronha

criam uma nova perspectiva para 
algo que é comum entre nós (no 
mundo ideal, onde conseguimos 
viver até virarmos velhinhos).

Isso fisga crianças ansiosas por 
respostas. Adolescentes carentes de 
compreensão, adultos nostálgicos 
que mal sabem que o amadureci-
mento não para.

Ser jovem deveria ser unânime. A 
ordem não encontraria um caos: se-
ríamos bebês, crianças, adolescentes, 
adultos, idosos, bem idosos mesmo e 
eventualmente defuntos. Um privilé-
gio, dependendo da perspectiva.

Eu falei em filme pra espairecer 
e olha como a conversa ficou obs-
cura e com filmes pesados na lista! 
Vou me redimir nesses últimos pa-
rágrafos com uma indicação. Assisti 
esses dias a um do gênero que me 
fez rir como há tempos não ria. Foi 
o ‘Fora de Série’, que estreou no 
último dia 13 e marcou o debut de 
Olivia Wilde como diretora. O longa 

conta a história de duas melhores 
amigas, as duas CDFs da escola. 
Elas se deparam com o último dia 
de aula antes de graduar no ensino 
médio e, confiantes de que são as 
alunas com o melhor futuro reser-
vado, ficam sabendo que os colegas 
que iam para festas e noitadas tam-
bém se deram super bem no fim das 
contas. Isso desestrutura qualquer 
jovem no auge de sua autoconfian-
ça e invencibilidade. Elas resolvem 
festejar tudo aquilo que perderam 
quando se enfiaram nos livros.

O filme é divertidíssimo e apre-
senta uma abordagem a um universo 
adolescente feminino de garotas 
estudiosas, mas que não acaba sendo 
uma mistura de ‘Meninas Malvadas’ 
com ‘A Vingança dos Nerds’. Diga-
mos que é um ‘Super Bad’ com quê 
de ‘Ghost World’. Pronto, indiquei 
aqui mais quatro, todos divertidos. 
Faça a pipoca (se dispa do politica-
mente correto) e seja feliz.

Foto: Reprodução



 

A televisão é muito reativa ao pú-
blico e, agora, com gerações cada vez 
mais interessadas em discutir temas 
sensíveis, vêm produções prontas 
para colocar conversas importantes 
na mesa. A Netflix tem muitas séries 
do tipo, como Black Mirror, BoJack 
Horseman e Master of None, mas a 
que sempre tirou isso de letra é, na 
verdade, uma sitcom cancelada: One 
Day at a Time.

Brevemente exibida entre 2017 
e 2019, a série era uma comédia de 
auditório bem comum, remake de um 
programa homônimo da década de 
1970 e até inferior para os padrões 
de qualidade técnica de várias outras 
do tipo. Seu diferencial sempre 
existiu na trama, que ao invés de 
demonstrar uma família tradicional 
norte-americana, acompanha Pe-
nélope Alvarez (Justina Machado), 
uma mãe solteira cubana, seus filhos 
Alex (Marcel Ruiz) e Elena (Isabella 
Gomez), e a vó Lydia (Rita Moreno) 
vivendo nos Estados Unidos. Por si 
só a premissa já abre a possibilidade 
de muitas abordagens inéditas, e a 
showrunner Gloria Calderon Kellett 
e o produtor Norman Lear sempre 
souberam como explorar isso.

A primeira temporada talvez 
seja a que mais sofre para encontrar 
a própria voz, já que tem muito a 
dizer, mas ainda precisa apresentar 
quem são essas pessoas. As coisas 
começam a mudar a partir de “Hold, 
Please”, sétimo episódio que mostra 
Elena se identificando como lésbica 
quando precisa encontrar um par 
para sua festa de aniversário de 
quinze anos. Isso cria diversas con-
sequências nos capítulos posteriores, 
desde a dificuldade de esconder de 
sua mãe, até a luta para Penélope 

Artigo

Chegou bonita como sempre foi e se fez. O 
tempo esqueceu-se dela no mesmo tanto que cas-
tigou este escrevinhador. Desceu por aqui na tar-
de de ontem trazendo no sorriso o azul dos céus 
de seu cerrado, aquele pedacinho de Brasil de ár-
vores retorcidas onde ainda pia o inhambu-xintã 
anunciador do estio depois das tardes de aguacei-
ro. Helô é de lá. Nasceu mineira, mas a terra das 
ariscas seriemas e do tímido lobo-guará a adotou 
e por isso sua alma tem a delicadeza da flor do 
piquizeiro quando a vida lhe sugere ternuras ou 
a bravura dos guerreiros parecis quando os en-
frentamentos surgem à sua frente. É uma doce 
guerreira essa “prima torta”, de outro sangue, 
que chegou em minha vida por afinidade e  pa-
rentesco daquele outro travesseiro que habita a 
cabeceira de minha cama.

Vai encher minha casa de alegria por esses 
dias e de saudade quando partir. Mas vamos fazer 
o quê. A vida é assim, dá e tira, quase sempre mais 
tira do que dá. Isso sugere que devamos desfrutar 
de sua aura de alegria a cada instante. É bem-vin-
da prima querida. Sempre. 

Pena que o paciente Elcis, o consorte, não 
pode vir. Fiquei sem o parceiro de pescarias e não 
ouvirei as peripécias desse campeão dos anzóis.  
Para quem não sabe esse goiano é respeitado em 
todo pantanal por suas odisséias lá naqueles ca-
fundós do nosso oeste. Quando pilota sua voadei-
ra pelo Rio Miranda na busca d’alguma ceva, os 
piloteiros recolhem as embarcações em sinal de 
respeito.  Os pintados, os jaús, as piraputangas, os 
dourados, os pacus, os pintados e até as vorazes 
piranhas sabem que se não se cuidarem serão ví-
timas das astúcias do galego e irão terminar seus 
dias nas panelas de Helô em forma de ensopado 
ou de pirão;  Não acreditam meus leitores? Nem 
eu, mas é o que ele afirma e com que convicção 
o faz! Nunca arrisquei discordar desse amigo da 
maior qualidade. Para quê? Quem sabe da próxi-
ma vez ele aparece  para completar esse regozijo 
que a presença de Heloisa nos trás.

Aliás, por falar em panelas, o arroz carreteiro 
com charque que Elcis faz...Se dúvidas possam pai-
rar sobre a atividade pesqueira do galego, que nin-
guém duvide de seu talento com os temperos. Vai 
fazer falta. Mas a prima não fica devendo com as pa-
nelas e já que ela está por aqui...tenham inveja sim, 
meus leitores, minhas leitoras, vai ter quibe capaz 
de causar despeito até naquela gente de turbante.

Temos que receber a prima com o mesmo ca-
rinho e atenção que ela nos recebe em sua casa 
lá no Planalto Central. Anfitriã como poucas há. 
Ela e o marido-pescador-cozinheiro. E não posso 
esquecer do casal de “crianças” que no ardor na-
tural da juventude estão na fase do “„Hay que en-
durecerse, pero sin perder la ternura jamás“, mas 
quando estamos por lá, conosco nada de endure-
cer, ternura sempre. 

Enfim, serão dias de boa conversa. Família 
é assunto para se esticar por dias e dias.  Espe-
ro que São Pedro, feche a torneira lá de cima por 
uns tempos para que possamos fazer nossas an-
danças. O senhor, São Pedro,  anda exagerando 
de umas semanas para cá, perdeu  a mão e anda 
castigando muita gente. Dá um tempo, e se não o 
fizer, nem acendo uma fogueirinha no seu dia. Sou 
vingativo com essas coisas. Queremos também 
passear com Helô.

Nem me lembro se ela gosta de caranguejo. 
Eles estão gordinhos e apetitosos nesses meses 
que não têm a letra “erre” no nome. Feitos ao coco, 
são muito mais saboroso do que aquelas ovas de 
esturjão não fertilizadas que o povo chama de ca-
viar. Não vejo graça naquilo.  Cerveja gelada com 
os pés na areia também é uma combinação re-
quintada que a prima merece usufruir .

Vou deixar por uns dias essa engenhoca aqui 
onde produzo (uns dizem que cometo) esses ra-
biscos. Voltarei depois. Afinal todo criminoso 
volta ao local do crime. Não é o que dizem? Mas 
por agora, toda atenção à ela. É o que sugere e 
manda o coração.

E não é que 
Helô chegou ?!

em destaque
Crônica

Luiz Augusto de Paiva 
guthov@gmail.com

Arthur Eloi 
Omelete
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‘One Day at a Time’: como a série cancelada 
da Netflix acerta nos temas sensíveis

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Partage (83)3344.5000 • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

Serviço

Em cartaz

Editoração: Est.: AdaEdição: Cecília Noronha

Toy Story 4: Agora morando na casa da pequena 
Bonnie, Woody apresenta aos amigos o novo brin-
quedo construído por ela: Forky, baseado em um 
garfo de verdade. O novo posto de brinquedo não o 
agrada nem um pouco, o que faz com que Forky fuja 
de casa. Decidido a trazer de volta o atual brinquedo 
favorito de Bonnie, Woody parte em seu encalço e, no 
caminho, reencontra Bo Peep, que agora vive em um 
parque de diversões. MAG 3 (3D DUB): 14:00 – 16:15 
– 18:30; MAG 4 (2D DUB): 13:30 – 15:40 - 20:45 
(quinta, sábado e domingo) / 15:40 – 20:45 (sexta, 
segunda e terça). MANAÍRA 10 (VIP 3D DUB): 12:45 
- 15:00 - 17:15 - 19:45 - 22:15 (segunda a sábado) 
/ 12:45 – 15:00 – 17:15 (domingo); MANAÍRA 11 
(VIP 2D DUB): 13:15 - 15:30; MANAÍRA 4 (2D DUB): 
13:45 - 14:00 - 14:45 - 16:00 - 16:15 - 17:00 - 18:30 
- 18:45 - 20:40 - 21:15. (segunda a sábado) / 13:45 
- 14:00 - 16:00 - 16:15 - 17:00 (domingo); MANAÍRA 
5 (3D DUB): 13:30 - 15:45 - 18:15 - 20:45. (segunda 
a sábado) / 13:30 – 15:45 (domingo); MANAÍRA 7 
(2D DUB): 13:45 – 16:00 – 18:30 – 20:40 (segunda 
a sábado) / 13:45 –16:00 (domingo); MANAÍRA 8 ( 
2D DUB): 14:45 – 17:00 (segunda a sábado) / 17:00 
(domingo); MANAÍRA 9 (3D MACRO XE DUB): 12:15 
– 14:30 – 16:45 – 19:15 – 21:45 (segunda a sábado) 
/ 12:15 – 14:30 – 16:45 (domingo). MANGABEIRA 1 
(3D DUB): 12:15 – 14:30 – 16:45 – 19:15 – 21:45 
(segunda a sábado) / 12:15 – 14:30 – 16:45 (do-
mingo); MANGABEIRA 3 (2D DUB): 12:45 – 15:00 
– 17:15; MANGABEIRA 5 (2D DUB): 11:15 – 13:30 
– 15:45; MANGABEIRA 5 (3D DUB): 18:15 – 20:45 
(segunda a sábado) / 18:15 (domingo).

Casal improvável: O jornalista investigativo 
Fred Flarsky se demite após receber a notícia de 
que o site para qual trabalha foi vendido para um 
grande conglomerado de mídia, liderado por Parker 
Wembley. Para se animar depois de perder o empre-
go, Fred vai a uma festa com seu amigo Lance e aca-
ba reencontrando sua antiga babá, Charlotte Field, 
que, atualmente, é Secretária de Estado americana 
e está prestes a concorrer à presidência. Cansada 

de ser assessorada por profissionais que não a con-
hecem, Charlotte decide contratar Fred para escrever 
seus discursos de campanha. Um romance improváv-
el surge entre eles, causando uma inesperada reação 
em cadeia. MANAÍRA 1 (2D DUB): 17:10 – 19:50 
(segunda a sábado) / 17:10 (domingo); MANAÍRA 
1 (2D LEG): 22:30. 
Alladin (EUA): Um humilde jovem descobre uma 
lâmpada mágica com um gênio que pode lhe con-
ceder desejos. Agora o rapaz quer conquistar a moça 
por quem se apaixonou, mas o que ele não sabe é 
que a jovem é uma princesa que está prestes a noi-
var. Agora, com a ajuda do Gênio (Will Smith), ele 
tenta se passar por um príncipe para conquistar o 
amor da moça e a confiança de pai dela. MAG 4 (2D 
DUB): 18:00. MANAÍRA 2 (2D DUB): 13:20 – 18:40; 
MANAÍRA 2 (2D LEG): 16:00 – 21:20. MANGABEIRA 
2 (2D DUB): 13:15 – 16:00 – 18:45 – 21:30.

MIB: Homens de preto – Internacional (EUA): Por 
décadas a agência Homens de Preto protegeu a Terra da 
escória do universo, mas agora precisa lidar com a maior 
das ameaças: um traidor, justo quando a agência torna-se 
internacional. É neste contexto que Em (Tessa Thompson) 
tenta se tornar agente, já que teve uma experiência extra-
terrestre quando jovem e não teve sua memória apagada. 
Quem irá auxiliá-la nesta jornada é o atrapalhado agente 
H (Chris Hemsworth). MAG 2 (2D DUB): 16:45; MAG 3 
(3D LEG): 21:00. MANAÍRA 6 (3D DUB): 14:10 – 19:10 
(segunda a sábado) / 14:10 (domingo); MANAÍRA 6 (3D 
LEG): 16:40 – 21:40 (segunda a sábado) / 16:40 (do-
mingo); MANAÍRA 8 (2D LEG): 22:00. MANGABEIRA 4 
(3D DUB): 11:45 - 14:15 – 17:00 – 20:00.

Gloria Bell: Gloria (Julianne Moore) é uma divorcia-
da de espírito livre que passa os dias trabalhando em um 
escritório tradicional e conservador e que, à noite, se solta, 
dançando nas muitas discotecas de Los Angeles. Quando 
conhece Arnold (John Turturro) numa dessas noites, ela 
acaba envolvida num inesperado novo amor, com todas 
as alegrias do começo de um romance e as complicações 
dos encontros, de identidades e famílias. Uma sofisticada 

comédia romântica que mostra que o amor pode surgir 
a qualquer momento, que os relacionamentos nunca são 
simples, e que nada pode deixar você para baixo en-
quanto você continuar dançando. MANAÍRA 8 (2D LEG): 
19:30 (segunda a sexta) / 14:45 (sábado e domingo).

X-Men - Fênix Negra (EUA): Ambientado em 
1992, Charles Xavier (James McAvoy) está lidando com 
o fato dos mutantes serem considerados heróis nacionais. 
Com o orgulho a flor da pele, ele envia sua equipe para 
perigosas missões, mas a primeira tarefa dos X-Men no 
espaço gera uma explosão solar, que acende uma força 
malévola e faminta por poder dentro de Jean Grey (So-
phie Turner). Com Jean fora de controle, os X-Men devem 
encontrar uma maneira não apenas para salvá-la, mas 
para salvar o planeta de alienígenas que desejam se 
armar com essa força e governar a galáxia. MAG 2 (2D 
DUB): 19:20. MANAÍRA 3 (2D DUB): 15:10 – 19:50; 
MANAÍRA 3 (2D LEG): 17:30 – 22:20. MANGABEIRA 3 
(2D DUB): 19:30 – 22:00.

Patrulha Canina - Super Filhotes (EUA): 
Depois que um misterioso meteoro cai na Baía da 
Aventura, Chase, Marshall, Skye, Ryder e Rubble 
correm para tentar preservar o local, mas acabam 
passando por uma experiência muito mais louca. 
Ao presenciarem uma estranha energia verde em-
anando da cratera, eles ganham poderes. MANAÍRA 
1 (2D DUB): 13:10 – 15:15 (quinta) / 15:15 (sexta 
a domingo).

Rocketman (REINO UNIDO): A trajetória de como 
o tímido Reginald Dwight (Taron Egerton) se trans-
formou em Elton John, ícone da música pop. Desde 
a infância complicada, fruto do descaso do pai pela 
família, sua história de vida é contada através da 
releitura das músicas do superstar. MANAÍRA 11 (2D 
VIP LEG): 17:15 - 20:20 (segunda a sábado) / 17:45 
(domingo).

CINE BANGUE 
Inferninho: 19h - 26/06 (Quarta-feira)

entender ou então, para piorar tudo, 
a volta de Victor, seu pai divorciado 
que não aceita ter uma filha “fora do 
padrão”. A TV sempre teve problemas 
para retratar fielmente diferentes 
orientações sexuais - como bissexua-
lidade, por exemplo, que sempre foi 
alvo de sarcasmo e piadas maldosas, 
como pontua Caroline Framke na 
Variety - mas a sitcom parece ter um 
enorme compromisso com a realidade 
ao demonstrar a grande dificuldade 
em ser aceito, e também o enorme 
poder de cura que vêm de ter apoio da 
família (mesmo que essa não seja só 
de sangue).

É nessa leva inicial de capítulos 
que a série mostra como lidará com 
tópicos sensíveis: há a representação 
do preconceito e muitas complicações, 
mas, no fim do dia, os personagens 
sentam e tem uma conversa honesta 
sobre o assunto - o que, por extensão, 
coloca o espectador na sala com eles. 
As temporadas posteriores só cres-
cem nos temas complicados, como a 
percepção dos imigrantes nos Estados 

Unidos, a luta para manter a herança 
cultural, religião, morte, masculini-
dade tóxica, uso de drogas e muito 
mais. Nem sempre o seriado entrega 
o que o público pensa, mas o pro-
cesso se mantém apesar de tudo: 
não importa o quão diferentes são 
as perspectivas, tudo é conversado. 
Quando se trata de retratar o coti-
diano não há abordagem certa, mas 
essa soa mais honesta e realista do 
que apenas dramatizar o que muitos 
ainda passam diariamente.

Infelizmente, programas tão 
carregados em tópicos políticos e 
sociais normalmente não têm vida 
longa - o produtor Norman Lear 
que o diga, tendo inúmeros traba-
lhos cancelados em sua carreira 
de sucesso. One Day at a Time não 
teve destino diferente - mas, assim 
como foi com Brooklyn Nine-Nine 
(que também trata de muitos temas 
sensíveis), a enorme legião de fãs 
se posicionou contra a Netflix assim 
que as notícias começaram a circu-
lar, ao ponto da CBS All Access estar 
interessada em trazer o programa 
de volta.

No fim das contas, ao longo de 
três temporadas, a série demonstrou 
que bate de frente (e frequentemen-
te supera) muitas das mais aclama-
das produções quando se trata de 
representar a realidade - nos seus 
melhores e piores momentos. A tare-
fa é ainda mais complicada quando 
se leva em conta que, durante toda a 
sua jornada, o programa se mante-
ve uma comédia, ou seja, precisava 
arrancar risadas dos temas mais 
complexos sem nunca torná-los em 
piadas. One Day at a Time tira isso 
de letra e mesmo hoje, meses após 
seu cancelamento, merece ser assis-
tida e, mais importante, discutida e 
entendida, como a Família Alvarez 
bem ensinou.

Foto: Reprodução
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Tradicional momento divisor de águas na formação do Balé Clássico, evento tem aula pública

O Theatro Santa Roza 
apresenta na noite de 27 de 
junho, às 19h30, o Cerimo-
nial de Pontas das alunas da 
sua Escola de Dança. Esse 
é um momento divisor de 
etapas na formação do Balé 
Clássico, no qual as meni-
nas passarão da “sapatilha 
de meia ponta” – usada nos 
anos iniciais das aulas – ao 

uso da “sapatilha de pon-
tas”, uma expectativa de 
toda bailarina, que requer 
mais preparo, dedicação e 
condicionamento físico.

O cerimonial consis-
te na demonstração téc-
nica do Balé Clássico por 
meio de uma aula pública, 
seguida da apresentação 
coreográfica no estilo Neo-
clássico. Ao final, haverá 
um ritual de passagem das 
alunas, quando elas recebe-

rão as sapatilhas de pontas 
e os certificados. Após este 
processo, as alunas estarão 
aptas a compor turmas in-
termediárias e avançadas 
de balé. 

A tradicional Escola 
de Dança do Theatro Santa 
Roza pertence à Fundação 
Espaço Cultural da Paraíba 
(Funesc), sendo referência 
em todo o Estado na arte 
de formar bailarinos pro-
fissionais em estilos varia-

dos. A iniciativa também 
tem sido fundamental na 
formação de plateia e no fo-
mento econômico do setor.

A unidade cultural vol-
tada à dança tem o objeti-
vo de profissionalizar essa 
área cultural, por meio de 
técnicas a serem usadas 
para criação artística. A 
dimensão de atuação não 
se limita ao território pa-
raibano, afinal, seus alunos 
têm representado a dança 

paraibana em competições 
e companhias no cenário 
nacional e internacional. 

O evento de amanhã 
será uma oportunidade 
para a população conferir 
o trabalho desenvolvido 
pelo local. A apresentação 
será aberta ao público e 
tem classificação etária 
livre. O ingresso pode ser 
adquirido na bilheteria 
do Theatro Santa Roza, no 
valor de R$ 5. 

Cerimonial de Pontas 
no Theatro Santa Roza

Editoração: MaradonaEdição: Cecília Noronha

As meninas da Escola de Dança passarão da “sapatilha de meia ponta”, usada nos anos iniciais das aulas, para o uso da “sapatilha de pontas”, uma expectativa de toda bailarina, que requer mais preparo e dedicação

Fotos: Divulgação

SERVIÇO 
n Evento: Cerimonial 
de Pontas da Escola de 
Dança do Theatro 
Santa Roza
n Data: 27 de junho
Horário: 19h30
n Local: Theatro Santa 
Roza
n Ingresso: R$ 5

Da Redação
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Decreto revogado
Presidente Bolsonaro decidiu revogar ontem o decreto editado em 
maio para regulamentar regras de aquisição, cadastro, registro, 
posse, porte de armas de fogo no país.  Página 14
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Valor é referente a parcelas vencidas e não pagas de precatórios no período de janeiro a abril deste ano

TJPB determina sequestro de 
R$ 3,5 mi de 24 prefeituras

O presidente do Tribunal 
de Justiça, desembargador 
Márcio Murilo, determinou, 
ontem, o sequestro de R$ 
3.535.090,54 das contas de 
24 prefeituras, referentes a 
parcelas vencidas e não pagas 
de precatórios no período de 
janeiro a abril deste ano. No 
mesmo ato, o desembargador 
ordenou ainda o sequestro das 
parcelas vicendas de 2019, 
de maio a dezembro, sempre 
descontados os valores trans-
feridos espontaneamente pelo 
município devedor, mês a mês, 
devendo os bloqueios serem 
procedidos via BacenJud.

A medida, publicada no 
Diário da Justiça eletrônico de 
ontem, foi tomada com base em 
parecer do juiz auxiliar, Gusta-
vo Procópio, em consonância 
com os termos da Resolução 
nº 115/2010 do Conselho Na-
cional de Justiça, artigo 104, 
inciso I do Ato das Disposições 
Constitucionais Transitórias 
(ADCT), e em harmonia com 
parecer do Ministério Público.

A Prefeitura de Patos 
teve o maior valor sequestra-
do (R$ 619,6 mil), seguida de 
Araçagi (R$ 433.8 mil), Quei-
madas (R$ 358.6 mil) e Ma-
manguape (R$ 345 mil). Em 
todos os casos, nos despachos 

dos processos administrati-
vos, o presidente do TJ con-
siderou que, como os valores 
são elevados e em respeito ao 
princípio da razoabilidade, 
estabeleceu o parcelamento 
de três a oito vezes mensais – 
dependendo das quantias.

Conforme o juiz auxiliar 
Gustavo Procópio, “os precató-
rios são ordens de pagamento 
decorrentes de decisões judi-
ciais destinadas aos vencedo-
res das demandas contra entes 
públicos pagas objetivamente 
de acordo com a ordem cro-
nológica das requisições. No 
caso específico, os municípios 
não depositaram espontanea-
mente os valores de repasses 
aos credores, obrigando o pre-
sidente a realizar os seques-
tros conforme estabelecido na 
Constituição Federal”.

Editoração: Ulisses DemétrioEdição:José Napoleão  Ângelo

Nove réus e quaren-
ta testemunhas vão ser 
ouvidos hoje na primeira 
audiência e julgamento 
dos envolvidos na ‘Ope-
ração Xeque-Mate’. O juiz 
Henrique Jorge Jácome de 
Figueiredo, da 1ª Vara da 
Comarca de Cabedelo, vai 
presidir a sessão que deve 
começar às 8h30 e que 
será realizada no Fórum de 
Cabedelo.

Durante a audiência, 
serão interrogados os réus 
Wellington Viana França (ex
-prefeito de Cabedelo), Mar-
cos Antônio Silva dos Santos, 
Leila Maria Viana do Ama-
ral, Adeildo Bezerra Duarte, 
Inaldo Figueiredo da Silva, 
Jaqueline Monteiro França 
(ex-presidente da Câmara 
dos Vereadores e esposa de 
Wellington Viana), Antônio 
Bezerra do Vale Filho, Lúcio 
José do Nascimento Araújo e 
Tércio de Figueiredo Dorne-
las Filho. 

“Até agora, não foi 
apresentado nenhum pe-
dido de adiamento da au-
diência. Assim, ingressare-
mos em uma nova fase, com 
a coleta das provas orais e 
apresentação de testemu-
nhas por parte da defesa”, 
disse ontem pela manhã o 
juiz Henrique Jácome.

Os nove acusados fo-
ram denunciados pelo Mi-
nistério Público Estadual 
de integrarem uma orga-
nização criminosa no mu-
nicípio de Cabedelo, que 
teria sido responsável por 
vários episódios crimino-
sos, dentre eles a compra 
e venda do mandato do ex

-prefeito José Maria de Lu-
cena Filho (Luceninha) e a 
sua consequente renúncia 
ao cargo. Na relação, tam-
bém estão irregularidades 
na Prefeitura e na Câmara 
de Vereadores, com ser-
vidores fantasmas, além 
ainda de um esquema de 
recebimento de dinheiro 
desviado do salário dos 
servidores municipais.

Constam ainda da de-
núncia outras irregularida-
des como o financiamento 
da campanha de vereado-
res; atos de corrupção en-
volvendo a avaliação, doa-
ção e permuta de terrenos 
pertencentes ao erário 
municipal, que beneficia-
va diversas empresas, bem 
como ações ilícitas para 
impedir a construção do 
Shopping Pátio Intermares 
com a distribuição de valo-
res ilícitos para vereadores, 
com atuação pessoal do en-
tão prefeito Leto Viana. 

O processo da Xe-
que-Mate tramitou, ini-
cialmente, no Tribunal 
de Justiça da Paraíba por 
conta do foro privilegiado 
do prefeito Leto Viana. Em 
outubro do ano passado, 
o desembargador-relator 
responsável pelo caso, João 
Benedito da Silva, proferiu 
decisão na qual declinou a 
competência do Tribunal 
de Justiça para o Superior 
Tribunal de Justiça, ante a 
existência de indícios de 
atuação de Conselheiro do 
TCE, no exercício de suas 
funções, em um dos epi-
sódios investigados pela 
Operação Xeque-Mate.

Xeque-Mate vai 
ouvir 49 pessoas

SERVIÇO 

Lista das prefeituras 
com valores:

n 1 - PILAR R$ 81.583,80

n 2 - SÃO SEBASTIÃO DO  
UMBUZEIRO R$ 45.043,04 

n 3 - BOA VENTURA  
R$ 77.364,92 

n 4 - PEDRA LAVRADA  
R$ 56.525,87

n 5 - CAMALAÚ R$ 18.409,88

n 6 - ESPERANÇA R$ 94.436,14

n 7 - QUEIMADAS  
R$ 358.669,24

n 8 - JUNCO DO SERIDÓ  
R$ 94.806,48

n 9 - IMACULADA R$ 81.434,88

n 10 -CAJAZEIRAS R$ 59.353,05

n 11 - INGÁ R$ 130.213,69

n 12 - PATOS R$ 619.686,76

n 13 - OLIVEDOS R$ 39.724,96

n 14 - CATINGUEIRA  
R$ 28.749,04 

n 15 - LAGOA DE DENTRO  
R$ 294.423,74

n 16 - SERRA DA RAIZ  
R$ 31.999,36 

n 17 - ARAÇAGI R$ 433.802,90

n 18 - BANANEIRAS R$ 75.147,54

n 19 - MAMANGUAPE  
R$ 345.076,28

n 20 - MULUNGU R$ 240.612,84

n 21 - ITATUBA R$ 78.235,96

n 22 - LAGOA SECA R$ 168.573,72

n 23 - BOM JESUS R$ 47.811,58

n 24 - CUITÉ DE MAMANGUAPE 
R$ 33.404,87

TOTAL R$ 3.535.090,54

Desembargador Márcio 
Murilo, presidente do Tribunal 
de Justiça da Paraíba. 
A medida, publicada no 
Diário da Justiça eletrônico 
de ontem, foi tomada com 
base em parecer do juiz 
auxiliar, Gustavo Procópio

Foto: Paraiba Online

Lista tríplice

Novos membros do TRE começam 
a ser escolhidos hoje em sessão 

O Pleno do Tribunal de 
Justiça da Paraíba vai defi-
nir na sessão administrativa 
da manhã de hoje a recom-
posição das Listas tríplices 
para preenchimento das va-
gas de Membros Substitu-
tos, na categoria de Jurista, 
do Tribunal Regional Elei-

toral, em razão do término 
dos biênios dos Advogados 
Márcio Maranhão Brasilino 
da Silva e Aécio de Souza 
Melo Filho.

Concorrem às vagas 
os advogados  Aniel Aires 
do Nascimento, Alfredo 
Gomes Neto, Carla Cons-

tância Freitas de Carvalho 
e Carlos Neves Dantas Frei-
re, Hipólito Machado Rai-
mundo de Lima e Flávia de 
Paiva Medeiros de Oliveira. 
A recomposição acontece 
por causa da desistência 
da advogada Helionora de 
Araújo Abihay. Ficam res-

guardados os direitos dos 
advogados indicados na 
sessão ordinária adminis-
trativa do dia 17 de outu-
bro de 2018, que são Glau-
ber de Lucena Cordeiro, 
Silvino Crisanto Monteiro e 
o advogado Aécio de Souza 
Melo Filho.

O prefeito de Pombal, 
Abmael de Sousa Lacerda, 
foi condenado pela prática 
de improbidade adminis-
trativa, em razão da con-
tratação de 546 servidores 
temporários por meio de 
contrato por excepcional in-
teresse público, no período 
entre 2 janeiro de 1997 e 
30 de novembro de 1998. A 
sentença foi proferida pelo 
juiz em substituição Mathe-
ws Francisco Rodrigues de 
Souza Amaral, da 1ª Vara da 
Comarca de Pombal, nos au-
tos de uma Ação do Ministé-
rio Público.

Ao julgar procedente o 
pedido do MP, o juiz aplicou 
as seguintes penalidades: 
perda da função pública, 
caso continue a exercer no 
âmbito da administração 
pública em geral; suspen-
são dos direitos políticos 
por cinco anos; multa civil 
no valor correspondente a 

vinte vezes o valor da remu-
neração mensal percebida à 
época dos fatos; e proibição 
de contratar com o poder 
público ou receber benefí-
cios ou incentivos fiscais ou 
creditícios, direta ou indi-
retamente, ainda que seja 
por intermédio de pessoa 
jurídica da qual seja sócio 
majoritário, pelo período de 
três anos.

De acordo com os au-
tos, mesmo depois de ter 
sido constatadas irregula-
ridades pelo Tribunal de 
Contas, foram realizadas 
prorrogações sucessivas 
nos contratos, sem qual-
quer processo seletivo e 
mesmo ausente a situação 
de excepcional interesse 
público. “Cabe consignar 
que o promovido não trou-
xe argumento capaz de jus-
tificar a excepcionalidade 
do interesse público nas 
contratações”.

O juiz da Improbidade 
Rúsio Lima de Melo conde-
nou o ex-prefeito de Algodão 
de Jandaíra, Isaac Rodrigo 
Alves, a devolver ao erário 
a quantia de R$ 687.623,04 
por gastos não comprovados 
com transporte de água em 
carros-pipa e por apropria-
ção indébita de valores devi-
dos ao instituto de previdên-
cia municipal.

Isaac teve ainda os di-
reitos políticos suspensos 
pelo prazo de cinco anos e 
não poderá contratar com o 
poder público nem receber 
benefícios nem incentivos 
fiscais ou creditícios tam-
bém por cinco anos.

As irregularidades ocor-
reram no exercício financeiro 
de 2008. “O agente político 
que realiza despesas com 
transporte de água em car-
ros-pipa sem comprovar a 
prestação de serviços, nem 
tampouco a destinação da 
água, deve ser responsabili-

zado pela prática de ato de 
improbidade administrativa”, 
destacou o magistrado.

Outra condenação so-
frida pelo gestor foi por 
causa do não recolhimen-
to da contribuição previ-
denciária. O magistrado 
ressaltou que constitui ato 
de improbidade adminis-
trativa que atenta contra 
os princípios da adminis-
tração pública a ausência 
de repasse da contribuição 
previdenciária desconta-
da dos servidores públicos 
municipais.

“Verifica-se que o de-
mandado, na qualidade de 
prefeito do município de 
Algodão de Jandaíra, duran-
te o exercício financeiro de 
2008, deixou de repassar os 
valores descontados dos ser-
vidores públicos municipais, 
a título de contribuição pre-
videnciária, o que importa 
em desvio ou apropriação de 
bens públicos”, afirmou.

Prefeito é condenado 
por não fazer concurso

Ex-administrador vai 
devolver R$ 687,6 mil

Os precatórios são 
ordens de pagamento 

decorrentes de decisões 
judiciais destinadas aos 

vencedores das 
demandas contra entes 

públicos



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 26 de junho de 2019

Senado aprovou projeto que susta efeitos da flexibilização do porte de armamentos devido à inconstitucionalidade da matéria

Bolsonaro revoga decreto de 
armas e publica novas regras
Pedro Rafael Vilela
Da Agência Brasil

O presidente Jair Bol-
sonaro decidiu revogar 
ontem o decreto editado 
em maio para regulamen-
tar regras de aquisição, 
cadastro, registro, posse, 
porte e comercialização de 
munições e armas de fogo 
no país. Uma edição extra 
do Diário Oficial da União, 
publicada ontem, traz a re-
vogação da medida, que ha-
via sido editada no dia 7 de 
maio e retificada no dia 21 
do mesmo mês. 

No último dia 18, o ple-
nário do Senado aprovou a 
revogação do decreto presi-
dencial. Por 47 votos a 28, 
os senadores aprovaram 
um Projeto de Decreto Le-
gislativo, do senador Ran-
dolfe Rodrigues (Rede-AP) 
e de outros senadores, que 
susta os efeitos da flexibi-
lização do porte e da posse 
de armas. A maioria dos se-
nadores argumentou que a 
alteração das regras para o 
acesso a armas por meio de 
decreto era inconstitucio-
nal e deveria ser feita por 
projeto de lei.

O decreto ainda seria 
examinado pelo plenário 
da Câmara dos Deputados 
e pelo Supremo Tribunal 

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Carlos Vieira

Federal (STF), que anali-
saria eventuais inconstitu-
cionalidades na norma em 
sessão prevista para esta 
quarta-feira.

Ontem pela manhã, o 
porta-voz do Palácio do Pla-
nalto, Otávio Rêgo Barros, 

havia dito que o governo 
não revogaria o decreto e 
que aguardaria o desfecho 
da tramitação da medida no 
Congresso Nacional antes 
de adotar alternativas.  

Além de revogar o de-
creto, o governo publicou 

na mesma edição extra do 
Diário Oficial três novos 
decretos que tratam do as-
sunto. Também foi enviado 
um projeto de lei do gover-
no que modifica o Estatu-
to do Desarmamento (Lei 
10.826/2003).

Os ministros Onyx Lo-
renzoni (Casa Civil) e Jorge 
Oliveira (Secretaria Geral) 
foram pessoalmente ao Con-
gresso Nacional entregar o 
novo projeto de lei e anun-
ciar a revogação do decreto 
e edição de novas regras.

Agora, Bolsonaro tentará modificar o Estatuto do Desarmamento por meio de um projeto de lei que foi apresentado ontem ao Congresso Nacional

Foto: Antonio Cruz-Agência Brasil

Em audiência na Co-
missão de Direitos Huma-
nos e Minorias da Câmara 
dos Deputados, o jornalis-
ta norte-americano Glenn 
Greenwald, editor do site 
jornalístico The Intercept 
Brasil, reiterou ontem a 
autenticidade do material 
recebido de uma fonte 
anônima com supostas 
mensagens entre o atual 
ministro da Justiça e Se-
gurança Pública, Sergio 
Moro, e membros da força-
tarefa da Lava Jato entre os 
anos de 2015 e 2018.

Desde o início do mês, 
o The Intercept vem divul-
gando trechos de supostas 
conversas que Moro teria 
mantido com integrantes 
da força-tarefa da Lava 
Jato quando ainda era juiz 
da 13ª Vara da Justiça Fe-
deral, em Curitiba, onde é 
julgada parte dos proces-
sos da Lava Jato.

O ministro tem afir-
mado que as mensagens 
veiculadas pela imprensa 
foram tiradas de contexto 
e podem ter sido adul-
teradas. Moro informou 
que usava o aplicativo 
de mensagens Telegram 
para “agilizar” os conta-
tos com procuradores da 
força-tarefa da Lava Jato 
necessários à execução 
de procedimentos legais 
e que suas conversas não 
revelam nenhuma ilegali-
dade, tendo sido obtidas 
“criminosamente” por 
hackers que intercepta-
ram as comunicações de 
autoridades.

Segundo Greenwald, 
o ministro não apontou 
até o momento qualquer 
material específico pu-
blicado em que possa ter 
ocorrido adulteração.

O The Intercept 
afirma ter recebido de 
uma fonte anônima um 
imenso arquivo conten-
do mensagens em texto e 
áudio. A equipe de jorna-
listas do site garante ter 
apurado a veracidade das 
informações. 

Greenwald:
material de 
mensagens 
é autêntico
Da Agência Brasil

A comissão especial 
da reforma da Previdência 
(PEC 6/19) na Câmara dos 
Deputados entrou ontem no 
terceiro dia de discussões do 
parecer do relator, deputado 
Samuel Moreira (PSDB-SP). 
Na semana passada, em dois 
dias de debates, 75 deputa-
dos foram ouvidos. Ainda há 
77 parlamentares inscritos 
para discutir o relatório.

O presidente da comis-
são, deputado Marcelo Ramos 

(PL-AM), disse que espera en-
cerrar a discussão do texto 
ainda hoje. Segundo Ramos, 
após o encerramento da fase 
de debates, o relator irá apre-
sentar um voto complemen-
tar com algumas alterações 
ao seu texto. Assim, explica 
o deputado, será necessário 
abrir prazo para apresenta-
ção dos destaques dos parla-
mentares com sugestões de 
mudanças na matéria.

“Os destaques dar-se-ão 
não mais sobre o texto origi-
nal, mas sobre o voto com-
plementar. E aí sim a gente 

iniciaria o processo de vota-
ção. Não necessariamente a 
votação vai durar um dia só, 
já que vamos ter muitos des-
taques e vamos ter a oposi-
ção em obstrução”.

Perguntado se o pare-
cer poderá ser votado ainda 
esta semana na comissão, 
Ramos não quis informar 
uma data. “Vamos esperar 
o desenrolar dos trabalhos 
durante esta semana”.

Após a votação do rela-
tório na comissão especial, o 
texto será apreciado no ple-
nário da Câmara e precisará 

de uma aprovação de 3/5 
dos deputados. Caso apro-
vada, a proposta segue para 
análise dos senadores.

Alterações
Samuel Moreira fez di-

versas mudanças em relação 
à proposta original enviada 
pela equipe econômica do 
governo no fim de fevereiro. 
Dentre elas, retirou o siste-
ma de capitalização da re-
forma, que determinava que 
cada trabalhador contribua 
para a própria aposentado-
ria. É possível que o governo 

insista no quesito posterior-
mente, apresentando uma 
nova Proposta de Emenda à 
Constituição (PEC).

Moreira manteve a ida-
de mínima de 62 anos para 
mulheres e de 65 anos para 
homens após o período de 
transição, mas alterou o 
tempo mínimo de contribui-
ção para as mulheres, retor-
nando para os 15 anos vi-
gentes atualmente. O tempo 
mínimo de contribuição dos 
homens permanece confor-
me proposto pelo governo: 
20 anos.

As alterações redu-
ziriam a economia com a 
reforma para R$ 913,4 bi-
lhões até 2029. No entanto, 
o relator decidiu propor a 
transferência de 40% de re-
cursos do Fundo de Amparo 
ao Trabalhador (FAT) para a 
Previdência Social e aumen-
tar tributos sobre os bancos, 
o que reforçaria as receitas 
em R$ 217 bilhões, resultan-
do numa economia final de 
R$ 1,13 trilhão, próximo do 
montante inicial de R$ 1,23 
trilhão estipulado pela área 
econômica do governo.

Comissão retoma debate do parecer da reforma
Ana Cristina Campos
Da Agência Brasil

Rio de Janeiro

Câmara rejeita impeachment de Crivellla

A Câmara do Rio de Ja-
neiro rejeitou na tarde de 
ontem o impeachment do 
prefeito Marcelo Crivella 
(PRB). O placar foi de 35 a 
13 e uma abstenção em uma 
série de três votações. Esta 
foi a primeira vez, desde a 
redemocratização, que um 
chefe do Executivo munici-
pal do Rio passou por um 
processo de cassação.

De acordo com a de-
núncia, Crivella teria infrin-
gido três incisos do artigo 
4º do decreto-lei 201, le-
gislação federal que trata 
das responsabilidades dos 
prefeitos. Dessa forma, os 
três incisos foram analisa-

dos pelos vereadores. Cri-
vella foi absolvido nas três 
votações por 35 a 13 e uma 
abstenção --em cada uma 
delas, mais de dois terços 
dos votos foram favoráveis 
ao prefeito.

Para que fosse cassa-
do, seriam necessários ao 
menos 34 votos contra ele 
--o equivalente a dois terços 
dos 51 vereadores da Casa.

Em linha com relatório 
da comissão processante, 
Crivella foi portanto absol-
vido da denúncia feita pelo 
servidor municipal Fernan-
do Lyra, segundo a qual a 
renovação de contratos de 
exploração de publicidade 
do mobiliário urbano, feita 
sem licitação em dezembro, 

teria favorecido um consór-
cio de empresas estrangei-
ras e gerado prejuízo aos 
cofres públicos.

Após pedido da defe-
sa de Crivella, o presidente 
da Câmara, Jorge Felippe 
(MDB), decidiu desmem-
brar a votação do impeach-
ment de acordo com os inci-
sos 7, 8 e 10 do artigo 4º da 
lei federal 201. Eles são:

Praticar, contra expres-
sa disposição de lei, ato de 
sua competência ou omitir-
-se na sua prática;

Omitir-se ou negligen-
ciar na defesa de bens, ren-
das, direitos ou interesses 
do Município sujeito à ad-
ministração da Prefeitura;

Na última semana, a 

comissão que apurou su-
postas irregularidades con-
tratuais que embasaram 
o pedido de impeachment 
contra Crivella deu parecer 
contrário à cassação. O do-
cumento embasou o voto de 
parte dos vereadores.

Em seu pronuncia-
mento, a defesa de Crivella 
afirmou que não houve irre-
gularidade político-adminis-
trativa do prefeito na reno-
vação dos contratos citados 
no processo. Apesar do tem-
po previsto de duas horas 
para a sua manifestação, o 
advogado do prefeito falou 
por menos de 15 minutos.

“A atividade do prefeito 
foi respaldada por parece-
res técnicos. É um dever da 

administração pública zelar 
pelo reequilíbrio financeiro. 
O prefeito não agiu com falta 
do decoro inerente a seu car-
go”, disse o advogado Alberto 
Sampaio Junior, responsável 
pela defesa de Crivella. 

Já os vereadores da 
oposição protestaram, ao fi-
nal da votação, com pedaços 
de pizza do lado de fora do 
plenário.

Em abril, quando a 
Câmara votou a admissibi-
lidade do processo de im-
peachment, 35 vereadores 
optaram pela abertura das 
investigações contra o pre-
feito, enquanto 14 foram 
contrários --um vereador se 
absteve, enquanto outro se 
declarou impedido de votar.

Do Portal UOL
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Estados Unidos, apoiados por seus aliados, acusam russos de violarem acordo com seu sistema de mísseis 9M729

Otan dará resposta à Rússia
sobre fim de tratado nuclear
Da AFP

A Otan decidirá esta 
semana como responder à 
violação por parte da Rús-
sia de um tratado-chave de 
armas da Guerra Fria, disse 
ontem o chefe da Aliança, 
Jens Stoltenberg, insistindo 
em que qualquer medida 
seria defensiva.

“Não queremos uma 
nova corrida armamentista, 
mas enquanto a Rússia im-
planta novos mísseis, deve-
mos nos assegurar de que 
nossa dissuasão e defesa 
continuam sendo críveis e 
eficazes”, disse Stoltenberg 

em coletiva de imprensa.
Ao fim de um ultimato, 

Washington confirmou no 
início de fevereiro que sus-
penderia sua participação no 
tratado nuclear sobre mís-
seis de alcance intermediá-
rio (INF), concluído em 1987 
com a então URSS.

Os Estados Unidos, 
apoiados por seus aliados 
da Otan, acusam a Rússia de 
violar esse tratado com seu 
sistema de mísseis 9M729. 
Moscou, que nega, anunciou 
a suspensão de sua partici-
pação.

Enquanto o fim do INF, 
com a saída de Estados Uni-

dos, prevista para 2 de agos-
to, se aproxima, os ministros 
da Defesa da Otan tentarão 
em sua reunião de quarta 
e quinta-feira em Bruxelas 
adotar um plano para enfren-
tar o novo cenário.

“Nossa resposta será de-
fensiva, mensurada e coorde-
nada”, disse Stoltenberg, res-
salvando que a Otan não tem 
a intenção implantar novos 
mísseis nucleares terrestres 
na Europa. 

Na próxima semana está 
prevista uma reunião do Con-
selho Otan-Rússia como úl-
tima tentativa de persuadir 
Moscou para que abandone 

seu sistema de mísseis e salve 
o tratado. “Pedimos À Rússia 
que tome o caminho responsá-
vel”, acrescentou Stoltenberg.

A reunião de ministros 
da Defesa da Otan servirá 
também para acolher o novo 
responsável americano Mark 
Esper, que deverá abordar 
tensões com o Irã no Golfo, 
segundo fontes diplomáticas.

Os aliados também abor-
darão sua futura política para 
o espaço, considerado pelos 
Estados Unidos como “um 
campo de combate”, mas “não 
se pode esperar nada revolu-
cionário da discussão”, segun-
do um dos países da Aliança.

Lorotas e meias 
verdades

Torquato
Jornalista e professor da USP

Gaudêncio

De onde parte essa onda de falsidades, versões, simula-
ções e dissimulações que se espraia pela paisagem? Nunca se 
ouviu um disse me disse tão farto quanto este do repertório 
de invencionices que usa gravações de conversas, edições de 
vídeos, vazamentos de mensagens, envolvimento de juízes e 
procuradores e até redes tecnológicas internacionais?

Fragmentos do que se ouviu nos últimos dias: Hac-
ker russo, bilionário russo, pagamento em bitcoins; Gleen 
Greenwald, jornalista americano sediado no Brasil, articu-
lador de vazamentos; disseminação de hashtags falsas; com-
pra do mandato de Jean Wyllys para renunciar e dar lugar ao 
deputado David Miranda (PSOL). E mais: o russo da história 
seria Pavel Durov, 35 anos, criador do Telegram, que só se 
veste de preto e muda de casa com frequência com temor 
do manda-chuvas do Kremlin. Ao lado do irmão Nikolai, ele 
desenvolveu a plataforma Telegram para conversar sem ris-
co de ser espionado pelo governo de seu país. A ideia surgiu 
quando os dois ainda eram donos da maior rede social da 
Rússia, a Vkontakte (VK), criada em 2006.

Lembre-se: a plataforma teria sido a usada pelo ex-juiz 
Sérgio Moro e o procurador Deltan Dallagnol.

O que é verdade? Que houve muita conversa entre eles, 
não há dúvida. Mas é fato que o fingimento faz parte da nos-
sa cultura, e se mostra forte nesses tempos de polarização, 
quando adversários se atracam nas redes sociais desfechan-
do punhaladas recíprocas. O caráter nacional, como é sabi-
do, é povoado de fingimento. A propósito, vai aqui uma his-
torinha com essa faceta:

31 de março de 1964. Benedito Valadares se encontra 
com José Maria Alkmin e Olavo Drummond no aeroporto da 
Pampulha. Benedito, matreiro, pergunta à outra raposa:  

– Alkmin, para onde você vai?
– Para Brasília.
– Para Brasília, ah, sim, muito bem, para Brasília. 
Os três saem andando para o cafezinho, enquanto Bene-

dito cochicha no ouvido de Drummond:
– O Alkmin está dizendo que vai para Brasília para eu 

pensar que ele vai para o Rio. Mas ele vai mesmo é para 
Brasília.

Eis um despiste bem do jeitão brasileiro: vou enganar 
meu interlocutor, dizendo-lhe a verdade para tirar provei-
to da sua desconfiança. Envolve a sagacidade de um e a ma-
landragem de outro. Eles querem dizer: “quando você pensa 
que está indo, eu já estou voltando”.

A esperteza não se restringe aos atores políticos. Faz 
parte do cotidiano das pessoas. Os comportamentos na esfe-
ra política costumam infringir normas, coisa que herdamos 
do passado. A clonagem na cultura política chega, hoje, ao 
mais adiantado grau de sofisticação. A Operação Lava Jato 
tem sido gigantesco duto por onde passam verdades, meias 
verdades, mentiras e lorotas. Estamos diante da maior esca-
lada de pistas, muitas falsas, de nossa história, envolvendo 
atores políticos de amplo espectro, alguns presos, outros 
denunciados, enquanto adversários travam guerra na arena 
das redes sociais. Onde vamos parar?

Imensa confusão invade as mentes. Afinal, Lula está 
preso por ter cometido crime ou por ter sido injustiçado pelo 
então juiz Moro? Teve culpa ou não nas denúncias como favo-
recido nos casos do tríplex no Guarujá e no sítio de Atibaia? 
Houve ou não roubo nos cofres da Petrobras? Tudo foi obra 
da imaginação de delatores mancomunados com procurado-
res? Moro fez combinação ou não com Dallagnol?

A história da política é rica nas frentes da simulação 
e dissimulação. O cardeal Mazarino, ministro de Luis XIII, 
ensina em seu Breviário dos Políticos: “age com os teus ami-
gos como se devessem tornar inimigos; o centro vale mais 
do que os extremos; mantenha sempre alguma desconfiança 
em relação a cada pessoa; a opinião que fazem de ti não é a 
melhor do que a opinião que fazem dos outros; simula, dis-
simula, não confies em ninguém e fala bem de todo mundo. 
E cuidado. Pode ser que neste exato momento, haja alguém 
por perto te observando ou te escutando, alguém que não 
podes ver”.

A descrição cai bem no momento que atravessa o país. 
A falsidade campeia, na tentativa de esconder a verdade. Até 
parece que os “inventores de causos” que emergem quase to-
dos os dias nas redes sociais aprenderam com Nicolau Eyme-
rich, frade dominicano espanhol que, em 1376, escreveu no 
“Manual dos Inquisidores”: falar sem confessar: responder 
às perguntas de maneira ambígua; responder acrescentan-
do uma condição; inverter a pergunta; fingir-se de surpreso; 
mudar as palavras da questão; deturpar o sentido das men-
sagens; auto justificar-se; fingir debilidade física; simular 
demência ou idiotice e até se dar ares de santidade.

Hoje, há muito demônio disfarçado de santo.

Editoração: Klécio BezerraEdição: Carlos Vieira

Greve de 24 horas

Uruguaios fazem paralisação geral 
em apoio a trabalhadores do gás

General brasileiro diz que combate ao 
ebola é prioridade máxima no Congo

O Uruguai viveu ontem 
uma paralisação geral de tra-
balhadores. Durante 24 horas, 
funcionários do setor público 
e privado param suas ativida-
des em apoio aos empregados 
da empresa MontevideoGas, 
subsidiária da Petrobras no 
país, em conflito há meses.

Diversos serviços foram 
afetados pela paralisação. A 
União Nacional de Trabalha-
dores do Transporte (Unott) 
decidiu parar, afetando linhas 
de ônibus urbanos e interes-
taduais. A paralisação come-
çou no fim da tarde de de se-
gunda-feira (24).

Poucos ônibus são vis-
tos circulando pela capital, 
Montevidéu. De acordo 
com as empresas, alguns 
trabalhadores não sindica-
lizados fazem o chamado 
“serviço de emergência”. Os 
táxis pararam à meia-noite, 
mas também há “serviço de 
emergência”.

Outra área afetada foi o 
ensino. Os professores das 
escolas públicas aderiram à 

O general brasileiro Elias 
Rodrigues Martins Filho, que 
comanda a Missão das Nações 
Unidas na República Democrá-
tica do Congo (Monusco), diz 
que as ações para maximizar o 
combate ao vírus ebola no país 
são uma prioridade.

“Uma crise dessas [do ví-
rus] pode causar muito mais 
mortes do que os próprios 
combates na região. E é por 
isso que nós estabelecemos o 
suporte à crise do ebola como 
a nossa prioridade máxima na 
área da missão,” explicou.

O oficial graduado do Bra-
sil lidera as ações para prote-
ger a população de atividades 
de dezenas de grupos arma-

dos no país. Mas, segundo ele, 
a “maior complexidade” da 
operação de paz atualmente 
é atuar ao mesmo tempo na 
defesa dos trabalhadores hu-
manitários que apoiam o com-
bate ao surto de ebola. Desde 
agosto de 2018 a doença afeta 
as áreas do leste do país.

Técnicas
Falando à ONU News, em 

Nova York, o general destacou 
que no contexto particular 
congolês devem ser aplicados 
conhecimentos que vão além 
das puras técnicas e táticas 
militares. Um total de 15.134 
soldados e 600 observado-
res militares internacionais 
atuam no país.

“Nós temos desdobrado 

tropas adicionais nas áreas 
onde esse vírus está sendo 
combatido, com dois obje-
tivos principais. Primeiro, 
proteger os oficiais huma-
nitários, porque eles são os 
líderes nesse processo. Eles 
estão lá vindos do mundo 
inteiro, conduzindo os seus 
trabalhos num ambiente ope-
racional difícil e muitas vezes 
sofrendo hostilidades da pró-
pria população”.

“Num segundo momen-
to, as nossas tropas estão lá 
para combater os grupos ar-
mados que atuam no país e 
que, desrespeitando todo esse 
processo, vêm atacar a própria 
população e em particular, os 
próprios trabalhadores huma-
nitários,” comentou o general

Atividades militares
Para o comandante, atuar 

para maximizar o combate à 
doença e minimizar a ação de 
grupos armados significa me-
lhorar a execução de atividades 
militares, “principalmente nas 
áreas de Beni e Butembo.”

“Nós temos sido, eu diria, 
bastante eficientes na proteção 
desses trabalhadores humani-
tários, tanto na região de Beni 
como agora em Butembo, mas 
é algo que demanda uma aten-
ção toda especial.

Em abril, ocorreram em 
Butembo vários ataques a 
funcionários e instalações de 
saúde. Em uma dessas ações, 
morreu o médico Richard 
Mouzoko, especialista no com-
bate à doença.

Marieta Cazarré 
Da Agência Brasil

paralisação e não há aulas no 
ensino fundamental e médio. 
O Sindicato de Trabalhadores 
do Ensino Privado (Sintep) 
aderiu ao movimento, mas 
depende de cada instituição 
a decisão de parar ou manter 
as aulas no dia de hoje.

Sindicatos de traba-
lhadores da saúde também 
paralisaram as atividades, 
mantendo apenas regimes de 
plantão, emergências, urgên-

cias e serviços oncológicos.
As atividades bancárias 

foram afetadas, assim como 
os serviços públicos de 
modo geral. É a quinta pa-
ralisação geral desde que o 
presidente Tabaré Vázquez 
assumiu em 2015.

De acordo com a Central 
Sindical Única do Uruguai (Pit
-Cnt), a estimativa é que mais 
de 700 mil trabalhadores pa-
rem hoje. O número é quase o 

dobro dos sindicalizados, que 
somam 400 mil.

A decisão pela parali-
sação foi tomada em apoio 
aos trabalhadores da Mon-
tevideoGas, mas as reivin-
dicações vão além. Os tra-
balhadores lutam contra as 
terceirizações, em defesa da 
negociação coletiva e contra 
a inserção do país na “lista 
curta” da Organização Inter-
nacional do Trabalho (OIT).

Da ONU News

A greve geral afetou diversos setores no país, a exemplo dos transportes, bancos e serviços públicos

Foto: Marieta Cazarré/Agência Brasil



Estudo foi realizado com mais de 150 mil pessoas de 57 nações pela empresa de pesquisa alemã Dalia Research

Apenas metade da po-
pulação mundial considera 
seu país democrático, se-
gundo uma pesquisa publi-
cada ontem, e muitos eu-
ropeus ocidentais veem os 
bancos e as mídias sociais 
como uma ameaça à demo-
cracia.

A pesquisa com mais 
de 150 mil pessoas de 57 
países foi realizada pela 
empresa de pesquisa ale-
mã Dalia Research em co-
laboração com a Alliance 
of Democracies Founda-
tion mostrou que, mesmo 
nas democracias, 38% das 
pessoas estão insatisfeitas 
com o estado das coisas.

“Neste momento, o 
maior risco para as demo-
cracias é que o público não 
as considera mais demo-
cráticas”, disse Nico Jas-
pers, diretor executivo da 
Dalia Research, em comu-
nicado.

As pessoas pesquisa-
das nos Estados Unidos, 
que terá eleição presiden-
cial em 2020, ficaram divi-

didas quanto a se seu país 
é democrático: 46% disse-
ram que sim e 40% disse-
ram que não é democrático 
o suficiente.

Mais da metade dos 
norte-americanos entre-
vistados disse que os EUA 
tiveram um impacto positi-
vo na democracia em todo 
o mundo, embora a maio-
ria dos países ocidentais, 
como o Canadá e a maior 
parte da Europa tenha sen-
tido que o impacto foi ne-
gativo.

Na Europa, 52% acham 
que a UE não age no inte-
resse da maioria dos euro-
peus, com as maiores críti-
cas vindas da Itália, França 
e Grécia.

A pesquisa foi divulga-
da alguns dias antes de os 
28 líderes da UE decidirem 
os principais cargos do blo-
co em um processo critica-
do por alguns por não ser 
democrático o suficiente.

Na Itália, onde parti-
dos eurocéticos venceram 
as eleições do ano passado 
e agora estão no governo, 
69% acham que as decisões 

Pesquisa mundial considera 
democracia frágil nos países
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Da Reuters

da UE não representam os 
interesses da população.

A maioria dos euro-
peus acha que os bancos e 
o setor financeiro tiveram 
um impacto negativo sobre 

a democracia em seus paí-
ses, sendo a Grécia a mais 
crítica, segundo a pesquisa, 
uma década depois de uma 
crise da dívida que levou 
muitos gregos à pobreza.

Globalmente, 52% não 
sentem que seus países es-
tejam preparados para ou-
tra crise financeira.

Mais de 40% das pes-
soas entrevistadas nos 

Estados Unidos, Canadá e 
Áustria, entre outros paí-
ses, sentem que as mídias 
sociais como Facebook e 
Twitter tiveram um impac-
to negativo na democracia.

A pesquisa revelou que 46% dos americanos entrevistados afirmaram que consideram o seu país democrático, enquanto 40% disseram que não é o suficiente

Foto: Getty Imagens 
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Economia
Para presidente do Banco Central, é preciso continuar 
trabalhando para reduzir as taxas de juros do crédito. Ele 
participou de palestra organizada pela OCB. Página 19
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Alunos terão até a próxima segunda-feira para se cadastrar pela internet e disputar às vagas de financiamento

Abertas as inscrições para o 
Fies do 2o semestre de 2019

Agência Brasil

Até o dia primeiro de 
julho estarão abertas as 
inscrições para o Fundo de 
Financiamento Estudantil 
(Fies) do segundo semestre 
de 2019. As inscrições, ini-
ciadas nessa terça-feira, 25,  
são feitas pela internet, no 
site do programa.

O Fies concede finan-
ciamento a estudantes em 
cursos superiores de insti-
tuições privadas com ava-
liação positiva pelo Minis-
tério da Educação.

Pode concorrer quem 
fez uma das edições do 
Exame Nacional do Ensino 
Médio (Enem) a partir de 
2010, com média igual ou 
superior a 450 pontos, e 
obtido nota maior que zero 
na redação.

Modalidades
O novo Fies tem mo-

dalidades de acordo com a 
renda familiar. A modalida-
de com juro zero é para os 
candidatos com renda men-
sal familiar per capita de 
até três salários-mínimos. 
O aluno começará a pagar 
as prestações respeitando o 
seu limite de renda.

A modalidade chamada 
de P-Fies é para candidatos 
com renda familiar per capi-
ta entre 3 e 5 salários-míni-
mos. Nesse caso, o financia-
mento é feito por condições 
definidas pelo agente finan-
ceiro operador de crédito 
que pode ser um banco pri-
vado ou Fundos Constitucio-
nais e de Desenvolvimento.

O resultado da pré-se-
leção referente ao processo 
seletivo do segundo semes-
tre de 2019 para as moda-
lidades Fies e P-Fies será 
divulgado no dia 9 de julho.

Editoração: Klécio BezerraEdição: Cardoso Filho

Anuário da Educação Básica

Aumenta número de jovens no Ensino médio
O número de jovens 

de 15 a 17 anos cursando o 
Ensino Médio aumentou de 
61% em 2012 para 68,7% 
em 2018. O percentual de 
jovens nessa faixa etária que 
frequentam a escola também 
vem crescendo e chegou a 
91,5% em 2018. Os dados es-
tão no Anuário Brasileiro da 
Educação Básica 2019, divul-
gado nessa terça-feira (25) 
pelo movimento Todos pela 
Educação em parceira com 
a Editora Moderna e traz da-
dos organizados de acordo 
com as metas do Plano Na-
cional de Educação (PNE).

“É um avanço estatis-
ticamente significante, mas 
um avanço ainda tímido. O 
modelo que temos acaba fa-
zendo com que adolescentes 
e jovens saiam da escola e, 
mesmo os que frequentam 
a escola, não veem um am-
biente atrativo para seguir e 
encaixar a ideia de escolariza-
ção do Ensino Médio nos seus 
projetos de vida”, disse o coor-
denador de projetos do Todos 

pela Educação, Caio Callegari.
A conclusão do Ensino 

Médio na idade adequada 
ainda é um desafio, como 
mostram os dados do re-
latório. Em 2018, apenas 
63,6% dos jovens de 19 
anos matriculados concluí-
ram o Ensino Médio. Em 
2012, 51,7% dos jovens de 
19 anos haviam concluído 
essa etapa do ensino.

Desigualdades
As desigualdades so-

cioeconômicas e de raça têm 
peso no acesso ao Ensino Mé-
dio, como aponta o anuário. 
Em 2018, 75,3% dos jovens 
brancos de 15 a 17 anos es-
tavam matriculados na eta-
pa. Já entre os jovens negros 
da mesma faixa etária esse 
percentual era de 63,6%, 
uma diferença de quase 12 
pontos percentuais.

O anuário mostra tam-
bém as disparidades em 
relação à distribuição de re-
cursos. Enquanto São Paulo 
recebe a maior média anual 

de recursos vinculados à edu-
cação por aluno, R$ 6,5 mil, 
o Maranhão está no outro 
extremo com R$ 3,5 mil por 
aluno ao ano.

“Boa parte das desi-
gualdades educacionais está 
relacionada a desigualdade 
de financiamento tanto em 
relação a garantia de recur-
sos mínimos quanto a gestão 
de recursos. Estamos dando 
menos recurso para quem 
tem que corrigir um passivo 
histórico de investimento em 
educação”, disse o coorde-
nador de projetos do Todos 
pela Educação.

Formação de professores
Em relação à formação dos professores 

a publicação mostra que desde 2012 houve 
aumento médio de cerca de cinco pontos per-
centuais no número de docentes com formação 
adequada para as disciplinas que lecionam.

Em 2018, 48,7% dos docentes dos anos 
finais do Ensino Fundamental, que vai do 6º 
ao 9o ano, tinham formação adequada. O 
dado representa um crescimento de 5 pontos 
percentuais em comparação a 2012. Já no En-
sino médio, essa taxa era de 56,3%, aumento 
de 5,4 pontos percentuais no mesmo período.

“A última década foi marcada por avan-
ços importantes, mas que de forma nenhuma 
desligaram a sirene de urgência de mudanças 
estruturais na educação brasileira. Ainda es-
tamos muito distantes das metas estratégicas 
do PNE”, disse Caio Callegari

O Anuário Brasileiro da Educação Básica 
2019 usa como base dados do ministério 
da Educação e traz análises sobre os temas 
das 20 metas do PNE que foi sancionado em 
2014 e estabelece metas para melhorar a 
educação até 2024.

As desigualdades 
socioeconômicas e 
de raça têm peso 

no acesso ao Ensino 
Médio, como aponta 

o anuário

Percentual de jovens 
na faixa etária de 15 
a 17 anos no Ensino 
Médio aumentou de 

61% para 68,7%
em seis anos

Foto: Divulgação

A capital do Brasil será a 
sede dos festejos de São João 
fora de época, nos dias 2, 3 e 
4 de agosto, do Campeona-
to Brasileiro de Quadrilhas 
Juninas, também conhecido 
como Brasileirão de Qua-
drilhas. 22 estados, além do 
Distrito Federal, participarão 
da 7ª edição do torneio que 
ocorrerá em Samambaia.

A expectativa é que até 
10 mil pessoas assistam ao 
campeonato. “Brasília é uma 
referência forte em festa 
junina. Tem um estilo bem 
próprio de dançar. É bem 
caipira, é bem interessante”, 
atesta Michael Helry da Sil-
va, presidente da Confedera-
ção Nacional de Quadrilhas 
Juninas e Grupos Folclóricos, 
Conaqj. Segundo ele, a cida-
de construída por candan-
gos vindos especialmente 
do Nordeste “herdou o amor 
pelos festejos juninos”.

Quadrilha junina
Até hoje, 59 anos após 

a inauguração, metade dos 
imigrantes (49,88%) de 
Brasília é oriunda de um 
dos estados do Nordeste, 
especialmente da Bahia 
(143 mil pessoas), do Piauí 
(137 mil) e do Maranhão 
(136 mil), conforme os da-
dos da Pesquisa Distrital 
por Amostra de Domicílios 
(2018), da Companhia de 
Planejamento do Distrito 
Federal (Codeplan).

Os dados popula-
cionais não computam, 
porém, os filhos dos imi-
grantes que hoje passam a 
animar as quadrilhas juni-
nas da capital, gente como 
o professor de educação fí-
sica Patrese Mendes, filho 
de cearense, que coorde-
na as quadrilhas Formiga 
da Roça e Coisas da Roça, 
ambas da região adminis-
trativa de São Sebastião, 
a 24 quilômetros (km) do 
Plano Piloto.

Brasília faz campeonato 
de quadrilhas juninas

Gilberto Costa  
Repórter da Agência Brasil

de janeiro a junho

Estado de São Paulo tem 267,6 mil 
casos de dengue somente em 2019

O Estado de São Paulo 
registrou de janeiro a 17 de 
junho deste ano 267.602 
casos de dengue e 157 
mortes. Segundo dados do 
Centro de Vigilância Epide-
miológica estadual, dez ci-
dades concentram 47% das 
vítimas da doença e somam 
126.364 casos.

São elas: São José 
do Rio Preto (25.107); 
Bauru (24.515); Campi-
nas (22.355); Araraqua-
ra (12.863); São Paulo 
(12.144); Ribeirão Preto 
(7.263); Birigui (6.836); São 
Joaquim da Barra (5.410); 
Barretos (5.059) e Guaru-
lhos (4.812).

“Devido à circulação 
do sorotipo 2 de dengue, 
mesmo os pacientes que já 
tiveram dengue tipo 1, por 
exemplo, estão suscetíveis 
a infecções, o que contribui 

para o aumento de casos e 
até mesmo para a ocorrência 
de quadros clínicos mais gra-
ves”, diz a nota da Secretaria 
Estadual de Saúde.

Acrescenta que a den-
gue é sazonal e sua incidên-
cia tende a aumentar no 
verão, período que favorece 
a proliferação do mosquito 
Aedes aegypti.

“Além disso, trata-se de 
uma doença cíclica, com os-
cilação de casos e aumento a 
cada três ou quatro anos, em 
média”, explica a secretaria.

Combate ao mosquito
Segundo a Secretaria 

Estadual de Saúde, o traba-
lho de campo para combate 
ao mosquito transmissor da 
dengue é de responsabilida-
de dos municípios, conforme 
a diretriz do Sistema Único 
de Saúde (SUS).

“O Estado presta auxí-
lio por meio de treinamen-
tos técnicos, além de apoio, 
sempre que necessário, do 
efetivo da Sucen (Superin-
tendência de Controle de 
Endemias) para ações de 

nebulização, entre outras. 
Há ainda a realização de 
exames de sorologia com 
finalidade epidemiológica 
por meio da rede de labo-
ratórios do Instituto Adolfo 
Lutz”, finalizou a secretaria.

Proliferação do mosquito Aedes aegypti é a principal causa da doença

Foto: Divulgação
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Ministro do STF e do CNJ, Dias Toffoli, ressaltou que ainda há milhões de crianças em condições de vulnerabilidade

Poderes assinam pacto pela 
infância e garatem direitos

Editoração: Klécio BezerraEdição: Cardoso Filho

Agência Brasil 

Com a missão de reduzir 
a vulnerabilidade social e ga-
rantir direitos das crianças, 
foi firmado nessa terça-feira 
(25), em Brasília, pelos Três 
Poderes, o Pacto Nacional pela 
Primeira Infância. A intenção 
é unir esforços para dar efeti-
vidade a direitos que, embora 
previstos em lei, não são asse-
gurados aos brasileiros com 
menos de 6 anos de idade, fai-
xa etária considerada funda-
mental para o desenvolvimen-
to de uma criança. A iniciativa 
é organizada pelo Conselho 
Nacional de Justiça (CNJ).

O ministro do Supremo 
Tribunal Federal (STF) e do CNJ, 
Dias Toffoli, ressaltou que ainda 
há milhões de crianças em con-
dições de vulnerabilidade so-
cioeconômica e institucional, o 
que compromete a garantia dos 
direitos “à vida, à saúde, à ali-
mentação, à cultura, ao lazer, ao 
respeito, à liberdade e proteção 
contra formas de negligência”. 
Segundo ele, investir na infân-
cia é fundamental para evitar 
impactos negativos no futuro 
de jovens e adultos.

Em abril deste ano, o 
ministro Dias Toffoli deu iní-
cio aos trabalhos do pacto 
ao realizar uma reunião com 

representantes de 40 institui-
ções que atuam na área dos 
direitos da primeira infância. 
O pacto prevê ações até 2020. 
Serão cursos a distância para 
pessoas com atuação ligada 
à área da infância como psi-
cólogos, assistentes sociais e 
servidores públicos, além de 
atividade presencial de capa-
citação para formar operado-
res do direito.

Serão ainda realizados 
cinco seminários nas cinco 
regiões do país. O pacto foi 
firmado nessa terça-feira (25) 
no primeiro deles, o seminário 
da região Centro-Oeste.

Para divulgar as ações pre-
vistas no pacto, será lançada 
uma campanha com peças pu-
blicitárias, material jornalístico 
e conteúdo para redes sociais.

O Pacto que garante a redução da vulnerabilidade social e assegura os direitos da criança foi firmado pelos Três Poderes, por iniciativa do CNJ

Foto: Antonio Cruz

Vale do Mamanguape

Secretaria da Saúde leva ações de 
saúde a comunidades indígenas

O Hospital Geral de Ma-
manguape, em parceria com 
a Secretaria Estadual de Saúde 
(SES), e os Distritos Sanitários 
Especiais Indígenas (DSEI), 
promoveram a semana de 
atividades alusivas aos povos 
indígenas na região do Vale 
do Mamanguape. Na ocasião, 
colaboradores e representan-
tes das equipes da saúde que 
atuam nas aldeias das cidades 
de Rio Tinto, Marcação e Baía 
da Traição participaram da 
capacitação que contou com 
palestras e treinamentos com 
as temáticas que abordaram 
a promoção do aleitamento 
materno e a humanização no 
atendimento ao indígena.

“Anualmente, todos os 
profissionais participam de 
oficinas de escuta e aconse-
lhamento a fim de fortalecer 
a rede de apoio pró-ama-
mentação nas aldeias indí-
genas. Neste contexto, foi 
realizada uma agenda em 
parceria com o Estado, re-

presentado por profissionais 
do HGM e do banco de leite 
Anita Cabral, com cronogra-
ma para dois momentos: o 
primeiro teórico, através de 
uma oficina de aconselha-
mento em aleitamento ma-
terno para profissionais; e 
no segundo momento uma 
mobilização na comunidade 
da Aldeia São Francisco, com 
gestantes e mães que ama-
mentam, no intuito de reali-
zar aconselhamento e orien-
tações quanto ao manejo de 
situações comuns durante 
a amamentação”, explicou a 
nutricionista Sarah de Sou-
sa, responsável técnica pela 
Vigilância Alimentar e Nu-
tricional do DSEI Potiguara.

Já Laura Fernandes, nu-
tricionista do Banco de Leite 
Anita Cabral, acrescentou 
a importância de parcerias 
em torno da temática. “Esse 
tema é de extrema importân-
cia, ainda mais quando a gen-
te trata de povos originários 

e comunidades tradicionais, 
onde logo imaginamos ter a 
prática do aleitamento ma-
terno como regra, o que não 
é verdade. Nós temos uma 
parceria maravilhosa com 
o Hospital Geral de Maman-
guape, não só através do pos-
to de coleta de leite humano, 
mas também por sermos to-
dos apaixonados pela ideia 
de promover a amamenta-
ção, prestando assistência 
de qualidade e ampliando 
o alcance dessa assistência, 
levando em conta as particu-
laridades de cada um desses 
povos”, pontuou.

De acordo com Aman-
da Priscilla, representante 
do HGM e supervisora as-
sistencial do posto de coleta 
de leite humano da unidade 
de saúde, a participação do 
hospital faz parte da rotina 
de integração da instituição. 
“A localização geográfica do 
HGM é favorável, estamos 
inseridos numa localidade 

com diversas aldeias, não 
poderíamos deixar de pres-
tigiar esse povo que tanto 
tem a nos ensinar, pois nos-
sa política de humanização 
nos serviços abrange a todos, 
onde acolhimento e respeito 
aos povos indígenas não são 
restritos, e sim algo perma-
nente na rotina da nossa as-
sistência. Trabalhar em um 
hospital que atende essa po-
pulação é acolher, respeitar e 
promover sempre o melhor 
para um povo forte, rico em 
cultura, histórias e conheci-
mentos ancestrais”, concluiu.

O Hospital Geral de Ma-
manguape, com cerca de 500 
profissionais, presta atendi-
mento aos moradores dos 
municípios que compõem a 
região do Vale do Maman-
guape: Rio Tinto, Marcação, 
Pedro Régis, Mamanguape, 
Baía da Traição, Capim, Cui-
té de Mamanguape, Curral 
de Cima, Itapororoca, Jaca-
raú e Mataraca.

As comunidades indígenas foram beneficiadas com ações de saúde Além dos atendimentos, as mães receberam orientações das agentes

Foto: Secom/PB

A intenção é unir esforços 
para dar efetividade a 
direitos que, embora 
previstos em lei, não 
são assegurados aos 

brasileiros com menos de 
6 anos de idade

O Hospital de Emer-
gência e Trauma Senador 
Humberto Lucena, em 
João Pessoa, divulgou na 
segunda-feira (24) o ba-
lanço de atendimentos no 
feriado prolongado (Cor-
pus Christi e São João). 
Dentre as ocorrências, 27 
casos foram registrados 
relacionados a queimadu-
ras, sendo quatro por fo-
gos de artifícios. Em rela-
ção a 2018, foram 38 casos 
e 14 por fogos.

De acordo com dados 
fornecidos pelo próprio 
hospital, do dia 01 até 
o dia 24 de junho foram 
registrados 88 casos de 

queimaduras. No ano pas-
sado, foram 94. Durante o 
período junino, o Hospital 
de Trauma, que é referên-
cia na Paraíba em casos 
de queimaduras, põe em 
funcionamento o disque-
queimados através do 
número 3216-5700. O nú-
mero passa informações 
para a população sobre 
quais medidas de primei-
ros socorros devem ser 
tomadas até a chegada na 
unidade hospitalar. 

Além disso, durante 
este período de festivi-
dades juninas, o Hospital 
Estadual de Emergência e 
Trauma Senador Humberto 
de Lucena contará com uma 
equipe multidisciplinar 
para atender todos os casos.

Trauma-JP atende 14 
casos de queimados
Beatriz de Alcântara  
Especial para A União

Sucesso da campanha
O Hospital de Trauma de João 

Pessoa, em parceria com o Hospital de 
Emergência e Trauma Dom Luiz Gonzaga 
Fernandes em Campina Grande, lançou 
no fim do mês de maio a campanha 
de prevenção a queimaduras. Em João 
Pessoa, este ano essa foi a edição no 17 
da campanha, enquanto em Campina 
Grande foi a 16a.

“A campanha de prevenção de quei-
maduras está na 17a edição, e claro, as 
queimaduras vêm caindo ao longo dos 
anos. A campanha funciona com spots 
em rádios, televisões, palestras em es-
colas públicas, distribuição de folders 
informativos em locais de maior circu-
lação de pessoas na capital”, explica o 
médico Saulo Montenegro, responsável 
pelo setor de queimaduras do Trauma de 
João Pessoa.
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Presidente do Banco Central participou de palestra promovida pela Organização das Cooperativas Brasileiras 

BC: é preciso trabalhar para 
diminuir os juros do crédito

Editoração: Klécio BezerraEdição: Cardoso Filho

O presidente do Banco 
Central (BC), Roberto Cam-
pos Neto, afirmou hoje (25) 
que ainda é preciso continu-
ar trabalhando para reduzir 
as taxas de juros do crédi-
to. Campos Neto participou 
nessa terça-feira, 25, de pa-
lestra em evento promovido 
pela Organização das Coo-
perativas Brasileiras (OCB). 
Ele apresentou a Agenda 
#BC, lançada no fim de maio, 
e as propostas para o coope-
rativismo brasileiro que fa-
zem parte da proposta.

Campos Neto citou que 
o spread, diferença entre 
taxa de captação de recursos 
pelos bancos e a cobrada dos 
clientes, não caiu na mesma 
proporção da taxa básica de 
juros, a Selic, que está atual-
mente em seu mínimo histó-
rico, em 6,5% ao ano.

“A Selic caiu bastante, 
mas os spreads do crédito 
não caíram proporcional-
mente. Então existe uma 

frustração, uma angústia 
da sociedade de ter um juro 
muito baixo, mas de ter um 
spread muito alto. Então 
acho que a agenda [de tra-
balho do BC, a Agenda #BC] 
atingiu vários objetivos, 
mas ainda precismos con-
tinuar trabalhando nesse 
sentido”, disse.

Sobre a economia mun-
dial, Campos Neto disse que 
há um processo de revisão 
para baixo de crescimen-
to. Ele citou que a previsão 
para crescimento da econo-
mia mundial saiu de 3,6%, 
em março de 2018, para 
3,3%, neste mês. Segundo 
ele, a guerra comercial entre 
Estados Unidos e China tem 
gerado um efeito maior nos 
países asiáticos, mas “vem 
contaminando o resto do 
mundo”.

“Na economia domésti-
ca, nossa missão número 1 é 
manter a inflação sobre con-
trole, o poder de compra da 
moeda. A gente está com in-
flação dentro da meta para 
os próximos anos”, afirmou.

Campos Neto citou que 
as mudanças nas previsões 
para o crescimento do Pro-
duto Interno Bruto (PIB), 
soma de todos os bens e 
serviços produzidos no país, 
neste ano. “No começo da 
revisão existia uma inter-

pretação que o crescimento 
estava sendo postergado e 
depois o crescimento come-
çou a cair. E teve consecuti-
vas revisões para baixo”.

Na ata da última reunião 
do Comitê de Política Mo-
netária (Copom), divulgada 

hoje, o BC diz que houve uma 
interrupção do processo de 
recuperação da atividade 
econômica e reforça que es-
pera pela “retomada do pro-
cesso de recuperação eco-
nômica adiante, de maneira 
gradual”. O Copom projeta 

que o Produto Interno Bru-
to (PIB), a soma de todos os 
bens e serviços produzidos 
no país, deve ficar próximo 
da estabilidade no segundo 
trimestre deste ano.

“Um dos canais que con-
tinua bastante vivo na nossa 
economia e tem sido um si-
nal de alento é o canal de cré-
dito.”, disse. Ele mostrou que 
o crédito total cresceu 5,4% 
em abril deste ano.

Sobre as cooperativas, 
Campos Neto citou que o 
setor segue em proces-
so de consolidação. “Em 
2018, houve redução de 
cerca de 4% na quantidade 
de cooperativas singulares, 
de 967 para 925. Apesar 
disso, o número de coo-
perados aumentou e, em 
2018, ultrapassou os 10 
milhões de pessoas, entre 
físicas e jurídicas”, disse. O 
presidente do BC projeta 
aumento da participação 
das cooperativas no cré-
dito concedido no Sistema 
Financeiro Nacional de 8% 
para 20%, em 2022.

Pesquisa Abimaq

Setor de equipamentos 
cresceu 15,1% em maio

A indústria brasileira 
de máquinas e equipamen-
tos cresceu 15,1% em maio 
em relação ao ano anterior 
e 4,7% na comparação com 
abril, totalizando R$ 7,2 
bilhões de receita líquida 
total. O dado foi divulga-
do ontem pela Associação 
Brasileira da Indústria de 
Máquinas e Equipamentos 
(Abimaq).

Segundo a Abimaq, o 
crescimento em maio é in-
fluenciado principalmente 
pelo mercado doméstico, 
que cresceu 12%. No acu-
mulado entre janeiro e 
maio, o setor cresceu 7,5%. 
“É um crescimento robus-
to, mas estamos olhando 

para maio do ano passado, 
quando teve a greve dos 
caminhoneiros. Estamos 
também trabalhando com 
uma base muito ruim. Para 
se ter ideia, de 2012 para 
2015 o mercado caiu 50%. 
Estamos falando de 7,5% 
sobre 50% menos”, falou 
o presidente da entidade, 
João Carlos Marchesan.

O balanço comercial do 
setor teve um saldo negati-
vo de US$ 812,3 milhões 
em maio, o que represen-
tou recuo de 38% em com-
paração ao mesmo mês do 
ano passado. Mas as ex-
portações cresceram, atin-
gindo US$ 740,92 milhões, 
incremento de 43,2% em 
relação ao mesmo mês do 
ano anterior, embora tenha 
ocorrido uma queda de 

6,1% em relação a abril. As 
importações também cres-
ceram em maio, 26,8% em 
relação a abril e 40,5% em 
relação a maio do ano pas-
sado. Segundo a Abimaq, a 
comparação com maio do 
ano passado demonstra 
um crescimento acima do 
padrão porque é uma com-
paração com um mês baixo 
no ano passado, quando o 
setor foi afetado pela greve 
dos caminhoneiros.

Para a Abimaq, os nú-
meros do setor estão acima 
dos observados no primei-
ro semestre de 2018, pe-
ríodo muito afetado pela 
greve dos caminhoneiros. 
Mas o setor tem dúvidas 
de que esta melhora será 
mantida ao longo dos pró-
ximos meses.

Expectativa para 2019 é de alta
Segundo o presidente da en-

tidade, João Carlos Marchesan, 
a expectativa de crescimento 
para este ano é 5%. “O setor de 
máquinas agrícolas está traba-
lhando com crescimento de 10%, 
com expectativa de crescimento 
em torno de 5% este ano. É um 
crescimento sobre uma base 
ruim, mas já começa a crescer. 
As máquinas hoje como um todo 
tem idade média de 10 ou 15 
anos. É muito antiga e precisa 
ser renovada. E muitas empre-
sas não estão tendo condições 
de trabalhar. Então precisa, de 
uma maneira ou de outra, de 
trocar essas máquinas. E isso já 
começou a acontecer”.

O setor está otimista com a 

aprovação da reforma da previ-
dência este ano. “A reforma da 
previdência será aprovada e, no 
nosso entendimento, será a mais 
robusta possível. Se for em torno 
de R$ 1 trilhão, isso já está de 
bom tamanho”, disse o presi-
dente da entidade, que também 
citou a reforma tributária como 
essencial. “Mas não é só isso que 
fará o Brasil crescer. É preciso 
que haja demanda, é preciso 
que haja investimentos do pró-
prio governo e também que se 
trabalhe em uma agenda no dia 
seguinte. Aprovada as reformas, 
elas farão efeito a longo prazo e 
nós precisamos fazer a economia 
crescer já ”, disse o presidente 
da Abimaq.

Ministro diz que negociações 
com caminhoneiros avançam

O ministro de Infraestru-
tura, Tarcísio Gomes de Freitas, 
disse nessa terça-feira (25) em 
audiência pública na Comissão 
de Infraestrutura do Senado 
que as negociações com os ca-
minheiros estão melhores do 
que o esperado. “Eu pensava 
que ia ser um desafio quase 
insuperável estabelecer um 
consenso e não está sendo. Nós 
vamos conseguir construir um 
consenso. Isso vai ser funda-
mental para restabelecer a paz 
no transporte rodoviário de 
cargas”, comemorou.

Segundo o ministro o go-
verno está discutindo com a ca-
tegoria estratégias de estímulo 
ao cooperativismo, além de 
uma nova tabela que seja aceita 
tanto pelos donos das merca-
dorias a serem transportadas 
(embarcadores) como pelos 
caminhoneiros.

“Iniciamos um processo 
importante de desburocra-
tização que foi o documento 
Transporte Eletrônico que 
está congregando de 15 a 20 
documentos em um único. A 
gente faz aquisição de dados de 
transporte [origem e destino], 

dados fiscais com o veículo em 
movimento, sem necessidade 
de parada no posto fiscal. Com 
o veículo em andamento a gen-
te faz o agendamento no porto”, 
disse o ministro.

O ministro da Infraestru-
tura, Tarcísio de Freitas, par-
ticipa de audiência pública na 
Comissão de Serviços de In-
fraestrutura do Senado.

O ministro da Infraestru-
tura, Tarcísio de Freitas, par-
ticipa de audiência pública na 
Comissão de Serviços de In-
fraestrutura do Senado - Mar-
celo Camargo/Agência Brasil

Congresso
Por várias vezes, o minis-

tro elogiou o empenho de sena-
dores e deputados em pautas 
que considera muito importan-
tes como na aprovação da MP 
863, que abriu capital das em-
presas aéreas para companhias 
estrangeiras. Como reflexo da 
aprovação ele lembrou a en-
trada no mercado brasileiro da 
Air Europa e adiantou que o go-
verno atualmente está em con-
versas com outras três compa-
nhias que, segundo ele, operam 

no Chile e na Argentina e têm 
interesse em atuar no mercado 
brasileiro.

“Só isso não resolve. A gen-
te tem um mercado extrema-
mente regulamentado. Temos 
excesso de regulação e a difi-
culdade de regulação também 
afasta investidores”, alertou, 
acrescentando que uma das 
missões que tem é trabalhar na 
desregulamentação do setor, 
uma das diretrizes do presi-
dente Jair Bolsonaro.

Dentre as propostas que 
o Ministério tem interesse de 
ver aprovadas no Congresso, 
ele destacou o PLS 261/2018, 
considerado o marco regula-
tório do transporte ferroviá-
rio. Além de permitir a explo-
ração privada de ferrovias, a 
proposta também cria um ór-
gão de autorregulamentação 
para aspectos operacionais. 
“É um projeto que está no 
foco da nossa estratégia para 
ferrovias”, disse.

O novo marco legal de li-
cenciamento e a modernização 
da Lei de Licitação e Contratos, 
que tramitam na Câmara, tam-
bém estão no foco da pasta.

Tarcísio Gomes: “Eu pensava que ia ser um desafio quase insuperável estabelecer um consenso e não está sendo”

Foto: Agência Senado

Campos Neto disse que a Selic caiu bastante, mas os spreads de crédito não caíram proporcionalmente

Foto: Divulgação

Kelly Oliveira 
Repórter da Agência Brasil

Elaine Patricia Cruz 
Repórter da Agência Brasil
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Diversidade

Por Dandara Costa

Alexandre José Dantas Carneiro,
Assis dos Anjos, Astrid Bakke, Branco
de Araújo, Gilvan Freire, Hector
Azevedo, Humberto Andrade, Isac 
Bandeira, João Vamberto de Araú-
jo, Leonardo Feitosa Bezerril, Maria 
Eduarda Cardoso, Milena de Figuei-
redo Nóbrega e Roberto Ribeiro de 
Oliveira. 

Parabéns

scosta.dandara@gmail.com

Preocupação
O escritor, jornalista e consultor 

jurídico Fernando Vasconcelos está 
bastante preocupado com o “caos“ 
que se tornou o São João de Bana-
neiras. Na verdade não só ele, mas 
todos os que têm algum vínculo com 
a bela cidade. Aquele que era con-
siderado um verdadeiro São João 
do interior cresceu demais. Até aí 

tudo bem. O turismo, por exemplo, 
ganhou deveras com isso. Entre-
tanto, neste ano, a cidade simples-
mente parou. No último sábado, os 
carros simplesmente não trafega-
vam - nem as ambulâncias! - devi-
do à carência de escoamento para 
a quantidade de veículos. É preciso 
planejamento... 

Danielle Meirelles, Melissa Manuela, Thayse Gomes e Camilla Sales 
marcando presença no São João de Campina Grande

Ui!
ABADÁ -  João Pessoa 

receberá pela primeira vez 
o projeto “Pranchão”, com 
Saulo e Durval Lelys, gran-
des nomes do axé. A mega- 
produção será realizada no 
Aeroclube.

EM CG -  Está sendo mui-
to aguardado o show de Al-
ceu Valença, que acontece 
no próximo sábado, 29, no 
Parque do Povo, dentro da 
programação do Maior São 
João do Mundo. 

ECofriEnDLy

BASEADo EM fAtoS

Cava vez mais vêm surgindo, em diversos seguimentos, empreen-
dimentos com a pegada do ecologicamente correto. A gaúcha Ca-
tiana Lopes, por exemplo, que há um ano se estabeleceu na capital 
paraibana, só trabalha com produtos livres de amônia, chumbo, pa-
rabenos e metais pesados. Segundo a cabeleireira, é possível pintar e 
cobrir os fios brancos de forma natural, sem a utilização de nenhuma 
substância nociva a saúde. “É por cuidado e amor a natureza e a saú-
de de meus clientes que ofereço esses tratamentos com responsabili-
dade e respeito à vida”, explica. O Salão de Beleza Natural Catiana 
Lopes está localizado no bairro do Bessa. Maiores informações pelo 
número (83) 9 8109- 2021.

Amanhã, 27, será exibido na Academia Paraibana de Letras o filme 
“O gênio e o louco”, dirigido por Farhad Safinia. A obra cinematográfica 
é baseada no livro de Simon Winchester, que narra a história verídica da 
criação do Dicionário Oxford. O crítico literário Milton Marques será o co-
mentarista da noite. A partir das 18h.

A influencer Mirella Lira Correia com Maria, sua primogênita

Depois do São João começa a contagem 
regressiva para o Festival Expocrato 2019. 
De 13 a 21 de julho, o Parque de Exposições 
Pedro Felício Cavalcanti, em Crato, no sul 
do Ceará, recebe o maior encontro de mú-
sica do Norte e Nordeste, promovido pela 
Multi Entretenimento e Mega Som. Neste 
ano, o Festival Expocrato vai celebrar 75 
anos de existência com mais de 50 ícones 
da música nacional.

75 anos de festa

MARIE CuRIE MIGuEL SOuSA TAVARES

 Todas as éticas são evolutivas: o que hoje é normal, amanhã será horrendo e o 
que hoje é crime, amanhã será banal                                                                                                                                           

 Nada na vida é para ser temido, apenas sim para ser entendido                                                                                                                                           

foto: Aqruivo pessoal 

foto: Reprodução

Antonio Aldenor De Holanda Holanda 
voltando à estação de trem em Juatama

Regina Almeida e a filha Stephanie Serrano em Bananeiras

A cabeleireira Catiana Lopes comanda 
salão de beleza natural no Bessa

foto: Rosa Aguiarfoto: Reprodução

foto: Reprodução

A Editora da uFPB está lançando a 7ª edição do livro “A história das ideias de 
Paulo Freire e atual crise de paradigmas”, do professor Afonso Celso Scocuglia. No 
formato de e-book, vem ainda com 30 vídeos sobre a obra do grande educador. 
Acesso no endereço www.editora.ufpb.br.

DiGitAL

MAQUiLAGEM - o port-
fólio da Make B. cresceu. o 
Boticário estudou de perto 
as suas consumidoras para 
apresentar novos tons que 
funcionam de fato para a 
“mulher brasileira”. 
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Seleção Brasileira foi eliminada duas vezes após empatar no tempo normal e perder nos pênaltis na Argentina e no Chile

A Seleção Brasileira se-
gue treinando em Porto Ale-
gre para o jogo das quartas 
de final contra o Paraguai, 
amanhã, na Arena do Grê-
mio, às 21h30. O Paraguai foi 
o rival brasileiro nas duas úl-
timas vezes que a seleção es-
teve no mata-mata da Copa 
América, ambas nas quartas 
de final: em 2011, na Argen-
tina, e em 2015, no Chile. Nas 
duas vezes, os paraguaios 
eliminaram o Brasil nos pê-
naltis. Há oito anos, as duas 
seleções empataram por 0 
a 0 no tempo normal, e em 
2015, empataram por 1 a 1.

O último confronto en-
tre Brasil e Paraguai foi em 
março de 2017, pela 14ª ro-
dada das eliminatórias para 
a Copa do Mundo de 2018. 
A seleção venceu por 3 a 0 a 
partida, disputada na Arena 
Corinthians.

Esse retrospecto dos 
confrontos na Copa América 
faz o técnico Tite exigir ain-
da mais concentração para a 
partida decisiva, mesmo con-
siderando o fraco desempe-
nho dos paraguaios na fase 
classificatória. O Paraguai se 
classificou entre os tercei-
ros melhores colocados com 
uma vitória e um empate. Já 
o Brasil se classificou de for-
ma mais tranquila com duas 
vitórias e um empate.

Empate
Não haverá prorrogação 

nas quartas de final. Ou seja, 
empates no tempo normal 
em Brasil x Paraguai, Vene-
zuela x Argentina, Colômbia 
x Chile e Uruguai x Peru le-
vam a decisão direto para os 
pênaltis.

A prorrogação passa a 
existir a partir das semifi-
nais. Nas duas últimas finais 
do torneio, após empates en-
tre Argentina e Chile nos 90 
minutos, a igualdade persis-
tiu no tempo extra e levou a 
decisão para as penalidades.

A edição de 2011 foi 
a última com prorrogação 
na fase de quartas de final. 
Naquela ocasião, o Brasil 
acabou eliminado pelo Pa-
raguai nos pênaltis após 
a persistência do empate, 
algo que também aconte-

Da Redação

Torcedores.com

Retrospecto contra o Paraguai
é negativo nas últimas edições

Rebaixamento
Situação no Campeonato Brasileiro da Série C para o Treze é 
bastante complicada depois da derrota para o Botafogo e time 
precisa de 15 pontos para não ser rebaixado.  Página 24
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Primeira fase
Copa América 

Grupo A

Participantes PG J V E D GP GC SG 

10 Brasil 7 3 2 1 0 8 0 8 

20 Venezuela 5 3 1 2 0 3 1 2 

30 Peru 4 3 1 1 1 3 6 -3 

40 Bolívia 0 3 0 0 3 2 9 -7 

Grupo B

Participantes PG J V E D GP GC SG 

10 Colômbia 9 3 3 0 0 4 0 4 

20 Argentina 4 3 1 1 1 3 3 0 

30 Paraguai 2 3 0 2 1 3 4 -1 

40 Qatar 1 3 0 1 2 2 5 -3 

Grupo C

Participantes PG J V E D GP GC SG 

10 Uruguai 7 3 2 1 0 7 2 5 

20 Chile 6 3 2 0 1 6 2 4 

30 Japão 2 3 0 2 1 3 7 -4 

40 Equador 1 3 0 1 2 2 7 -5

n Quartas de final

Amanhã

 21h30 - Arena do Grêmio

Brasil x Paraguai

28/6

16h - Maracanã

Venezuela x Argentina

20h - Arena Corinthians

Colômbia x Chile

29/6

16h - Fonte Nova

Uruguai x Peru

ceu com a Argentina diante 
do Uruguai.

Cifras
As cifras arrecadadas na 

Copa América ultrapassaram 
os oito dígitos. No total, as 18 
partidas da competição gera-
ram R$ 110.823.925. O tama-
nho do montante acumula-
do pode ser medido quando 
comparado com o Campeona-
to Brasileiro. Em 89 partidas 
deste ano, o valor total arre-
cadado foi de R$ 58.749.612 - 
cerca de metade da receita do 
torneio continental.

Um levantamento da 

ESPN mostra que a primeira 
fase da competição terminou 
com uma ocupação de 47,5% 
e mais de 570 mil lugares 
vazios na soma dos 18 jogos 
disputados até o momento. 
Tudo isso apesar da renda 
bruta ser de nada menos que 
quase R$ 111 milhões.

Ao todo, foram coloca-
dos à disposição 1.088.235 
lugares para os jogos da fase 
de grupos, sendo que apenas 
517.678 foram ocupados. A 
média de público presente 
por jogo é de 28.759, enquan-
to a de renda bruta por jogo é 
de R$ 6.157.583,89.

A partida entre Chile 
x Uruguai, disputada nesta 
segunda-feira pela última 
rodada da fase de grupos, 
proporcionou uma cena um 
tanto quanto inusitada. um 
torcedor, usando uma másca-
ra de galo, invadiu o campo e 
chegou a ser chutado pelo jo-
gador chileno Jara.

O jogo ficou parado por 
cerca de dois minutos até 
a retirada do torcedor, e os 
jogadores do Uruguai cobra-
ram uma punição a Jara pela 
‘agressão’ ao invasor, mas o 
árbitro do jogo, o brasileiro 
Raphael Claus, não advertiu.

Venezuela tem assustado a seleção argentina

Se o duelo entre Argentina e 
Venezuela, pelas quartas de final 
da Copa América, ocorresse há 
alguns anos, os torcedores her-
manos provavelmente confiariam 
em uma vitória quase certa. Mas o 
retrospecto recente do confronto 
coloca freios em uma possível 
empolgação. Antes barbada 
para os argentinos, a Venezuela 
representa uma pedra no sapato 
recentemente, desde o começo 
desta década.

O time Vinotinto passou nada 
menos que 44 anos sem saber o 
que é arrancar ao menos um em-
pate da Argentina, tendo somado 
18 derrotas nos 18 jogos reali-
zados na história do confronto 
até 2011 (o primeiro foi na Copa 
América de 1967).

A história começou a mudar 
apenas no começo das elimina-
tórias para a Copa do Mundo de 
2014, quando os venezuelanos 
conseguiram o feito de vencer os 
argentinos por 1 a 0, jogando em 
Puerto la Cruz.

A partir dali, enfrentar a 

antiga barbada não tem sido 
lá muito agradável para os 
hermanos. É verdade que nos 
dois confrontos seguintes, em 
2013 (Eliminatórias) e na Copa 
América de 2016, a Argentina 
venceu fácil, por 3 a 0 e 4 a 1, 
respectivamente. Mas de lá para 
cá, apenas insucessos: a Vene-
zuela conseguiu dois empates 
nas eliminatórias para a Copa 
de 2018 e voltou a triunfar no 
último encontro, um amistoso 
realizado em Madri, no qual o 
time comandado por Rafael Du-
damel venceu por 3 a 1. 

O time brasileiro segue treinando para mais um confronto contra o Paraguai nas quartas de final da Copa América. Na Argentina, em 2011, acabou em 0 a 0  e no Chile, em 2015, foi 1 a 1

Foto: Lucas Figueiredo/CBF
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Rafael e Renato são campeões na Tailândia sem perder um jogo, mesmo feito da dupla Vitoria/Victoria (RJ/MS)
CBV

CBV

Gêmeos paraibanos são os
destaques no Mundial Sub-21

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

O Brasil conquistou 
na manhã deste domingo 
(23) os títulos masculino e 
feminino do Campeonato 
Mundial Sub-21 de vôlei de 
praia, disputado em Udon-
thani (Tailândia). Rafael/
Renato (PB) superou na fi-
nal os italianos Windisch/
Di Silvestre por 2 sets a 0 
(21/11, 21/15), e Vitoria/
Victoria (RJ/MS) venceu 
as russas Bocharova/Voro-
nina por 2 sets a 1 (17/21, 
21/15, 15/13). É o terceiro 
título seguido do país nos 
dois naipes, repetindo feito 
de 2016 e 2017.  

A campanha brasileira 
na Tailândia foi impecável. 
Rafael/Renato e Vitoria/Vic-
toria terminaram a disputa 
do mundial de base invictos, 
ambos com sete triunfos. 
Somando as participações 
de 2016 e 2017, as duplas 
principais do país - que en-
tram já na fase de grupos - 
não perdem uma partida no 
Campeonato Mundial Sub-
21 há 21 jogos. No total, ago-
ra são 16 títulos da competi-
ção, sendo nove no feminino 
e sete no masculino. 

A final masculina teve 
domínio total dos brasilei-
ros, que não estiveram atrás 
do placar em nenhum mo-

mento da partida. Rafael, 
que disputou um mundial 
de base pela primeira vez, 
comemorou a conquista ao 
lado do irmão gêmeo. A fa-
mília, inclusive, é de aman-
tes do voleibol, tendo sido 
incentivados pela mãe, Hel-
len, praticante da modalida-
de em João Pessoa. 

“Eu tenho lutado por 
essa medalha por muitos 
anos, buscando meu espaço 
nas seleções de base, ten-
tando evoluir ao máximo. É 
uma emoção muito grande, 
sempre tive o apoio e incen-
tivo da minha família. Sem-
pre trabalhei muito forte 
para isso e finalmente con-

segui essa medalha de ouro 
com meu irmão. É um sonho 
tornando-se realidade”, dis-
se Rafael.   

“Estou muito feliz em 
ganhar esses dois títulos 
seguidos, especialmente 
agora ao lado do Rafael. Nós 
jogamos muito bem aqui na 
Tailândia, e na final, fizemos 
tudo certo em quadra, foi 
talvez nossa melhor partida. 
Ele (Rafael) jogou demais na 
defesa e me ajudou muito. 
Nosso entrosamento e união 
fez toda a diferença”, com-
pletou Renato. 

Renato, que em 2017 
foi campeão junto de 
Adrielson (PR), se iguala a 

dois atletas olímpicos que 
também venceram duas ve-
zes o Campeonato Mundial 
Sub-21: Pedro Cunha (RJ) e 
Pedro Solberg (RJ). O jovem 
paraibano de 19 anos tam-
bém havia conquistado o 
Mundial Sub-19 em 2016. O 
técnico da seleção masculi-
na de base do vôlei de praia, 
Robson Xavier, analisou o 
desempenho do time na 
competição e a forma domi-
nante na final, sem chance 
aos italianos. 

“Eles imprimiram a 
qualidade deles, um saque 
muito forte e um volume 
defensivo muito alto. Rena-
to é um jogador que dese-

quilibra, consegue ter uma 
percepção do jogo acima da 
média, um talento imenso. E 
o Rafael possui um volume 
de jogo intenso, uma vira-
da de bola muito eficiente. 
Isso tudo tornou o sistema 
defensivo muito forte. Es-
tudamos muito bem a Itá-
lia, sabíamos da dificuldade 
do Di Silvestre em atacar 
no corredor. Ficamos blo-
queando a diagonal dele. 
Tudo que planejamos, eles 
executaram com extrema 
competência. A Itália é uma 
excelente equipe, mas está-
vamos muito preparados, 
fizemos nossa melhor par-
tida na decisão”, destacou.

Técnicos exaltam o feito das duplas na Tailândia

O Brasil conquistou, na 
Tailândia, os títulos masculi-
no, com Rafael/Renato (PB), e 
feminino, com Vitoria/Victoria 
(RJ/MS) do Campeonato Mun-
dial Sub-21 de vôlei de praia. 
O feito, sem precedentes na 
história da modalidade, contou 
com um planejamento de lon-
go prazo e a manutenção da 
linha de trabalho, na análise 
dos técnicos das seleções de 
base, Robson Xavier (mascu-
lino) e Marcelo Carvalhaes 
(feminino).

As duplas convocadas rea-
lizaram períodos de treina-
mento intensivo no Centro de 
Desenvolvimento de Voleibol 
(CDV), em Saquarema (RJ), 
utilizando a mesma estrutura 
das seleções adultas de praia 
e quadra. As ações tiveram 
apoio do Comitê Olímpico 
do Brasil (COB). Além disso, 
dos quatro atletas campeões 
mundiais, três já haviam tido 
experiência em mundiais de 
base anteriores, sendo prepa-
rados para o evento.

O técnico Robson Xavier 
comentou a importância das 

ações para buscar e também 
lapidar novos talentos do vôlei 
de praia brasileiro.

“Renovação é imprescin-
dível, é importante, e estamos 
há cerca de quatro, cinco anos 
trabalhando seriamente com 
isso, com muitas ações e foco. 
Buscando novos talentos e, 
principalmente, trabalhando 
com eles, com investimento, 
com oportunidades em tor-
neios internacionais, com cam-
peonatos de base. Todo esse 
processo é de suma importân-
cia para nossos resultados em 
mundiais. Um processo de to-
das as mãos: comissão técnica 
das seleções de base, centros 
de treinamento, atletas, CBV, 
apoio da diretoria”, destacou.

O técnico Marcelo Carva-
lhaes, o ‘Big’ também comen-
tou o apoio com a estrutura 
do CDV e para observação de 
atletas. Ele assumiu as seleções 
de base femininas de praia em 
janeiro deste ano, dando conti-
nuidade ao excelente trabalho 
realizado pela técnica Cida 
Lisboa, que pediu para deixar o 
cargo. Big também destacou o 
comprometimento dos jovens.

“Temos que agradecer à 

Rafael , que disputou 
um mundial de base pela 
primeira vez, comemorou 
a conquista ao lado 
do irmão gêmeo Renato. 
Os dois exibem a
medalha de ouro

Comissão técnica e as duplas 
masculina e feminina que 

brilharam no Mundial da Tailândia
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CBV pela confiança e apoio 
que nos deu, especialmente 
a mim. Dei continuidade ao 
excelente trabalho que vinha 
sendo feito. Escolhemos como 
dupla principal duas defenso-
ras e nos deram tranquilidade 

para trabalhar. A equipe foi 
fantástica para que tivéssemos 
toda a estrutura e um ambien-
te de união. As meninas foram 
incríveis, são duas atletas com 
um talento imenso e que vão 
dar alegrias também no adul-

to. Estamos sempre mostrando 
ao mundo que o voleibol brasi-
leiro é de técnica, tática, raça. 
Talvez nunca sejamos os mais 
altos, mas o trabalho, técnica 
e estudo sempre farão a dife-
rença”, disse Big.
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Competição reunirá os principais atletas no Centro Interescolar de Educação Física Alberto Santos Dumont, no Recife

43º Troféu Norte-Nordeste de 
Atletismo começa no sábado

CBAt

Unipê

Da Redação

A cidade do Recife vai 
receber pela quarta vez con-
secutiva e a 15ª na história 
as disputas do Troféu Nor-
te-Nordeste Caixa Adulto de 
Atletismo. As competições 
serão realizadas neste sá-
bado (29) e domingo (30), 
na pista Professor Warlindo 
Carneiro do Centro Interes-
colar de Educação Física Al-
berto Santos Dumont.

Pernambuco, a grande 
força do evento, conquistou 
o título de campeão geral no 
ano passado ao ganhar 49 
medalhas (15 de ouro, 20 de 
prata e 14 de bronze). A equi-
pe de Piauí ficou em segundo 
lugar, com 20 medalhas (12 
de ouro, 4 de prata e 4 de 
bronze), seguida da seleção 
do Rio Grande do Norte, com 
15 (5 de ouro, 4 de prata e 6 
de bronze).

Além de ficar com o títu-
lo, Pernambuco também foi o 
primeiro colocado no torneio 
feminino. O Piauí venceu no 
masculino.

O programa da 43ª edi-
ção da mais importante com-
petição regional do país será 
aberto no sábado, com a final 
dos 20.000m marcha atléti-
ca, no feminino, a partir das 
6 horas. O torneio termina 
com a final dos 5.000m mas-
culino, às 15h30 do domingo.

Eleito o destaque mas-

culino da competição de 
2018, por ter vencido as pro-
vas do disco e do dardo, Luís 
Fábio Rodrigues (PI) será 
novamente uma das atrações 

do evento. Campeão brasi-
leiro sub-20 e vice-campeão 
sul-americano (sub-20) no 
arremesso do peso, ele está 
inscrito no Troféu.

O CIEF Alberto Santos 
Dumont fica na Rua Almiran-
te Nelson Fernandes, s/nº, no 
bairro de Boa Viagem. A en-
trada é franca para o público, 

não havendo necessidade de 
apresentação de ingresso.

O Troféu Norte-Nordes-
te Caixa é uma realização da 
Confederação Brasileira de 

Atletismo (CBAt), com apoio 
da Federação Pernambucana 
de Atletismo (Fepa) e patro-
cínio da Caixa, a patrocinado-
ra do atletismo brasileiro.

Atleta de taekwondo fica em 
2o lugar no Pan-Americano

Aluno bolsista do curso 
de Educação Física do Centro 
Universitário de João Pessoa 
– Unipê, o atleta Michael Dou-
glas conquistou o 2º lugar da 
categoria 58Kg no Campeo-
nato Pan-Americano Open de 
Taekwondo. O evento foi reali-
zado entre os dias 13 e 16 de 
junho na cidade de Portland, 
nos Estados Unidos.

Com a recente conquis-
ta, Michael obteve 10 pontos 
para o ranking internacional 
de classificações. “Foi uma ex-
periência incrível e muito gra-
tificante por eu ter conseguido 
um resultado bastante expres-
sivo”, disse. “Esse resultado é 
muito importante pois me leva 

ao cenário internacional, onde 
abrirá mais portas para com-
petições ainda mais importan-
tes”, completou o atleta.

O 2º lugar da categoria 
chegou num momento deci-
sivo da final para o atleta, que 
fez três lutas no dia 16 contra 
adversários dos Estados Uni-
dos. Segundo Michael, a sele-
ção estadunidense era forte, e 
dois chegaram ao pódio da ca-
tegoria 58Kg. “Na minha chave 
tinha atletas dos USA, Canadá, 
Costa Rica, Trindade Tobago, 
Haiti, México, Chile e Brasil”, 
lembrou Michael.

O aluno-atleta continuará 
treinando para novas disputas. 
Em agosto, Michael participará 
do Campeonato Brasileiro de 
Taekwondo no Rio de Janeiro. 
No mês de setembro, ele com-

petirá no Open Chile G1, no Chi-
le. Já em outubro, partirá para 
os Estados Unidos novamente, 
onde competirá no Taekwondo 
President’s Cup.

Outras competições
O esportista possui um 

histórico de conquistas em ou-
tras competições internacio-
nais. Em 2010, participou do 
Campeonato Mundial MEX e 
ficou em 5º lugar na categoria 
51Kg. No ano seguinte, repetiu 
o lugar do pódio no Campeo-
nato Pan-Americano dos EUA, 
na categoria 55Kg. Em 2017, 
garantiu o 5º lugar na XXIX 
Universíade de Verão na cida-
de de Taipei na China. No ano 
passado, chegou nas oitavas de 
finais no Taekwondo Argenti-
na Open.

1a Região de Ensino

Colégio Polígono se destaca 
na 1a fase dos Jogos Escolares

O Colégio Polígono foi 
um dos destaques nos Jogos 
Escolares e Paraescolares 
da 1a Região de Ensino con-
cluídos antes dos festejos ju-
ninos com destaque para o 
voleibol, futsal judô e atletis-
mo que foram campeões em 
algumas categorias, ratifican-
do o trabalho feito por todos 
os professores do segmento 
esportivo.

Com a presença de seis 
equipes nas finais das moda-
lidades coletivas e atletas do 
judô e atletismo se destacan-
do com títulos importantes 
nas modalidades individuais, 
o diretor do Polígono, João 
Augusto, valoriza o investi-
mento feito no esporte a na 
formação dos alunos. 

“Foram resultados im-
portantes para o nosso pla-
nejamento, independente de 
título de campeão. Nossos 
objetivos foram alcançados, 
pois o esporte também faz 
parte da formação dos nos-
sos alunos. Vamos seguir em 
frente sempre associando o 
esporte a educação”.

Com o fim da etapa de 
João Pessoa dos Jogos Esco-
lares da Paraíba, o voleibol 
masculino, o futsal femini-
no, o judô e o atletismo vão 
intensificar a preparação 

de olho na etapa estadual 
e na busca por vagas para 
representar a Paraíba na 
etapa Nordeste dos Jogos 
da Juventude, que será rea-
lizada em setembro, em Na-
tal-RN. “O Polígono vai bem 
no esporte e em todas as 
suas modalidades, pois tem 
uma diretoria que acredita 
no trabalho dos atletas e 
dos professores. Vamos se-
guir em frente”, disse Jorge 
Carvalho, técnico do volei-
bol masculino.

A campanha
Vôlei masculino - 15 a 17 

anos - campeão
Vôlei masculino - 12 a 14 

– vice-campeão

Vôlei feminino - 12 a 14 – 
vice-campeão

Vôlei feminino - 15 a 17 – 
vice-campeão

Atletismo - salto em dis-
tância (Monyelly Soares) - 
campeã

Futsal feminino 12 a 14 - 
campeão

Futsal feminino 15 a 17 - 
vice-campeão

Judô - 12 a 14 anos
João Pedro Palmeira (Su-

perligeiro -36 kg) - Campeão
Fábio Bezerra (meio Mé-

dio -53kg) - Campeão
Gabriel Capstrano (mé-

dio - 58 kg) - campeão
Judô - 15 a 17 anos 
Enzo Bastos (Leve - 60 

kg) - campeão

No judô, os alunos do Colégio Polígono conquistaram vários títulos

Eleito o destaque masculino da competição de 2018, por ter vencido as provas do disco e do dardo, Luís Fábio Rodrigues (PI) será novamente uma das atrações do evento no final de semana

Exibindo a bandeira do Brasil, o atleta, que é aluno do Unipê, comemora no pódio o segundo lugar no Pan-Americano

Foto: Divulgação/Unipê

Foto: Divulgação

Foto: Wagner Carmno/CBAt
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Em 2018, o último rebaixado somou 19 pontos e o Galo precisa vencer, pelo menos, cinco jogos para se manter na Série C

Treze precisa de 15 pontos
para fugir do rebaixamento 

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.br

O Treze caminha em 
passos largos para ser re-
baixado. Com apenas 1 vi-
tória em 9 jogos, e 6 pon-
tos dos 27 disputados, na 
penúltima colocação do 
grupo A, o Galo precisa 
vencer pelo menos umas 
cinco partidas para ten-
tar se manter na Série C 
no próximo ano. Tomando 
como base a classificação 
do ano passado, a Juazei-
rense da Bahia caiu para 
a Série D , com 19 pontos 
conquistados em 18 jogos. 
O Galo tem apenas mais 9 
partidas para conseguir 
chegar a uns 20 pontos, 
no mínimo, e assim poder 
garantir sem problemas a 
manutenção na terceira di-
visão.

Nem mesmo os joga-
dores acreditam mais que 
será possível subir para a 
Série B este ano. Mas por 
outro lado, eles acham que 
não é o momento de jogar 
a toalha, e que é sim pos-
sível se manter entre os 16 
que garantirão vaga para o 
próximo ano na Série C.

"Agora é brigar para 
não cair e voltar mais forte 
no próximo ano. Não joga-
mos ainda a toalha. Nessas 
horas difíceis é que temos 
que ter personalidade para 
contornar esta situação e 
reagir na competição", dis-
se o goleiro Mauro Iguatu, 
que falhou feio em um dos 
gols da derrota para o Bota-
fogo por 4 a 2, na última se-
gunda-feira, no Almeidão. 

O que era ruim ficou 
pior ainda, e a pressão 
só aumenta a cada dia. A 
derrota de goleada para o 
rival, no clássico de segun-
da-feira, foi um balde de 
água fria nas esperanças 
de classificação dos tre-
zeanos. O técnico Kleber 
Romero, que teve menos 
de uma semana para con-
sertar o time, viu que terá 
muito trabalho técnico, tá-
tico e psicológico pela fren-
te. E o tempo não é aliado 
dele neste momento. A 
equipe já volta a campo 
amanhã para enfrentar ou-
tro time do G4, o vice-líder 
do grupo A, o Santa Cruz 
de Recife. O jogo será às 19 
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horas, no Estádio Amigão, 
em Campina Grande. 

Kleber Romero fará 
hoje um treino com por-
tões fechados para definir 
a equipe e o esquema que 
pretende usar contra o 
Santa Cruz. Na situação em 
que se encontra a equipe, 
e jogando em casa, o Tre-
ze não pode sequer pensar 
em outro resultado, que 
não seja uma vitória. O 
Santa vem subindo de pro-
dução no Campeonato, e 
acaba de vencer o clássico 
contra o Náutico, na roda-
da passada.

A maior preocupação 
do treinador trezeano é 
com a parte defensiva. O 
time levou 18 gols em 9 
jogos, o que dá uma média 
de 2 gols tomados por par-
tida. Quanto ao ataque, ele 
está satisfeito, e não ver 
motivos para mudanças. A 
equipe já marcou 13 gols 
na competição.

A partir de agora é 
vencer ou vencer, e levan-
do-se em conta a tempora-
da atual, é difícil acreditar 
que isto vai acontecer. Des-
de o início do ano, o Treze 
só venceu 4 jogos, soman-
do-se as 19 partidas do 
Campeonato Paraibano e 
do Brasileiro da Série C.

Timemania: orgulho do Belo e onde tudo começou
Em 2007 os principais clubes da Paraíba 

- Botafogo, Treze e Campinense - aderiram à 
Timemania, uma loteria criada pelo Governo 
Federal para que os 98 principais clubes do 
Brasil pudessem pagar, a partir de apostas 
de seus torcedores, o débito com a Previ-
dência, com o FGTS, com a Procuradoria da 
Fazenda (PGFN) e com a Receita Tributária 
não Previdenciária. Desses, apenas 80 apare-
ceriam no volante de apostas.

Os débitos de Botafogo e Treze eram 
em torno de R$ 2 milhões cada um. O débito 
do Campinense já era um pouco maior. 
A Timemania, antes de ser uma loteria, é 
uma lei, onde há responsabilidades a cum-
prir pelos clubes. O débito foi dividido em 

240 parcelas. Quando o clube conseguisse 
pagar o débito, os recursos passariam a ser 
de livre movimentação desse clube. O que 
pouca gente sabe é que a partir de outubro 
de 2007, data da adesão, até março de 2008, 
mês em que a loteria começou a funcionar, 
cada clube tinha que desembolsar R$ 5 mil a 
cada credor da União (INSS, FGTS e PGFN), 
fazendo um subtotal de R$ 15 mil mensais, 
no caso do Botafogo, e um total de R$ 75 mil 
até a loteria funcionar. Esse recurso, que foi 
investimento do clube, de sua diretoria, foi 
abatido do saldo devedor.

Mas há outra contrapartida mais impor-
tante dos clubes. Cada clube ficava obrigado 
a recolher INSS, FGTS e outros impostos em 

dia sob pena de ter bloqueio de suas contas. 
Muitos clubes ficaram no meio do caminho. 
Inicialmente no grupo 3, o Botafogo con-
seguiu, com muita dificuldade para seus 
dirigentes, em 7 anos pagar seus débitos e, a 
partir daí, receber em sua conta os recursos 
provenientes das apostas.

A maior vitória do nosso Botafogo foi 
em 2009 quando conseguimos migrar do 
Grupo 3 para o grupo 2 e daí conseguimos 
acelerar e diminuir sensivelmente o período 
de parcelamento de 240 para 84 meses. Hoje 
podemos gritar: Débito ZERO com a União.

O grande legado da Timemania para o 
Botafogo foi proporcionar que o nosso clube 
criasse uma organização administrativa e fi-

nanceira capaz de orgulhar os atletas e demais 
funcionários que por aqui passaram nesse 
período, como também a todos os nossos 
patrocinadores. Foi também, logo depois, a de 
nos mobilizar para pagarmos os débitos traba-
lhistas que também tanto nos atormentavam.

Isso nos orgulha mais ainda quando 
vemos os times de Campina Grande em caótica 
situação administrativa e financeira, com 
débito que atinge R$ 20 milhões. Tivemos as 
mesmas chances. Só que aqui, no BELO, teve 
trabalho e muito sacrifício dos dirigentes que 
por aqui passaram, sem haver tanta preocupa-
ção com a conquista imediata de títulos.

Torcedor botafoguense, se orgulhe de 
seu time. Viva o Belo !!!

Artigo

Botafogo

Clube intensifica preparativos para 
fazer dois jogos fora de João Pessoa

Um vitória contra o ri-
val num clássico foi tudo que 
o Botafogo precisava para 
se manter entre os primei-
ros colocados da competi-
ção, mesmo tendo um jogo 
a menos, contra o Náutico, 
programado agora para a 
próxima quarta-feira, dia 3 
de julho, em Recife. O Belo 
chegou aos 15 pontos, 1 ape-
nas a menos do que o segun-
do colocado, o Santa Cruz. 
A equipe se reapresentou 
ontem no CT da Maravilha 
do Contorno. Os atletas que 
jogaram na segunda contra 
o Treze fizeram apenas ativi-
dades de relaxamento mus-
cular. Os demais treinaram 
normalmente.

Segundo a programação 
divulgada pela assessoria 
de imprensa do clube, hoje 
o elenco terá atividades nos 

dois turnos, no CT da Ma-
ravilha do Contorno. Ama-
nhã, o técnico Evaristo Piza 
vai comandar um coletivo, 
à tarde no Almeidão, para 
definir o time que vai come-
çar jogando contra o líder 
Ferroviário, no próximo do-
mingo em Fortaleza. A via-
gem para a capital cearense 
será na sexta-feira, às 7h30 
da manhã. A equipe ainda 

fará um treino no Ceará.
O meia Clayton, que saiu 

ainda no final do primeiro 
tempo do jogo com o Treze 
sentindo uma contusão, não 
deverá ser problema para 
domingo. O atacante Feli-
pe Alves vem pedindo pas-
sagem há muito tempo no 
ataque do Belo. Depois dos 
2 gols que marcou contra o 
Galo, ele chegou a 5 gols, e 

é o artilheiro da equipe na 
Série C. Tudo indica que ele 
entrará no lugar de Nando, 
contra o Ferroviário, já que 
mais uma vez o atacante titu-
lar teve uma atuação apaga-
da na última segunda-feira, e 
vem sendo vaiado constan-
temente pela torcida. Com o 
retorno de Marcos Aurélio, 
que foi muito bem no segun-
do tempo contra o Treze, e a 
recuperação de Clayton, Ju-
ninho deverá começar o jogo 
contra o Ferroviário, no ban-
co de reservas.

Por causa do adiamen-
to do jogo contra o Náutico 
para a próxima quarta-feira, 
é provável que o Botafogo 
não retorne mais a João Pes-
soa, após o jogo contra o Fer-
roviário e vá direto para Re-
cife. O jogo contra o Náutico 
será no dia 3 de julho, às 19 
horas, no Estádio dos Aflitos, 
na capital pernambucana. 

Kléber Romero (C) sabe que terá muito trabalho para evitar o rebaixamento do Treze no Brasileiro da Série C. Ele conseguiu esse feito no Paraibano quando o clube esteve também ameaçado

Botafogo venceu o Treze por 4 a 2, no Almeidão, na última segunda-feira

Foto: PBesportes

Foto: Paulo Cavalcanti/Botafogo/PB

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Raimundo Nóbrega
raimundondo@ci.ufpb.br
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Ao lado do seu irmão, 
Jacques-Étienne, construiu o 
primeiro balão tripulado do 
mundo, a 5 de junho de 1783. 
Morreu aos 70 anos

Foi o terceiro marquês de Peralta 
e fundador do Opus Dei, uma 

Prelazia Pessoal da Igreja Católica; 
foi canonizado em 2002 pelo papa 

Paulo II. Morreu aos 73 anos

1541 — Francisco Pizarro, 
conquistador e explorador espanhol

1810 — Joseph-Michel 
Montgolfier, inventor francês

1975 — Josemaría Escrivá de
Balaguer, sacerdote católico espanhol

(anônimo)

“Na morte não 
morro, ocorre 
apenas que o 
tempo morre 

em mim.”

Aforismo
Foto: WikipédiaFoto: Wikipédia

História - MoRtEs na data dE hoJE

Missas, homenagens e notas de falecimento
Atendimento comercial: das 8h às 15h30 | Contatos: (83) 3218-6526 e 99988-2080

Conteúdo - contatos: (83) 98854-1491

Envio do anúncio ocorre por meio do site www.doepb.com.br

Obituário

Kalil Taha
30/5/2019 (só divulgado em 
18/6/2019) – Aos 26 anos, em 
São Paulo (SP), assassinado. 
Ex-cantor mirim morreu no 
bairro do Tucuruvi, Zona Nor-
te de São Paulo, após receber 
20 facadas de um homem que dizia ser o seu me-
lhor amigo. Ficou famoso ao participar do ‘Talentos 
Brilhantes’, extinto formato do SBT que era coman-
dado por Moacyr Franco, e também foi cover mirim 
de Faustão.

Sean McCann
13/6/2019 (só divulgado em 
21/6/2019) – Aos 83 anos, 
por problemas cardíacos. 
Ator canadense que inter-
pretou o tenente Jim Hogan 
na série policial canadense 
‘Night Heat’ na década de 1989. Era um prolífico 
ator e trabalhou em mais de 150 filmes e séries de 
tevês por quase 60 anos, como a comédia ‘Mong e 
Lóide’, o musical ‘Chicago’ e o suspense ‘Mistérios 
e Paixões’, de David Cronenberg.

Leslie André 
Wakefield Jr. (DJ Official)
15/6/2019 (só anunciado 
em 18/6/2029) – Aos 26 
anos, em Los Ângeles (Esta-
dos Unidos), vítima de um 
tiroteio. Produtor especialis-
ta em hip-hop e responsável pelos trabalhos de 
Cardi B e Chris Brown. Havia assinado ‘SheBad’, 
de Cardi B. Também produziu faixas para Tyga, 
TyDolla $ign e DJ Mustarde.

Mauro de Rezende Lopes
18/6/2019 – Aos 78 anos, 
em Minas Gerais. Economis-
ta, pesquisador e membro 
do Conselho Consultivo da 
FGV-RJ. Foi pesquisador do 
Centro de Economia Agríco-
la da Fundação Getúlio Vargas (FGV) - Instituto 
Brasileiro de Economia (Ibre), onde desenvolveu 
diversos estudos e trabalhos sobre o setor agro-
pecuário brasileiro. Trabalhou como consultor 
na área de política agrícola em países como Ar-
gentina, Paraguai, Moçambique, Peru, Panamá, 
Equador, Costa Rica, Honduras e Colômbia.

Alvino Augusto de Sá
18/6/2019 – Aos 77 anos, 
de causa não divulgada. 
Mestre em Psicologia So-
cial e doutor em Psicologia 
Clínica, o psicólogo era pro-
fessor do Departamento de 
Direito Penal, Medicina Forense e Criminologia 
da Faculdade de Direito da USP e coordenador 
do Grupo de Diálogo Universidade-Cárcere-Co-
munidade (GDUCC).

María Paganelli
18/6/2019 – Aos 43 anos, na 
Argentina. Joqueta que no dia 
10 de junho sofreu um aciden-
te no Hipódromo Argentino 
de Palermo. Ela foi atropelada 
pelo próprio cavalo, Star Da-
bler, a menos de 400 metros da linha de chegada. 
Internada em estado grave, ficou sete dias lutando 
pela vida.

Thalles Lima de 
Conceição Penha
22/6/2019 – Aos 23 anos, em 
São Gonçalo (RJ). Jogador do 
Vasco da Gama morreu em 
um acidente envolvendo duas 
motocicletas. Atualmente, ele 
estava cedido à Ponte Preta. O atacante começou na 
base do Vasco e ganhou espaço no elenco principal 
a partir de 2013. Em cinco temporadas pelo clube 
carioca, disputou 154 jogos e fez 36 gols.

Paulo Antônio 
Figueiredo Pagni (P.A.)
22/6/2019 – Aos 61 anos, em 
Salto (SP), após uma insufi-
ciência respiratória decorren-
te de uma pneumonia. Bateris-
ta da banda RPM, que esteve 
mais de 20 dias em estado grave na UTI de um hos-
pital. Entrou para o RPM em 1984, após convite do 
vocalista Paulo Ricardo. Em mais de três décadas 
de idas e vindas da banda, participou da confecção 
de três álbuns de estúdio, dois álbuns ao vivo, um 
DVD, dentre outros trabalhos artísticos.

Zé Paraíba
(José Salete Leite)
22/6/2019 – Aos 82 anos, em 
Cajazeiras (PB). Sanfoneiro 
era natural de São José de Pi-
ranhas, no Sertão da Paraíba 
e lutava contra o Mal de Par-
kinson. Em 1952, aos treze anos de idade, entrou 
para a vida musical incentivado pelo pai, Zé Leite, 
tocador de ‘oito baixos’. Em 50 anos de carreira, re-
gistrou mais de 5 milhões de cópias vendidas.

Robério Aragão
24/6/2019 – Aos 48 anos, 
em Campina Grande (PB), 
de hemorragia interna após 
agravamento de infecção in-
testinal. Radialista que, por 
mais de 20 anos, atuou no 
rádio campinense, passando pela Rádio Bor-
borema, Clube AM e atualmente estava na CBN 
FM exercendo sua profissão de operador técni-
co de áudio.
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Romário da Silva Barros
18/6/2019 – Aos 31 anos, em 
Maricá (RJ), assassinado a ti-
ros. Jornalista trabalhava no 
site Lei Seca Maricá e foi alvo 
de três tiros: dois na lateral da 
cabeça e um no pescoço. Seu 
corpo foi encontrado dentro de um carro, por volta 
das 22h do dia 18 de junho. Ele tinha o costume de 
veicular notícias relacionadas a políticos locais.

Patrick Smith
18/6/2019 – Aos 55 anos, em 
decorrência de um câncer raro 
na bexiga. Um dos primeiros 
atletas a entrar no octógono 
na história do UFC. O atleta 
disputou três edições do Ulti-
mate. Também era conhecido por sua carreira no 
kickboxing. No MMA, enfrentou atletas como Ken 
Shanrock, Kimo Leopoldo, Fábio Gurgel, Marco 
Ruas e Royce Gracie.

Ana Elisa Niemeyer
19/6/2019 – Aos 67 anos, no 
Rio de Janeiro (RJ). Arquite-
ta e urbanista, neta de Oscar 
Niemeyer e quem comandava 
atualmente o escritório que 
ainda funciona com o nome do 
avô. Ela foi velada e enterrada na quinta-feira (20), 
no Cemitério São João Batista, no Rio de Janeiro, 
onde vivia.

Rubens Ewald Filho
19/6/2019 – Aos 74 anos. Crí-
tico de cinema. Chegou a ser 
considerado um dos maiores 
nomes da crítica cinematográ-
fica brasileira, tendo atuado 
em alguns dos principais pe-
riódicos e revistas nacionais, como O Estado de S. 
Paulo, Folha de S. Paulo, TV Cultura, Rede TV!, Rede 
Globo, Jornal da Tarde e Veja. Se destacou na déca-
da de 1970 ao escrever o ‘Dicionário de Cineastas’, 
que logo se tornaria referência para críticos das ar-
tes cinematográficas.

Philippe Cerboneschi (Zdar)
20/6/2019 – Aos 50 anos, em 
Paris (França), após cair aci-
dentalmente de um edifício. 
Francês membro da dupla de 
música eletrônica Cassius, for-
mada por Zdar e Boombass. A 
peculiar mistura de música house, funk e hip-hop 
rendeu à dupla uma legião de fãs além das frontei-
ras do país.

Silvio Baccarelli
21/6/2019 – Aos 88 anos, em 
São Paulo (SP). Maestro res-
ponsável pela idealização de 
projetos de formação musical 
e inclusão social do Instituto 
Baccarelli. Iniciou sua trajetó-
ria na música aos 12 anos, ingressando no Seminá-
rio em São Sebastião do Paraíso (MG).

Emanuele Crestini
21/6/2019 – Na Itália. Prefeito 
da cidade italiana de Rocca di 
Papa, após passar dias inter-
nado em estado grave devido 
a uma explosão no prédio da 
prefeitura no dia 10 de junho. 
O imóvel de três andares servia de sede da Prefei-
tura de Rocca di Papa, próximo a Roma. Mais de 16 
pessoas ficaram feridas. Crestini teve 35% do seu 
corpo queimado
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Tumbas em região árida da Ásia Central, onde a Cannabis é nativa, revelam que ela era consumida em rituais funerários

A evidência mais antiga do consu-
mo de maconha como droga pelo ser 
humano foi encontrada em um sítio ar-
queológico no extremo oeste da China 
que data do século 5 a.C. O cemitério 
de Jirzankal fica a 3 mil metros acima 
do nível do mar, nas montanhas de Pa-
mir – próximas à fronteira com o Taji-
quistão, um país obscuro da Ásia Cen-
tral. Lá foi encontrado um conjunto de 
dez braseiros de madeira, em que pe-
dras incandescentes, recém-retiradas 
do fogo, eram utilizadas para queimar 
a Cannabis.

Não se sabe ao certo por que a 
população pré-histórica que habitou 
a região nessa época inalava a fumaça 
da droga durante velórios. O mais pro-
vável é que o efeito psicoativo ajudasse 
a embalar ritos funerários bem mais 
animados que um enterro brasileiro tí-
pico, escreve Bruno Vaiano, no site Su-
per Interessante, acrescentando: inclua 
aí altos papos com espíritos ancestrais 
e a mãe natureza. Os crânios encontra-
dos nas tumbas contêm orifícios, e mui-
tos ossos estão fraturados, sinal de que 
rituais de sacrifício barra-pesada eram 
realizados no local.

A descoberta, publicada no perió-
dico Science Advances, é de uma equipe 
da Academia Chinesa de Ciências. Eles 
analisaram os braseiros utilizando uma 
técnica chamada cromatografia gasosa 
acoplada à espectrometria de massas. 
Você não precisa saber o que significa 
toda a sequência de palavras – basta 
entender que, por meio do método, é 
possível identificar quantidades minús-
culas de uma molécula qualquer.

Os chineses encontraram canabi-
nol, uma substância que é produzida 
quando o tetrahidrocanabinol (THC) 
– princípio ativo da maconha – oxida. 
A proporção entre canabinol e outros 
subprodutos da queima da maconha 
indica que as plantas usadas nos ri-
tuais funerários de Pamir continham 
uma concentração anormalmente alta 
de THC.

É difícil saber se o cemitério foi 
instalado perto de um lugar em que a 
maconha disponível na mata nativa das 
redondezas era naturalmente mais for-
te ou se os humanos da época domes-
ticaram a planta e selecionaram artifi-
cialmente os exemplares de… calibre 
mais alto. A droga, aparentemente, era 
reservada à elite: só as tumbas mais so-
fisticadas continham braseiros.

Outro sítio arqueológico da região, 
chamado Jiayi e localizado a 1,6 mil 
quilômetro de Jirzankal, é mais anti-
go (data do século 8 a.C.) e já contêm 
amostras da planta em locais com ativi-
dade humana – mas não havia nenhuma 
evidência de que ela fosse queimada e 
inalada habitualmente.

A cannabis é nativa da Ásia Central, 
e é de lá que vem os relatos escritos mais 
antigos do uso da droga. Heródoto, em 
seu ‘Histórias’, descreve como os povos 
que habitavam as estepes ao redor do 
mar Cáspio (mais ou menos na mesma 
época em que foram datados braseiros 
recém-descobertos) se sentavam em 
pequenas tendas para queimar plantas. 
A Ásia Central não está no imaginário 
dos brasileiros, mas além da maconha, 
é berço de muitas outras coisas familia-
res: maçãs, cavalos e a inspiração para 
o povo Dothraki de ‘Game of Thrones’.

Cemitério de 2,5 mil anos tem 
indício do uso de maconha

Antônio Félix de Mendonça
24/6/2019 – Aos 98 anos, 
em Patos (PB), por insufi-
ciência cardíaca. Agricultor 
aposentado, morou grande 
parte de sua vida no Sítio 
Preacas, em Quixaba (PB). A 
emancipação política de Quixaba aconteceu em 
1964 e, enquanto não foram realizadas as pri-
meiras eleições, ele foi nomeado prefeito pelo 
então governador Pedro Gondim. Foi prefeito 
de 1964 a 1966. Também foi vice-prefeito de 
1989 a 1992.

Lúcio Bellentani
19/6/2019 – Aos 74 anos. 
Ex-metalúrgico que foi o 
principal personagem do 
documentário ‘Komplizen? 
(Cúmplices?) – A Volkswa-
gen e a ditadura militar bra-
sileira’, lançado na Alemanha em 2017 pelos 
jornalistas Stefanie Dodt e Thomas Aders, re-
tratando a colaboração da empresa com o regi-
me ditatorial. Filho de camponeses, ele chegou 
a São Paulo em meados dos anos de 1950. Foi 
preso por agentes na própria fábrica, tortura-
do no local e posteriormente no Dops, onde 
permaneceu durante oito meses.
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PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00051/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00051/2019, que objetiva: Aquisição de materiais 
de laboratórios para atender as necessidades do Hospital Municipal Dr. Hercílio Rodrigues; HOMO-
LOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: COMERCIO DE PRODUTOS PARA 
DIAGNOSTICO HUMANO LTDA - ME - R$ 14.601,16; DIAGFARMA COMERCIO E SERVICOS DE 
PRODUTOS HOSPITALARES E LAB - R$ 20.029,60.

Areia - PB, 26 de Junho de 2019
JOÃO FRANCISCO BATISTA DE ALBUQUERQUE - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 RATIFICAÇÃO, HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº 009/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 009/2019, 
que objetiva: Realização de Show Artístico da Banda FORRÓ D2, em via pública, no XXXI Maior 
São Pedro da Região, no dia 05 de julho de 2019, por duas horas; RATIFICO o correspondente 
procedimento, HOMOMOGO e ADJUDICO o seu objeto a: BARRETO E SILVA PRODUÇÕES 
ARTÍSTICAS E SERVIÇOS LTDA (FORRÓ D2) portadora do CNPJ nº 29.276.518/0001-34 - R$ 
11.000,00 (onze mil reais).

Assunção - PB, 21 de junho de 2019
Luiz Waldvogel de Oliveira Santos - Prefeito

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO
 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00020/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-
sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00020/2019, que objetiva: LOCAÇÃO DE UM 
PALCO EM ESTRUTURA TUBULAR METÁLICA, UM SISTEMA DE SONORIZAÇÃO E GERADOR 
PARA AS FESTIVIDADES DO XXXI MAIOR SÃO PEDRO DA REGIÃO NOS DIAS 05,06 E 07 DE 
JULHO DE 2019; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: STUDIO 
NIGHT SERVIÇOS DE MONTAGEM DE PALCO EIRELI - R$ 19.950,00.

Assunção - PB, 21 de Junho de 2019
LUIZ WALDVOGEL DE OLIVEIRA SANTOS - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

RESULTADO - CHAMADA PÚBLICA Nº 00001/2019
OBJETO: Aquisição de Produtos da Agricultura Familiar destinados à Alimentação Escolar, durante 

o exercício de 2019. PROPONENTES DECLARADOS VENCEDORES e respectivos valores totais 
das contratações: BENEDITA FRANCISCA DA SILVA SANTOS - Valor: R$ 3.960,00; ERIKA REJANE 
GOMES FERREIRA - Valor: R$ 20.300,00; LEANDRO GONÇALVES DOS SANTOS - Valor: R$ 
4.400,00; LUCILA DE ALMEIDA NÓBREGA - Valor: R$ 15.910,00; MARIA DO SOCORRO SANTOS 
VICENTE - Valor: R$ 3.200,00. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Perma-
nente de Licitação, Rua Tereza Balduino da Nobrega, S/N - Centro - Assunção - PB, no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (83) 34661143. E-mail: licitacoes@assuncao.pb.gov.br. 

Assunção - PB, 19 de Junho de 2019
JOÃO PAULO SOUZA GALDINO - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA 

RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2019
OBJETO: REFORMA DO MERCADO PÚBLICO DE ARARUNA - PB. LICITANTE DECLARADO 

VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: JGM ENGENHARIA E INCORPORAÇÕES 
- Valor: R$ 815.118,40. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos 
termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão 
ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Professor Moreira, 21 - Centro - Ara-
runa - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3373-1010. E-mail: 
licita@araruna.pb.gov.br. 

Araruna - PB, 25 de junho de 2019
CARLOS ANTONIO DE MACEDO FILHO

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA 

RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2019
OBJETO: CONSTRUÇÃO DO PÓRTICO MUNICIPAL. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR 

e respectivo valor total da contratação: RVA PROJETOS E CONSTRUÇÕES LTDA - ME - Valor: R$ 
225.293,98. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 
109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto 
a Comissão Permanente de Licitação, Rua Professor Moreira, 21 - Centro - Araruna - PB, no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3373-1010. E-mail: licita@araruna.pb.gov.br.

Araruna - PB, 25 de junho de 2019
CARLOS ANTONIO DE MACEDO FILHO

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ARARUNA 

REVOGAÇÃO - Pregão Presencial nº 00015/2019
Com base nos elementos constantes do processo e observado o parecer da Assessoria Jurí-

dica, referente ao Pregão Presencial nº 00015/2019, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE PESSOA 
JURÍDICA PARA PRESTAR SERVIÇOS NA LOCAÇÃO DE VEÍCULOS, VISANDO ATENDER A 
DEMANDA DO FMS - ARARUNA/PB; REVOGO o correspondente procedimento licitatório. Jus-
tificativa: Razões de interesse Público, tendo em vista que houve erro nos valores referência de 
alguns itens a serem contratados.

Araruna - PB, 25 de junho de 2019
AMÉRICA LOUDAL FLORENTINO TEIXEIRA DA COSTA 

Secretária de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ARARUNA 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00016/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Professor Moreira, 21 - Centro - Araruna - PB, às 08:30 horas do dia 09 de julho de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: LOCAÇÃO DE VEÍCULOS. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 
10/2008. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 3373-1010. E-mail: licita@araruna.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Araruna - PB, 25 de junho de 2019
THIAGO BELMONT LUCENA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO

RECURSO – PREGÃO PRESENCIAL Nº 00012/2019
OBJETO: AQUISIÇÃO DE VEÍCULO TIPO VAN MINIBUS COM ACESSIBILIDADE, PARA 

ATENDER AS NECESSIDADES DO MUNICIPIO DE BAIA DA TRAIÇÃO-PB. EMPRESA QUE IN-
GRESSOU COM RECURSO – FASE HABILITAÇÃO: MAIS TRUCK COMERCIO DE CAMINHOES 
LTDA. caberão recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 06/2007. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 99308-7720. 

Baia da Traição - PB, 21 de Junho de 2019
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO - Pregoeiro Oficial 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00015/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Dom Pedro II, 681 - Centro - Baia da Traição - PB, às 09:00 horas do dia 09 de Julho de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÕES PARCELADAS 
DE LUBRIFICANTES, FILTROS E DEMAIS DERIVADOS DE PETRÓLEO, DESTINADOS AOS 
ATENDIMENTOS DAS FROTAS VEICULARES PERTENCENTES E/OU LOCADAS A EDILIDADE 
E AOS FUNDOS MUNICIPAIS DE SAÚDE E ASSISTÊNCIA SOCIAL. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 06/2007. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 99308-7720. Edital: http://www.baiadatraicao.pb.gov.br/portal-da-transparencia ou https://
tramita.tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf. 

Baia da Traição - PB, 25 de Junho de 2019
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00003/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00003/2019, 
que objetiva: CONTRATAÇÃO DE PESSOA JURÍDICA PARA PRESTAÇÃO DOS SERVIÇOS DE 
MÃO DE OBRA, SEM FORNECIMENTO DE MATERIAL, PARA A EXECUÇÃO DE SERVIÇOS DE 
PAVIMENTAÇÃO E DIVERSAS RUAS, COM A FINALIDADE DE ATENDER AS NECESSIDADES 
DA PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA-PB; RATIFICO o correspondente pro-
cedimento e ADJUDICO o seu objeto a: TORRES CONSTRUCOES LTDA - EPP - R$ 16.560,00.

Barra de Santana - PB, 06 de Junho de 2019.
CACILDA FARIAS LOPES DE ANDRADE - Prefeita

 
ESTADO DA PARAÍBA

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE
 EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa para calibração, revisão e manutenção dos equipamento 
do serviço de reabilitação auditiva, prestado no Centro Especializado em Reabilitação Física e 
Auditiva (CER II), Antônio de Sousa Maranhão. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação 
nº DV00040/2019. DOTAÇÃO: Reserva Orçamentária n° 00678/2019 no valor de R$ 4.820,00 
(Quatro mil, oitocentos e vinte reais), na seguinte dotação orçamentária: Orgão: 21600 - Secretaria 
Municipal de Saúde; Função: 10 - Saúde; Subfunção: 302 - Assistência Hospitalar em Ambulatorial; 
Programa: 0034 - Cidade Unida e Saudável - SUS; Ação: 2059 - Manut das Atividades do Centro de 
Reabilitação - CER; Nat. da Despesa: 3390390000 - Outros Serv. de Terc. Pessoa Jurídica; Fonte: 
212 - Transferências Fundo a Fundo de Recursos do SUS provenientes do Governo Federal. VI-
GÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de 
Saúde de Conde e: CT Nº 00180/2019 - 25.06.19 - OTO TECNICA COMERCIO LTDA - R$ 4.820,00.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE
 EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO

PROCESSO: Exposição de Motivos nº DV00040/2019. OBJETO: Contratação de empresa para 
calibração, revisão e manutenção dos equipamento do serviço de reabilitação auditiva, prestado no 
Centro Especializado em Reabilitação Física e Auditiva (CER II), Antônio de Sousa Maranhão. FUN-
DAMENTO LEGAL: Art. 24, inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: 
Secretaria Municipal de Saúde. RATIFICAÇÃO: Secretária Municipal de Saúde, em 19/06/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONSTRUÇÃO DO CENTRO DE COMERCIALIZAÇÃO DA FEIRA DE FRUTAS DE 

CAJAZEIRAS, LOCALIZADA À AVENIDA CORONEL MATOS. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de 
Preços nº 00002/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Cajazeiras: 02.120 – SEC. 
MUN. DO DES. RURAL E DO MEIO AMBIENTE 20.608.1002.1042 - Construção de Mercado e/ou 
Centro de Comercialização para Feira de Hortifruti 44.90.51 - Obras e Instalações 1001 - Recursos 
Ordinários 1510 - Outras Transferências de Convênios ou Contratos de Repasse da União. VIGÊNCIA 
CT Nº 00122/2019: 19/06/19 até 19/01/2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Cajazeiras e FREITAS SERVICOS DE ENGENHARIA LTDA - ME - R$ 385.361,78.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇO Nº: 005/2019.

A PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM A, torna público que fará realizar através da CPL para 
conhecimento dos interessados nos termos da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posterio-
res, Lei complementar n.º 123/2006 alterações e demais normas inerentes a espécie, que realizará 
licitação na modalidade Tomada de Preços do tipo melhor TÉCNICA e PREÇO, no dia 25 de Julho 
de 2019 as 09:00 horas, tendo como objetivo: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA 
PARA PRESTAÇÃO DE ASSESSORIA E CONSULTORIA EM ASSUNTOS CONTÁBEIS PARA 
SECRETARIA DE FINANÇAS, FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE E FUNDO MUNICIPAL DE ASSIS-
TÊNCIA SOCIAL. A reunião ocorrerá na sala da COPELI no prédio sede da Prefeitura Municipal 
de Capim, na Av. São Sebastião, s/n, Centro – Capim – PB. Maiores informações na COPELI no 
endereço acima descrito, no horário de expediente normal de 08:00 as 12:00 Horas ou através do 
site www.capim.pb.gov.br.

Capim-PB, 21 de Junho de 2019.
Valdécio de Aragão Rocha

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 0058/2019

O Pregoeiro Oficial comunica aos interessados que o Pregão Presencial nº 00058/2019, cujo 
objeto é Contratação de Empresa Especializada para prestação de Serviços de Solução Integrada 
para gestão e controle de fiscalização e registro de ocorrência de trânsito em terminais Eletrônicos 
portáteis (Talonário Eletrônico), para atender as necessidades da SEMOB, fica adiado até ulterior 
deliberação, para readequação das especificações a serem licitadas.

Telefone: (083) 3250-3121 / Email: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br
Cabedelo - PB, 20 de Junho de 2019

CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00074/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 17 de Julho 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Materiais para manutenção das Escolas 
e Creches do Município de Cabedelo, para atender as necessidades da SEDUC. Recursos: pre-
vistos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 
008/2013. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.
br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 17 de Junho de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00073/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 16 de Julho 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Aquisição e instalação de rede de proteção,para aten-
der a necessidade de proteção para o público e os atletas que utilizam o mini-campo do Bairro de 
Camboinha. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 008/2013. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: 
www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 17 de Junho de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00028/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 10:30 horas do dia 18 de Julho 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAIS DE EXPEDIENTE, PARA 
DAR CONTINUIDADE AOS SERVIÇOS PRESTADOS PELA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE 
(Participação Exclusiva ME/EPP). Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 008/2013. Informações: no horário 08:00 as 14:00h 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121.

E-mail: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br
Edital disponível no site:http://cabedelo.pb.gov.br/transparencia/transparencia_editais.asp

Cabedelo - PB, 25 de Junho de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00045/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 18 de Julho 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAIS DE EXPEDIENTE, 
PARA DAR CONTINUIDADE AOS SERVIÇOS PRESTADOS PELA SECRETARIA MUNICIPAL DE 
SAÚDE ( Ampla Participação ). Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 008/2013. Informações: no horário 08:00 as 14:00h 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121.

E-mail: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br
Edital disponível no site:http://cabedelo.pb.gov.br/transparencia/transparencia_editais.asp

Cabedelo - PB, 25 de Junho de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 00021/2019
 Aos 14 dias do mês de Junho de 2019, na sede da Comissão Permanente de Licitação da 

Superintendencia de Transito e Transportes Publicos de Campina Grande, Prefeitura Municipal de 
Campina Grande, localizada na Rua Cazuza Barreto - Estação Velha - Campina Grande - PB, nos 
termos da Lei Federal de nº 10.520, de 17 de julho de 2002, Lei Federal nº 10.520/02, de 17 de Julho 
de 2002, Decreto Federal nº 7.892, de 23 de Janeiro de 2013, e subsidiariamente pela Lei Federal 
nº. 8.666, de 21 de junho de 1993 e suas alterações posteriores, bem como as demais normas 
legais aplicáveis, e, ainda, conforme a classificação da proposta apresentada no Pregão Presencial 
nº 00021/2019 que objetiva o registro de preços para: Contratação de empresa para prestação 
de serviços de Locação de banheiros quimicos; resolve registrar o preço nos seguintes termos:

 Órgão e/ou entidade integrante da presente Ata de Registro de Preços: SUPERINTENDENCIA DE 
TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE - CNPJ nº 35.576.651/0001-09.

VENCEDOR: MODERNA LOCACAO E EMPREENDIMENTOS LTDA
CNPJ: 35.484.971/0001-39
ITEM ESPECIFICAÇÃO MARCA UNID. QUANT. P.UNIT. P.TOTAL

1

LOCAÇÃO DE BANHEIROS 
QUÍMICOS INDIVIDUAIS, MAS-
CULINOS E FEMININOS COM 
MONTAGEM E DESMONTA-
GEM. EM POLIETILENO NAS 
DIMENSÕES MÍNIMAS DE 
1,10 M DE FRENTE X 1,10 M 
DE FUNDO, COM 2,20 M DE 
ALTURA, COM PRODUTOS E 
HIGIENIZAÇÃO. O TRANSPOR-
TE DOS MESMOS DEVERÁ 
SER FEITO POR VEÍCULO 
DA EMPRESA CONTRATADA, 
ESPECÍFICO PARA ESTA FI-
NALIDADE.

DIÁRIA 300 125,00 37.500,00

2

CABINES SANITÁRIAS, MO-
DELO PROJETADO PARA 
PNE (PORTADORES DE NE-
CESSIDADES ESPECIAIS), 
CONFECCIONADA EM POLIE-
TILENO DE ALTA DENSIDADE, 
COM ACESSO PARA CADEIRA 
DE RODAS, AMPLO ESPAÇO 
INTERNO, CORRIMÕES DE 
SEGURANÇA, PISO ANTIDER-
RAPANTE, FECHADURA COM 
INDICADOR LIVRE/OCUPADO 
EXTERNO, CAIXA DE DEJE-
TOS COM ASSENTO, SIPORTE 
PARA PAPEL HIGIÊNICO E 
PORTA OBJETOS, PONTOS 
DE LUZ, PONTO PARA VENTI-
LAÇÃO E PRODUTO QUÍMICO 
PARA DESINFECÇÃO E DESO-
DORIZAÇÃO.

DIÁRIA 40 265,00 10.600,00

3

LOCAÇÃO DE BANHEIROS 
QUÍMICOS INDIVIDUAIS, MAS-
CULINOS E FEMININOS COM 
MONTAGEM E DESMONTA-
GEM. EM POLIETILENO NAS 
DIMENSÕES MÍNIMAS DE 
1,10 M DE FRENTE X 1,10 M 
DE FUNDO, COM 2,20 M DE 
ALTURA, COM PRODUTOS E 
HIGIENIZAÇÃO. O TRANSPOR-
TE DOS MESMOS DEVERÁ 
SER FEITO POR VEÍCULO 
DA EMPRESA CONTRATADA, 
ESPECÍFICO PARA ESTA FI-
NALIDADE.

MENSAL 20 1.350,00 27.000,00

4

CABINES SANITÁRIAS, MO-
DELO PROJETADO PARA 
PNE (PORTADORES DE NE-
CESSIDADES ESPECIAIS), 
CONFECCIONADA EM POLIE-
TILENO DE ALTA DENSIDADE, 
COM ACESSO PARA CADEIRA 
DE RODAS, AMPLO ESPAÇO 
INTERNO, CORRIMÕES DE 
SEGURANÇA, PISO ANTIDER-
RAPANTE, FECHADURA COM 
INDICADOR LIVRE/OCUPADO 
EXTERNO, CAIXA DE DEJE-
TOS COM ASSENTO, SIPORTE 
PARA PAPEL HIGIÊNICO E 
PORTA OBJETOS, PONTOS 
DE LUZ, PONTO PARA VENTI-
LAÇÃO E PRODUTO QUÍMICO 
PARA DESINFECÇÃO E DESO-
DORIZAÇÃO.

MENSAL 10 1.800,00 18.000,00

TOTAL 93.100,00

CLÁUSULA PRIMEIRA - DA VALIDADE DOS PREÇOS:
A referida Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 (doze) meses, considerados da data 

de publicação de seu extrato na imprensa oficial.
 A existência de preços registrados não obriga a Superintendencia de Transito e Transportes 

Publicos de Campina Grande firmar contratações oriundas do Sistema de Registro de Preços ou 
nos quantitativos estimados, facultando-se a realização de licitação específica para aquisição 
pretendida, assegurada preferência ao fornecedor registrado em igualdade de condições, sem que 
caiba direito a recurso ou indenização.

 CLÁUSULA SEGUNDA - DA UTILIZAÇÃO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS:
A cada efetivação da contratação do objeto registrado decorrente desta Ata, devidamente 

formalizada através da respectiva Ordem de Serviço, serão observadas as cláusulas e condições 
constantes do Edital de licitação que a precedeu, modalidade Pregão Presencial nº 00021/2019, 
parte integrante do presente instrumento de compromisso. A presente Ata de Registro de Preços, 
durante sua vigência poderá ser utilizada:

 Pela Superintendencia de Transito e Transportes Publicos de Campina Grande, que também é 
o órgão gerenciador responsável pela administração e controle desta Ata, representada pela sua 
estrutura organizacional definida no respectivo orçamento programa.

CLÁUSULA TERCEIRA - DAS DISPOSIÇÕES GERAIS:
Integram esta Ata, o Edital do Pregão Presencial nº 00021/2019 e seus anexos, e as seguintes 

propostas vencedoras do referido certame:
 - MODERNA LOCACAO E EMPREENDIMENTOS LTDA.
CNPJ: 35.484.971/0001-39.
Item(s): 1 - 2 - 3 - 4.
Valor: R$ 93.100,00.
 CLÁUSULA QUARTA - DO FORO:
Para dirimir as questões decorrentes da utilização da presente Ata, fica eleito o Foro da Comarca 

de Campina Grande.
 Campina Grande - PB, 30 de Dezembro de 1899

FELIX ARAUJO NETO - Diretor Superintendente

 
 PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SUPERINTENDENCIA DE TRÂNSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE
 EXTRATO DE TERMO ADITIVO

INSTRUMENTO: TERMO ADITIVO Nº 01 AO CONTRATO DE Nº 00087/2018 PARTES: STTP / 
LOCALIZA RENT A CAR S/A. OBJETO DO ADITIVO: PRORROGAÇÃO DA VIGÊNCIA CONTRA-
TUAL POR MAIS 12 (DOZE) MÊSES, MANTENDO AS DEMAIS CLÁUSULAS INALTERADAS, 
ORIUNDAS DO PREGÃO PRESENCIAL 00010/2018/STTP, COM FULCRO NO ART 57, INCISO 
II, § 1º E § 2º DA LEI 8666/93. ASSINAM: FELIX ARAUO NETO / LOCALIZA RENT A CAR S/A. 
ASSINARTURA: 21/06/2019. FELIX ARAUJO NETO/Superintendente - STTP

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00021/2019, que objetiva: Contratação de empresa 
para prestação de serviços de Locação de banheiros quimicos; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: MODERNA LOCACAO E EMPREENDIMENTOS LTDA - R$ 
93.100,00.

Campina Grande - PB, 14 de Junho de 2019
FELIX ARAUJO NETO - Diretor Superintendente

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa para prestação de serviços de Locação de banheiros qui-

micos. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00021/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios 
do Município de Campina Grande: 05.010 - Supeintendencia de Transito e Transportes Publicos 
15.451.1025.2091 - Ações de Melhoria no Sistema de Transito 04.122.2001.2092 - Ações Admi-
nistrativas da STTP 3390.39.99 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Juridica 1001 - Recursos 
Ordinarios. VIGÊNCIA: até 17/06/2020. PARTES CONTRATANTES: Superintendencia de Transito e 
Transportes Publicos de Campina Grande e: CT Nº 00116/2019 - 17.06.19 - MODERNA LOCACAO 
E EMPREENDIMENTOS LTDA - R$ 93.100,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE 

CAMPINA GRANDE
AVISO DE LICITAÇÃODESERTO PELA SEGUNDA VEZ

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00019/2019
A Superintendência de Transito e Transportes Publica de Campina Grande, Torna público 

que a licitação a se realizarno da 19/06/2019 ás 14h00min na modalidade Pregão Presencial, do 
tipo menor preço, para: Contratação de empresa para o fornecimento de Cartões MI - Fare, para 
atender as demandas geradas pelo cadastramento dos idosos e deficientes em Campina Grande 
- PB, atendendo ao acordo firmado com Ministério Público da Paraíba (TAC 001/2019). Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Foi consideradaDESERTO PELA SEGUNDA CHAMADA, razão 
por não comparecer empresa interessada. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33411278. Email: licitacaosttpcg@gmail.com 
Edital: http://sttpcg.com.br/ou www.tce.pb.gov.br

Campina Grande - PB, 19 de Junho de 2019
POLLYANNA MARIA LORETO MEIRA - Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa para fornecimento de forma parcelada de Tinta Viária (A base 

de agua e Acrílica), micro esfera, termoplastico e premix. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial 
nº 00017/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Campina Grande/STTP: 05.010 - 
Superintendência de Trânsito e Transportes Públicos 15.451.1025 2091 - Ações de Melhoria no 
sistema de transito 3390.30.99 -Material de Consumo 1001 - Recursos Ordinários. VIGÊNCIA: até 
o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Superintendencia de Transito 
e Transportes Publicos de Campina Grande e: CT Nº 00117/2019 - 21.06.19 - VimasterIndustria e 
Comercio de Componentes de Vidro Ltda - R$ 537.245,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - CHAMADA PÚBLICA Nº 00001/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado o 

parecer da Assessoria Jurídica, referente a Chamada Pública nº 00001/2019, que objetiva: Aquisição 
de Gêneros Alimentícios da Agricultura Familiar e do Empreendedor Familiar Rural de forma parce-
lada para atendimento do Programa Nacional de Alimentação Escolar/PNAE - Cuitegi/PB - 2019; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: COOP. DE T. 
P. DE S. T. E C. DA A. F. DA PARAIBA-COOPAF/PB - R$ 38.509,00; JOSELIANE DOS SANTOS 
ANDRADE SILVA - R$ 19.285,00; VALMIR DOS SANTOS ANDRADE - R$ 19.285,00; VALTER DOS 
SANTOS ANDRADE - R$ 19.861,00. E, convocamos os participantes acima mencionados para no 
prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados da data desta publicação, comparecer junto a 
Comissão Permanente de Licitação objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de 
incidência da cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações poste-
riores. Cuitegi - PB, 19 de Junho de 2019. GUILHERME CUNHA MADRUGA JUNIOR – Prefeito.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00004/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00004/2019, 
que objetiva: PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE SHOW ARTISTICO DO CANTOR E COMPOSITOR 
LOURO SANTOS E BANDA, DURANTE AS FESTIVIDADES TRADICIONAIS DE SÃO JOÃO, NO 
DIA 22 DE JUNHO DE 2019, EM PRAÇA PÚBLICA; RATIFICO o correspondente procedimento e 
ADJUDICO o seu objeto a: JORDÃO SOUZA DE OLIVEIRA - R$ 25.000,00.

Cubatí.. - PB, 19 de Junho de 2019
EDUARDO RONIELLE GUIMARÃES MARTINS DANTAS - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00005/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00005/2019, que objetiva: PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE SHOW DA DA BANDA FORRO 3X4, 
DURANTE AS FESTIVIDADES TRADICIONAIS DE SÃO JOÃO, NO DIA 22 DE JUNHO DE 2019, 
EM PRAÇA PÚBLICA; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: 
MARIA EULALIA SALES DE CALDAS LINS - R$ 20.000,00.

Cubatí.. - PB, 19 de Junho de 2019
EDUARDO RONIELLE GUIMARÃES MARTINS DANTAS - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00006/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00006/2019, 
que objetiva: PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE SHOW DA DA ARTISTA ÂNGELA ESPINDOLA, 
DURANTE AS FESTIVIDADES TRADICIONAIS DE SÃO JOÃO, NO DIA 23 DE JUNHO DE 2019, 
EM PRAÇA PÚBLICA; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: 
IVANDRO OLIVEIRA DE ARAÚJO - ME - R$ 20.000,00.

Cubatí.. - PB, 19 de Junho de 2019
EDUARDO RONIELLE GUIMARÃES MARTINS DANTAS - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE SHOW DA DA BANDA FORRO DA XETA, DURANTE 

AS FESTIVIDADES TRADICIONAIS DE SÃO JOÃO, NO DIA 21 DE JUNHO DE 2019, EM PRAÇA 
PÚBLICA. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00003/2019. DOTAÇÃO: 02.011 
- SECRETARIA DE CULTURA E ESPORTES - 13.392.0002.2027 - FESTEJOS TRADICIONAIS 
- 0187.3390.39 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIRO PESSOA JURIDICA - 001. RECURSOS 
ORDINARIOS.. VIGÊNCIA: até 19/07/2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Cubati e: CT Nº 00037/2019 - 19.06.19 - ANTONIO CARLOS SANTOS ARAÚJO - R$ 10.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE SHOW ARTISTICO DO CANTOR E COMPOSITOR 

LOURO SANTOS E BANDA, DURANTE AS FESTIVIDADES TRADICIONAIS DE SÃO JOÃO, 
NO DIA 22 DE JUNHO DE 2019, EM PRAÇA PÚBLICA. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade 
de Licitação nº IN00004/2019. DOTAÇÃO: 02.011 - SECRETARIA DE CULTURA E ESPORTES 
- 13.392.0002.2027 - FESTEJOS TRADICIONAIS - 0187.3390.39 - OUTROS SERVIÇOS DE 
TERCEIRO PESSOA JURIDICA - 001. RECURSOS ORDINARIOS.. VIGÊNCIA: até 19/07/2019. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cubati e: CT Nº 00038/2019 - 19.06.19 - JOR-
DÃO SOUZA DE OLIVEIRA - R$ 25.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE SHOW DA DA BANDA FORRO 3X4, DURANTE 

AS FESTIVIDADES TRADICIONAIS DE SÃO JOÃO, NO DIA 22 DE JUNHO DE 2019, EM PRAÇA 
PÚBLICA. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00005/2019. DOTAÇÃO: 02.011 
- SECRETARIA DE CULTURA E ESPORTES - 13.392.0002.2027 - FESTEJOS TRADICIONAIS 
- 0187.3390.39 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIRO PESSOA JURIDICA - 001. RECURSOS 
ORDINARIOS.. VIGÊNCIA: até 19/07/2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Cubati e: CT Nº 00039/2019 - 19.06.19 - MARIA EULALIA SALES DE CALDAS LINS - R$ 20.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE SHOW DA DA ARTISTA ÂNGELA ESPINDOLA, 

DURANTE AS FESTIVIDADES TRADICIONAIS DE SÃO JOÃO, NO DIA 23 DE JUNHO DE 2019, EM 
PRAÇA PÚBLICA. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00006/2019. DOTAÇÃO: 
02.011 - SECRETARIA DE CULTURA E ESPORTES - 13.392.0002.2027 - FESTEJOS TRADICIO-
NAIS - 0187.3390.39 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIRO PESSOA JURIDICA - 001. RECURSOS 
ORDINARIOS. VIGÊNCIA: até 19/07/2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Cubati e: CT Nº 00040/2019 - 19.06.19 - IVANDRO OLIVEIRA DE ARAÚJO - ME - R$ 20.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CARAUBAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua: 
Expedicionário Luís Tenório Leão, 699 - Centro - Caraúbas - PB, às 09:00 horas do dia 09 de Julho 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE 
PNEUS. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº. 001/2018. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 3307-1175. E-mail: licitacao@caraubas.pb.gov.br. Edital: 
www.tce.pb.gov.br. 

Caraúbas - PB, 25 de Junho de 2019
SONILDO HOSTIO DA SILVA - Pregoeiro Oficial

 
ESTADO DA PARAÍBA

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CARAUBAS
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 10008/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua: Bartolomeu da Costa Lima, S/N - Centro - Caraúbas - PB, às 10:30 horas do dia 09 de Julho 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE 
PNEUS. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 001/2018. Informações: no horário das 7:30 as 11:30 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 3307-1175. E-mail: licitacao@caraubas.pb.gov.br. Edital: 
www.tce.pb.gov.br. 

Caraúbas - PB, 25 de Junho de 2019
SONILDO HOSTIO DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CARAUBAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00022/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua: Expedicionário Luís Tenório Leão, 699 - Centro - Caraúbas - PB, às 14:00 horas do dia 09 
de Julho de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS 
MECÂNICOS, PARA MANUTENÇÃO PREVENTIVA E CORRETIVA DAS MÁQUINAS PESADAS 
DESTE MUNICÍPIO. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 001/2018. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3307-1175. E-mail: licitacao@caraubas.
pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Caraúbas - PB, 25 de Julho de 2019
SONILDO HOSTIO DA SILVA - Pregoeiro Oficial
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PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBAS 
AVISO DE REVOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 0023/2019
A PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBAS – PB, através do Pregoeiro, torna público, a REVO-

GAÇÃO do Pregão Presencial nº 0023/2019, objetivando a Contratação de empresa especializada 
para prestação de serviços de locação de: sistema de sonorização, palco, banheiros químicos e 
gerador de energia, alusivas as festividades do tradicional São João fora de época (Cacimforro) e 
(Forrotiano), do município de Cacimbas – PB. Qualquer informação poderá ser obtida através do 
Pregoeiro Oficial do Município, de segunda a sexta feira, no horário das 08hs:00ms as 12hs:00ms, 
ou no e-mail: cplcacimbaspb@outlook.com. 

        Cacimbas - PB, em 25 de Junho de 2019.
Andeson Leite Paulino

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONGO
AVISO DE INTERPOSIÇÃO DE RECURSO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2019
A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura de Congo – PB, TORNA PÚBLICO, para os 

fins e efeitos do disposto no § 3º do Art. 109 da Lei nº 8.666/93, que a empresa AN PROJETOS, 
CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA – ME, CNPJ: 27.106.131/0001-04, interpôs recurso admi-
nistrativo em face a Tomada de Preços n°. 00002/2019, ficando as demais licitantes, devidamente 
intimadas, para, querendo, no prazo legal de 05 (cinco) dias úteis, APRESENTAR IMPUGNAÇÃO 
AO RECURSO INTERPOSTO, conforme faculta o § 3º do artigo 109, da Lei Federal nº 8.666/93 e 
suas alterações, contados desta publicação, ficando os autos do recurso e do procedimento licitatório 
com vistas franqueadas aos interessados.

Congo – PB, 25 de junho de 2019.
ELDER OLIVEIRA DE QUEIROZ

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DUAS ESTRADAS

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº 00010/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
00010/2019, que objetiva: Contratação de Profissional do Setor Artístico: Cantor Elson Júnior e 
Ministério Unidos pela Fé, que tem como objetivo abrilhantar a Festividade do Padroeiro (Sagrado 
Coração de Jesus) deste Município, através de apresentação aberta ao grande público, prevista 
para o dia 28 de junho de 2019; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu 
objeto a: GIDELSON GOMES DA SILVA JUNIOR - R$ 7.000,00.

Duas Estradas - PB, 25 de Junho de 2019
 JOYCE RENALLY FELIX NUNES – Prefeita Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DUAS ESTRADAS

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de Profissional do Setor Artístico: Cantora Samya Maia e Banda, que tem 

como objetivo abrilhantar a Festividade de São João deste Município, através de apresentação aberta 
ao grande público, prevista para o dia 23 de junho de 2019. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade 
de Licitação nº 00009/2019. DOTAÇÃO: Recursos: 06.00 – 27.812.2001.2025 – 0010000.01 – 
3.3.90.39.01. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Duas Estradas e: CT Nº 00051/2019 - 21.06.19 – FORRO DA RESENHA 
SHOWS E EVENTOS LTDA. - R$ 30.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 EXTRATO DE ADITIVO
OBJETO: ADESÃO A ATA DE REGISTO DE PREÇOS PARA CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 

PARA A PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE MANUTENÇÃO EM EQUIPAMENTOS MEDICOS DESTE 
MUNICIPIO, ORIUNDO DO PREGÃO PRESENCIAL Nº 0072018 DO MUNICIPIO DE GURINHÉM/
PB. ADESÃO A ATA DE REGISTO DE PREÇOS PARA CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA A 
PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE MANUTENÇÃO EM EQUIAMENTOS MEDICOS DESTE MU-
NICIPIO, ORIUNDO DO PREGÃO PRESENCIAL Nº 0072018DO MUNICIPIO DE GURINHÉM/
PB. FUNDAMENTO LEGAL: Adesão a Registro de Preço nº AD00013/2018. ADITAMENTO: Dar 
continuidade a execução do objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Esperança e: CT Nº 00214/2018 - Medontec-manut e Rep Em Equip Med Hosp e Odont Ltda - 
EPP - 2º Aditivo - prorroga o prazo por mais 6 meses. ASSINATURA: 21.06.19

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Pregão Presencial nº 00047/2019. OBJETO: Aquisição Parcelada de Saneantes 

Domissanitários para Atender as Necessidades do Hospital Municipal de Esperança/pb. NOTIFICA-
ÇÃO: Convocamos a seguinte empresa para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados 
da data desta publicação, comparecer junto a Comissão Permanente de Licitação objetivando a 
assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação prevista no Art. 81, da 
Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores: Nevalto de Sousa Pereira - ME - CNPJ 
21.187.875/0001-14. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Rua Antenor Navarro, 837 - Centro - Es-
perança - PB, no horário das 08h00min Às 12h00min dos dias úteis. Telefone: (083) 3361-3801.
Esperança - PB, 25 de Junho de 2019. NOBSON PEDRO DE ALMEIDA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GURJÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº. 003/2019
A Prefeitura Municipal de Gurjão - PB, TORNA PÚBLICO o resultado de julgamento de propostas 

de preços, referente à Tomada de Preços em epígrafe, que tem por objeto a CONSTRUÇÃO DO 
CENTRO DE COMERCIALIZAÇÃO DO ARTESANATO NO MUNICÍPIO DE GURJÃO CONFOR-
ME CT 1031156-34. Após análise e julgamento de propostas, sagrou-se vencedora do certame a 
empresa MOURA E ANDRADE CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA (CNPJ: 18.127.470/0001-
86), no valor global de R$: 323.013,06 (trezentos e vinte e três mil, treze reais e seis centavos). 
Gurjão – PB, 25 de junho de 2019.

HIGOR PEREIRA MORAIS
Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00034/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00034/2019, que objetiva: Contratação de empresa 
para prestação de serviço de locação de Softwares especificados para atender diversas secretarias 
da Prefeitura, Fundo de Ação social e Fundo Municipal de Saúde do Município de Igaracy/PB; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: E-TICONS EMPRESA DE 
TECNOLOGIA DE INFORMAÇÃO & CONSULTORIA L - R$ 31.500,00.

Igaracy - PB, 26 de Junho de 2019
JOSÉ CARNEIRO ALMEIDA DA SILVA - Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY 
AVISO DE RESULTADO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00034/2019
A Prefeitura Municipal de Igaracy, através de seu pregoeiro, vem por meio deste tornar público 

para conhecimento dos interessados, o resultado de habilitação e Julgamento do PREGÃO PRE-
SENCIAL Nº 00034/2019, com o seu objeto Contratação de empresa para prestação de serviço 
de locação de Softwares especificados para atender diversas secretarias da Prefeitura, Fundo de 
Ação social e Fundo Municipal de Saúde do Município de Igaracy/PB. Conforme especificação do 
edital. Sendo declaradas HABILITADAS as empresas: E-TICONS EMPRESA DE TECNOLOGIA 
DE INFORMAÇÃO & CONSULTORIA L - Valor: R$ 31.500,00 (trinta e um mil e quinhentos reais).  

Igaracy - PB, 21 de Junho de 2019.
GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00034/2019
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00034/2019, que objetiva: Contratação de 
empresa para prestação de serviço de locação de Softwares especificados para atender diversas 
secretarias da Prefeitura, Fundo de Ação social e Fundo Municipal de Saúde do Município de Iga-
racy/PB; ADJUDICO o seu objeto a: E-TICONS EMPRESA DE TECNOLOGIA DE INFORMAÇÃO 
& CONSULTORIA L - R$ 31.500,00.

Igaracy - PB, 26 de Junho de 2019
GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04.036/2019
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO E INSTALAÇÃO DE ALAM-

BRADOS, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO 
URBANO - SEDURB, CONFORME CONDIÇÕES E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS NESTE 
EDITAL E SEUS ANEXOS.

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº. 2019/044212.
DATA DA SESSÃO: 10/07/2019
Horário da Abertura das Propostas: 08hs:30min (HORÁRIO DE BRASÍLIA).
Local: www.comprasgovernamentais.gov.br
Nº da UASG: 982051
Fontes de Recurso: 1001.
Edital: www.comprasgovernamentais.gov.br / www.transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes

João Pessoa, 25 de junho de 2019.
Lucélia Alves Silva

Pregoeira Substituta

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE
AVISO DE ADIAMENTO

PROCESSO Nº07.331/2018– PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.022/2019
OBJETO: AQUISIÇÃO COM INSTALAÇÃO INCLUSA DE GRUPO GERADOR PARA O INSTI-

TUTO CÂNDIDA VARGAS - ICV.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de sua Pregoeira, Sr.ª. Bruna da 

Silva Cartaxo, nomeado pela Portaria nº. 001/2019, vem por meio deste, tornar público o adiamento 
da sessão que estava prevista para o dia 26/06/2019, às 13:00hs, com data a ser designada posterior-
mente, tendo em vista adequações no edital.Consultas com a Comissão de Licitação nos HORÁRIOS 
das 08h às 12h e das 13h às 17h, no Fone: 83. 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com.

João Pessoa, 25de Junho de 2019. 
Bruna da Silva Cartaxo

Pregoeira da CSL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SEMOB - SUPERINTENDÊNCIA EXECUTIVA DE MOBILIDADE URBANA
AVISO DE SUSPENSÃO

CONCORRÊNCIA Nº 001/2019
A SUPERINTENDÊNCIA EXECUTIVA DE MOBILIDADE URBANA, através da Comissão Especial 

de Licitação, constituída através do Portaria nº 1211/2018, datada de 10 de dezembro de 2018, torna 
público que fica SUSPENSA, a licitação na modalidade Concorrência Nº 001/2019, tendo como 
objeto a contratação de empresa especializada para a OUTORGA E CONCESSÃO DA IMPLANTA-
ÇÃO, OPERAÇÃO, MANUTENÇÃO E GERENCIAMENTO DO SISTEMA DE ESTACIONAMENTO 
ROTATIVO PAGO, NAS VIAS, LOGRADOUROS E ÁREAS PÚBLICAS DO MUNICÍPIO DE JOÃO 
PESSOA, conforme decisão Liminar expedida pela Juíza de Direito Plantonista Dra. Israela Cláudia 
da Silva Pontes da 4ª Vara Mista de Santa Rita. Ficam pois, suspensos todos os prazos legais até 
deliberação posterior.

Qualquer informação será prestada pela Comissão Especial de Licitação, no endereço BR 230, 
Km 25, S/N, Cristo Redentor, João Pessoa-PB, CEP 58.071-680, no horário das 08:00 às 12:00hs, 
13:00 às 17:00hs em dias úteis. Telefone: (83) 3218-9316 ou pelo Email: cpl@semobjp.pb.gov.br

João Pessoa, 25 de junho de 2019.
Newton Euclides da Silva

Presidente da Comissão Especial de Licitação – SEMOB

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00019/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00019/2019, que objetiva: Contratação de empresa 
do ramo pertinente para serviços técnicos especializado de assessoria e consultoria na área de 
licitação e contratos, conforme especificações do termo de referência; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: DAMISIO MANGUEIRA DA SILVA EIRELI - ME - R$ 46.800,00.

Monte Horebe - PB, 19 de Junho de 2019
MARCOS ERON NOGUEIRA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa do ramo pertinente para serviços técnicos especializado de 

assessoria e consultoria na área de licitação e contratos, conforme especificações do termo de 
referência. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00019/2019. DOTAÇÃO: Recursos Pró-
prios do Município de Monte Horebe: 03.00 SECRETARIA DE ADMINISTRACÃO 04.122.3006.2006 
MANUT. DAS ATIVID. DA SECRETAR IA DE ADMINISTRACÃO 3.3.90.39.01 OUTROS SERVIçOS 
DE TERCEIROS. VIGÊNCIA: até 19/06/2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Monte Horebe e: CT Nº 00069/2019 - 19.06.19 - DAMISIO MANGUEIRA DA SILVA EIRELI - ME 
- R$ 46.800,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00018/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00018/2019, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA REALIZAÇÃO DE EXAMES LABORATORIAIS, DESTINADOS A MANUTENÇÃO 
DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE MONTE HOREBE - PB; HO-
MOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: ALVES DE SOUSA & SILVA COM. 
E SERV. DE LABORATÓRIO LTDA - M - R$ 8.807,00; CENTRALLAB - CENTRAL DE ANALISES 
LABORATORIAIS LTDA - EPP - R$ 32.676,25.

Monte Horebe - PB, 19 de Junho de 2019
MARCOS ERON NOGUEIRA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA REALIZAÇÃO DE EXAMES LABORATORIAIS, 

DESTINADOS A MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICÍPIO 
DE MONTE HOREBE - PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00018/2019. DOTAÇÃO: 
Recursos Próprios do Município de Monte Horebe. VIGÊNCIA: até 19/06/2020. PARTES CON-
TRATANTES: Prefeitura Municipal de Monte Horebe e: CT Nº 00072/2019 - 19.06.19 - ALVES DE 
SOUSA & SILVA COM. E SERV. DE LABORATÓRIO LTDA - M - R$ 8.807,00; CT Nº 00073/2019 - 
19.06.19 - CENTRALLAB - CENTRAL DE ANALISES LABORATORIAIS LTDA - EPP - R$ 32.676,25.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00020/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00020/2019, que objetiva: Contratação de 
empresa especializada para locação de programas de informática (softwares), para os Órgãos da 
Administração Direta do Município, referente aos sistemas de: Folha de Pagamento; Contabilida-
de; Tributos; Almoxarifado; Controle de Contratos e Aditivos ; Controle de Frota. Monitoramento 
de Backups, de Hardwares e dos Sistemas de Gestão supracitados, englobando os serviços de 
instalação, implantação, conversão, treinamento, manutenção mensal que garantam as alterações 
legais, corretiva; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: ELMAR 
PROCESSAMENTO DE DADOS LTDA - EPP - R$ 59.520,00.

Monte Horebe - PB, 19 de Junho de 2019
MARCOS ERON NOGUEIRA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa especializada para locação de programas de informática 

(softwares), para os Órgãos da Administração Direta do Município, referente aos sistemas de: 
Folha de Pagamento; Contabilidade; Tributos; Almoxarifado; Controle de Contratos e Aditivos ; 
Controle de Frota. Monitoramento de Backups, de Hardwares e dos Sistemas de Gestão supraci-
tados, englobando os serviços de instalação, implantação, conversão, treinamento, manutenção 
mensal que garantam as alterações legais, corretiva. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial 
nº 00020/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Monte Horebe: 03.00 SECRETARIA 
DE ADMINISTRACÃO 04.122.3006.2006 MANUT. DAS ATIVID. DA SECRETAR IA DE ADMINIS-
TRACÃO 3.3.90.39.01 OUTROS SERVIçOS DE TERCEIROS. VIGÊNCIA: até 19/06/2020. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Monte Horebe e: CT Nº 00070/2019 - 19.06.19 - ELMAR 
PROCESSAMENTO DE DADOS LTDA - EPP - R$ 59.520,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00021/2019, que objetiva: Contratação de empresa 
para prestar serviços de assessoria técnica para assuntos ligados ao setor de recursos humanos: 
Censo do FGTS; Individualização de FGTS; Acerto de Vínculos Empregatícios; Individualização 
Previdenciária contemporânea; Recuperação de abono salarial; Inclusão dos Dossiê junto a RFB; 
Parcelamentos junto a CEF/ RFB/ PGFN/ IBAMA/ INMETRO; Informações ao BB/ TEM/ RFB/ CEF/ 
e INSS; Acompanhamentos Fiscal da Prefeitura, Defesa Civil, Secretaria de Educação, Fundo Mu-
nicipal de Saúd; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: STHEPSON 
MAIERY ALVES DE LIRA - R$ 36.000,00.

Monte Horebe - PB, 19 de Junho de 2019
MARCOS ERON NOGUEIRA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa para prestar serviços de assessoria técnica para assuntos 

ligados ao setor de recursos humanos: Censo do FGTS; Individualização de FGTS; Acerto de 
Vínculos Empregatícios; Individualização Previdenciária contemporânea; Recuperação de abono 
salarial; Inclusão dos Dossiê junto a RFB; Parcelamentos junto a CEF/ RFB/ PGFN/ IBAMA/ IN-
METRO; Informações ao BB/ TEM/ RFB/ CEF/ e INSS; Acompanhamentos Fiscal da Prefeitura, 
Defesa Civil, Secretaria de Educação, Fundo Municipal de Saúd. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Presencial nº 00021/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Monte Horebe: 03.00 
SECRETARIA DE ADMINISTRACÃO 04.122.3006.2006 MANUT. DAS ATIVID. DA SECRETAR 
IA DE ADMINISTRACÃO 04.00 ADVOCACIA GERAL 04.122.3006.2008 MANUTENCÃO DAS 
ATIVIDADES DA ADVOCACIA GERAL 3.3.90.36.01 OUTROS SERVIçOS DE TERCEIROS - 03.00 
SECRETARIA DE ADMINISTRACÃO 04.122.3006.2006 MANUT. DAS ATIVID. DA SECRETAR IA 
DE ADMINISTRACÃO 3.3.90.39.01 OUTROS SERVIçOS DE TERCEIROS -. VIGÊNCIA: até o 
final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Monte 
Horebe e: CT Nº 00071/2019 - 19.06.19 - STHEPSON MAIERY ALVES DE LIRA - R$ 36.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇO Nº: 002/2019
A PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI, torna público para conhecimento dos interessados nos 

termos da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, Lei Complementar n.º 123/2006 
e demais normas inerentes a espécie, que fará realizar Licitação Pública na modalidade TOMADA 
DE PREÇOS na forma de Execução Indireta, sob regime de empreitada por preço global, do tipo 
menor preço, objetivando Obra civil pública de construção de um Campo Society Sintético no 
município de Mari, em sessão pública para abertura dos envelopes de habilitação e proposta que 
realizar-se-á as 14:00hs do dia 11/07/2019, na sala da CPL. Maiores informações e aquisição 
do edital através do site www.mari.pb.gov.br ou e-mail; cpl.mari.2017@gmail.com, ou na CPL no 
endereço, Rua Antônio de Luna Freire, 146 – Centro – Mari-Pb, no horário de expediente normal 
de 08h00min as 12h00min.

MARI, 19 de junho de 2019. 
MARCONES DE SOUZA MONTEIRO

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE MAMANGUAPE

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Duque de Caxias, 123 - Centro - Mamanguape - PB, às 09:00 horas do dia 29 de Julho de 2019, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo técnica e preço, objetivando a contratação de 
empresa para prestação de serviços técnicos contábeis especializados - elaboração de balancetes 
e demonstrativos, pareceres contábeis e financeiros, esclarecimentos sobre assuntos fiscais, finan-
ceiros e trabalhistas. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3292-2786. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Mamanguape - PB, 25 de Junho de 2019.
CLÁUDIO LEITE FILHO - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE MATARACA

 AVISO DE SUSPENSÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00010/2019

O Pregoeiro Oficial comunica a suspensão do Pregão Presencial nº 00010/2019, que objetiva: 
Execução dos serviços de transportes diversos, destinados ao Fundo Municipal de Saúde deste 
Município. Justificativa: Razões de interesse público. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no seguinte endereço - Rua Daniel Toscano, 28 - Centro - Mataraca - PB. 
Telefone: (083) 3297-1035. E-mail: licita.mataraca@gmail.com. 

Mataraca - PB, 25 de Junho de 2019
MARIA DE LOURDES DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MATARACA

 AVISO DE SUSPENSÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00022/2019

O Pregoeiro Oficial comunica a suspensão do Pregão Presencial nº 00022/2019, que objetiva: 
Aquisição parcelada de gêneros alimentícios diversos destinados as Secretarias deste Município. 
Justificativa: Razões de interesse público. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no seguinte endereço - Rua Daniel Toscano, 28 - Centro - Mataraca - PB. Telefone: (083) 
3297-1130. E-mail: licita.mataraca@gmail.com. 

Mataraca - PB, 25 de Junho de 2019
MARIA DE LOURDES DA SILVA - Pregoeiro Oficial

 
MUNICÍPIO DE NATUBA - PB

PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA
 AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2019
PROCESSO LICITATÓRIO Nº 00019/2019

A Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua Presidente Epitácio Pessoa, 209 - Cen-
tro - Natuba - PB, torna público que será realizada às 09:00 horas do dia 12 de Julho de 2019, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa do 
ramo de engenharia para prestação de serviços de reforma da praça Manoel Catarino da Silva no 
Município de Natuba/PB, conforme Proposta nº 027576/2017. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 
3397-1042. E-mail: licinatubapb@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br ou www.natuba.pb.gov.br. 

Natuba - PB, 25 de Junho de 2019
AMOIS ALVES DA SILVA
Presidente da Comissão

MUNICÍPIO DE NATUBA - PB

PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2019
PROCESSO LICITATÓRIO Nº 00020/2019

A Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua Presidente Epitácio Pessoa, 209 - Centro 
- Natuba - PB, torna público que será realizada às 14:00 horas do dia 12 de Julho de 2019, licitação 
modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa do ramo de 
engenharia para prestação de serviços para a Construção da Quadra de Esportes, conforme Pro-
posta nº 027410/2017. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3397-1042. E-mail: licinatubapb@gmail.com. 
Edital: www.tce.pb.gov.br ou www.natuba.pb.gov.br. 

Natuba - PB, 25 de Junho de 2019.
AMOIS ALVES DA SILVA 
Presidente da Comissão

MUNICÍPIO DE NATUBA - PB
PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA

 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2019
A Comissão Permanente de Licitação deste município, no uso de suas atribuições torna público, 

por este ato, o resultado do prazo concedido a empresa infracitada mediante nova documentação 
apresentada para o Processo Licitatório nº 00014/2019, modalidade Tomada de Preço nº 00002/2019; 
OBJETO: Contratação de empresa do ramo de engenharia para prestação de serviços de pavi-
mentação em pedra granítica nas diversas ruas do Município de Natuba/PB, conforme proposta nº 
104646/2017. Mediante Análise Técnica da engenharia, o parecer produziu o seguinte resultado: 
LICITANTE HABILITADO: FABIO JUNIOR FRANCO EIRELI. Dando prosseguimentos ao rito 
processual licitatório, comunicamos que a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta 
de Preços será realizada no dia 27/06/2019, às 09:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. 
Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Presidente 
Epitácio Pessoa, 209 - Centro - Natuba - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. 
Telefone: (083) 3397-1042. E-mail: licinatubapb@gmail.com. 

Natuba - PB, 15 de Maio de 2019.
AMOIS ALVES DA SILVA
Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE OLIVEDOS

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00010/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00010/2019, que objetiva: contratação de 
empresa especializada para selecionar instituição financeira para exclusividade do processamento 
e pagamento da folha dos Servidores e de empréstimos consignados para servidores, pertencentes 
ao Município de Olivedos - PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor 
de: BANCO BRADESCO S.A - R$ 54.308,40.

Olivedos - PB, 12 de Junho de 2019
JOSE DE DEUS ANIBAL LEONARDO - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE OLIVEDOS

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: contratação de empresa especializada para selecionar instituição financeira para 

exclusividade do processamento e pagamento da folha dos Servidores e de empréstimos consigna-
dos para servidores, pertencentes ao Município de Olivedos - PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Presencial nº 00010/2019. DOTAÇÃO: A presente licitação não acarretará ônus para o Município. 
Eventuais custos para implementação do OBJETO correrão por conta das dotações próprias do 
Orçamento Vigente.. VIGÊNCIA: até 07/06/2024. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Olivedos e: CT Nº 00029/2019 - 12.06.19 - BANCO BRADESCO S.A - R$ 54.308,40.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE OLIVEDOS

 ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00010/2019
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00010/2019, que objetiva: contratação de 
empresa especializada para selecionar instituição financeira para exclusividade do processamento 
e pagamento da folha dos Servidores e de empréstimos consignados para servidores, pertencentes 
ao Município de Olivedos - PB; ADJUDICO o seu objeto a: BANCO BRADESCO S.A - R$ 54.308,40.

Olivedos - PB, 07 de Junho de 2019
CLAUDIO ASSIS RAMOS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE OLIVEDOS

 ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00009/2019
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00009/2019, que objetiva: PRESTAÇÃO DE 
SERVIÇOS DE CONFECÇÃO DE PROTESE DENTARIA, MEDIANTE REQUISIÇÃO; ADJUDICO 
o seu objeto a: HELDER DE LIMA VIANA - ME - R$ 87.000,00.

Olivedos - PB, 04 de Junho de 2019
CLAUDIO ASSIS RAMOS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE OLIVEDOS

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00009/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00009/2019, que objetiva: PRESTAÇÃO DE 
SERVIÇOS DE CONFECÇÃO DE PROTESE DENTARIA, MEDIANTE REQUISIÇÃO; HOMOLOGO o 
correspondente procedimento licitatório em favor de: HELDER DE LIMA VIANA - ME - R$ 87.000,00.

Olivedos - PB, 04 de Junho de 2019
JOSE DE DEUS ANIBAL LEONARDO - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE OLIVEDOS

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE CONFECÇÃO DE PROTESE DENTARIA, MEDIAN-

TE REQUISIÇÃO. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00009/2019. DOTAÇÃO: 02.100 
FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE DE OLIVEDOS - 10 122 0002 2039 ATIVIDADES DE ATENÇÃO 
BÁSICA - 211 Receitas de Impostos e de Transferência de Impostos - Saúde - 3390-39 - 211 - 
OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA - 214 Transferências Fundo a Fundo 
de Recursos do SUS provenientes do Governo Federal - Bloco de Custeio das Ações e Serviços 
- 3390-39 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA.. VIGÊNCIA: até o final 
do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Olivedos e: 
CT Nº 00028/2019 - 04.06.19 - HELDER DE LIMA VIANA - ME - R$ 87.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE OLIVEDOS

 ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00008/2019
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00008/2019, que objetiva: PRESTAÇÃO 
DE SERVIÇOS DE EXAMES DE ULTRASSONOGRAFIA MEDIANTE REQUISIÇÃO CONFORME 
ANEXO I DO EDITAL; ADJUDICO o seu objeto a: CLINICA DE RADIOLOGIA E DIAGOSTICO POR 
IMAGEM DR. EDGLEY LTD - R$ 48.750,00.

Olivedos - PB, 17 de Maio de 2019
CLAUDIO ASSIS RAMOS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE OLIVEDOS

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00008/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00008/2019, que objetiva: PRESTAÇÃO DE 
SERVIÇOS DE EXAMES DE ULTRASSONOGRAFIA MEDIANTE REQUISIÇÃO CONFORME 
ANEXO I DO EDITAL; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: CLINICA 
DE RADIOLOGIA E DIAGOSTICO POR IMAGEM DR. EDGLEY LTD - R$ 48.750,00.

Olivedos - PB, 22 de Maio de 2019
JOSE DE DEUS ANIBAL LEONARDO - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE OLIVEDOS

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE EXAMES DE ULTRASSONOGRAFIA MEDIANTE 

REQUISIÇÃO CONFORME ANEXO I DO EDITAL. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 
00008/2019. DOTAÇÃO: 02.100 - FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE - FONTE - 02RECEITAS DE 
IMPOSTOS E DE TRANSFERENCIA DE IMPOSTO - SAÚDE - 3390-39 - OUTROS SERVIÇOS 
DE TERCEIRO PESSOA JURIDICA - FONTE - 014 - TRANSFERENCIA DE RECURSOS DO SUS 
- 3390-39 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROPESSOA JURIDICA - RECURSOS PROPRIOS.. 
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Mu-
nicipal de Olivedos e: CT Nº 00024/2019 - 22.05.19 - CLINICA DE RADIOLOGIA E DIAGOSTICO 
POR IMAGEM DR. EDGLEY LTD - R$ 48.750,00.

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE PARARI

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 00001/2019

A Câmara Municipal de Parari/PB, através do Pregoeiro abaixo transcrito TORNA PÚBLICO e 
comunica aos interessados que se encontra aberta a Licitação na modalidade PREGÃO PRESEN-
CIAL Nº. 00001/2019, do tipo Menor Preço, objetivando a AQUISIÇÃO DE COMBUSTÍVEL, a ser 
realizada no dia: 12/07/2019 às 10h00min, no Paço da Câmara Municipal de Parari/PB, situado 
à Rua Euclides Alves Caluete, s/n – Centro – Parari - PB. O Edital pode ser obtido na sede da 
Câmara Municipal de Parari/PB, situada no mesmo endereço acima e para maiores informações, 
no horário das 08h00min às 13h00min.  

Edital: www.tce.pb.gov.br                                                                      
Parari - PB, 25 de Junho de 2019.

Leandro Lima da Costa – Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIRPIRITUBA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa do ramo pertinente para executar serviços de Mão de Obra 
e Fornecimentos de materiais necessários na Construção de um Mercado Público para o Município 
de Pirpirituba/PB, conforme contrato de repasse n° 852011/2017/MAPA/CAIXA. FUNDAMENTO 
LEGAL: Tomada de Preços nº 00002/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Pirpi-
rituba/PB e Contrato de Repasse N°. 852011/2017/MAPA, através da Caixa Econômica Federal: 
03.00 SECRETARIA DE AGRIC. MEIO AMBIENTE E RECURSOS HIDRICOS 20.451.2004.1006 
Construído um Mercado Público para o Município 4.4.90.51.01 Obras e Instalações. VIGÊNCIA: até 
22/12/2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Pirpirituba e: CT Nº 00106/2019 
- 21.06.19 - EKS CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA - R$ 617.697,33.

Prefeitura municipal de Pedra Branca - PB
AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão Presencial Nº 00031/2019
Torna público a realização da licitação na modalidade Pregão Presencial nº 00031/2019, tipo 

menor preço, com o objeto locação de estrutura para eventos. Abertura dia 08/11/2019 às 14:30 
horas, a Rua Pres. João Pessoa, 391- Centro–Pedra Branca-PB. O edital encontra-se: www.
pedrabranca.pb.gov.br.

Pedra Branca - PB, 25 de junho de 2019
Ramoniza da Silva Bezerra -Pregoeira 

 
Prefeitura municipal de Piancó

AVISO DE LICITAÇÃO
Pregão Presencial Nº. 00051/2019

A Prefeitura de Piancó torna público por intermédio do seu Pregoeiro e equipe de apoio, Pregão 
Presencial n. 00051/2019, às 10:00 horas do dia 09 de julho de 2019, com o objeto: contratação 
dos serviços de serralharia. O edital está disponível em: www.pianco.pb.gov.br.

Piancó-PB, 25 de junho de 2019
André Alexandre do Nascimento - Pregoeiro 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO

 AVISO DE ADIAMENTO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2019

A Comissão Permanente de Licitação comunica o adiamento da Tomada de Preços nº 
00007/2019, para o dia 16 de Julho de 2019 às 08:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: 
Rua Coronel Demostenes Barbosa, 314 - Centro - Riacho de Santo Antônio - PB. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no referido endereço. Telefone: (083) 3641-1019. 
E-mail: riachodesantoantonio.prefeitura@hotmail.com. 

Riacho de Santo Antônio - PB, 25 de Junho de 2019
KARLA CLACILEIDE DA COSTA BRITO SILVA - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE POÇO DE JOSÉ DE MOURA
ESTADO DA PARAÍBA
AVISO DE CORREÇÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
A Comissão Permanente de Licitação retifica o item 8.0.DA HABILITAÇÃO, subitem 1.3 letra f 

onde lê R$ 8.000,00 (oito mil reais), Leia R$ 5.000,00 (Cinco mil reais), para maiores informações, 
horário de atendimento de 07h às 11h no Paço Municipal no Centro de Poço do José de Moura-PB. 
TALITHA RAQUEL ESTRELA MARTINS BATISTA Presidenta da Comissão

Poço de José de Moura –Pb, 21 de junho de 2019

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00016/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00016/2019, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE SHOW ARTÍSTICO DA ATRAÇÃO DE RENOME 
NACIONAL, O CANTOR DEJINHA DE MONTEIRO PARA APRESENTAÇÃO NAS FESTIVIDADES 
DO SÃO JOÃO DE 2019 DO MUNICÍPIO DE SÃO JOÃO DO TIGRE; RATIFICO o correspondente 
procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: IOA SERVICOS E PRODUCAO MUSICAL EIRELI - R$ 
17.000,00.

São João do Tigre - PB, 18 de Junho de 2019
JOSÉ MAUCELIO BARBOSA - Prefeito

 

UNIÃO  A
Esportes

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 26 de junho de 2019 27
Publicidade



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba -  QUARTA-FEIRA, 26 de junho de 2019 28
Publicidade

Sacado: João Vicente dos Santos
Certidão de Débito
Fundo Especial do Poder Judiciário - FEPJ
Valor R$ 99,35
Distribuída em 20/08/2012
Vencimento 18/02/2019
Proposta por Jose Nello Zerinho Rodrigues e 
Outros          

 Em obediência ao Art. l5 da Lei 9.492, de 
10.09.1997, intimo as pessoas físicas e/ou 
jurídicas citadas a darem razões que tem, neste 
Cartório de Protesto, à Rua acima citada, no 
prazo de 03 (três) dias.

Cajazeiras – PB, 25 de junho de 2019.
Maria Dolores Lira de Souza

Oficiala do Protesto

CARTÓRIO ANTONIO HOLANDA 
Rua Odilon Cavalcante, 81 - Centro

Cajazeiras - PB
Fone/Fax – (83) 3531-2015

EDITAL

Responsável: Francisca Jorge de Souza
CPF: 018.646.054-64
Título/Valor – DMI – R$ 3.056,32
Protestante: BEG Industria e Comercio Imp 
e Exp
Apresentante: Banco Bradesco
Protocolo: 122368
Responsável: Geovanio Lima da Silva
CPF: 357.797.748-54
Título/Valor – DMI – R$ 13.516,80
Protestante: Banco Bradesco Financiamentos 
Apresentante: Ximenes Servicos Administra-
tivos e Cobra
Protocolo: 122382
Responsável: Iane Gabriela dos Santos Agra
CPF: 097.450.594-39
Título/Valor – DMI – R$ 600,00
Protestante: Eliane do Nascimento Campos

Apresentante: Banco do Brasil
Protocolo: 122389 
Responsável: Joel Bezerra Amorim
CNPJ: 27.024.954/0001-90
Título/Valor – DMI – R$ 941,98
Protestante: Vene Industria Comercio Con-
fecções Eireli
Apresentante: Banco Bradesco
Protocolo: 122352
        Em obediência ao Art. l5 da Lei 9.492, 
de 10.09.1997, intimo as pessoas físicas e/ou 
jurídicas citadas a darem razões que tem, neste 
Cartório de Protesto, à Rua acima citada, no 
prazo de 03 (três) dias.

Cajazeiras – PB, 25 de junho de 2019.
Maria Dolores Lira de Souza

Oficiala do Protesto

CARTÓRIO ANTONIO HOLANDA 
Rua Odilon Cavalcante, 81 - Centro

Cajazeiras - PB
Fone/Fax – (83) 3531-2015

EDITAL

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÃO PARA 
PREGÃO ELETRÔNICO N° 181/2018

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, pelo 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e Decreto 
nº 5.450/2005 e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na 
modalidade Pregão Eletrônico, através do Site: http://www.licitacoes-e.com.br, pelo nº 772655, no 
dia  10/07/2019, às 9h (nove horas) horário de Brasília:

Aquisição de Projetores Multimídia destinado à  Secretaria de Estado da Educação, Ciência e 
Tecnologia - SEECT

 Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO CGE Nº   18-00784-1 
João Pessoa, 25 de junho de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL Nº 270/2018
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste Órgão, situado a Rua João da Mata S/N, Centro Administrativo Estadual 
- Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 10/07/2019 às 09:00 horas para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE SUPLEMENTOS ENTERAIS E FÓRMULAS 
INFANTIS, destinado ao COMPLEXO DE SAÚDE DE CRUZ DAS ARMAS - CSCA, conforme 
anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br. 

CADASTRO CGE Nº 18-01144-9
João Pessoa, 25 de Junho de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÃO  PREGÃO ELETRÔNICO N° 108/2019
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, pelo 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e Decreto 
nº 5.450/2005 e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na 
modalidade Pregão Eletrônico, através do Site: http://www.licitacoes-e.com.br,  pelo nº 772656, no 
dia 09/07/2019 às 13:30 horas (horário de Brasília) para:

Registro de Preços para Aquisição de Filme Radiológico, destinado ao Centro Especializado de 
Diagnóstico do Câncer - CEDC, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   CADASTRO 
CGE Nº  19-00504-1

João Pessoa, 25 de Junho de 2019.   
João Cláudio Araújo Soares

Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N 114/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidia-
riamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão presencial 
na sede deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Central de Compras/Gerência de Licitações 
- Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 11/07/2019, às 9h (nove horas - horário local) para:

Registro de Preços para Aquisição de Bateria Automotiva destinado ao Departamento de Estradas 
de Rodagem - DER, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro da CGE Nº 19-00507-6
                                                                                                          João Pessoa, 25 de junho de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N 109/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidia-
riamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão presencial 
na sede deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Central de Compras/Gerência de Licitações 
- Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 09/07/2019, às 9h (nove horas - horário local) para:

Registro de Preços para Aquisição de Material de Higiene Pessoal destinado à Secretaria de 
Estado da Administração Penitenciária - SEAP, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro da CGE Nº 19-00506-7
                                                                                                         João Pessoa, 25 de junho de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

FUNDADO EM 13.04.78
Sindicato dos Trabalhadores na Indústria da Purificação e Distribuição de Água 

e em Serviços de Esgotos do Estado da Paraíba
MT 307.481/75 – CGC nº 09.283.128/0001-84

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ELEIÇÃO SINDICAL
O Presidente do SINDICATO DOS TRABALHADORES NA INDÚSTRIA DA PURIFICAÇÃO E 

DISTRIBUÇÃO DE ÁGUA E EM SERVIÇOS DE ESGOTOS DO ESTADO DA PARAÍBA – SINDI-
ÁGUA-PB - faz saber a todos os sócios quites, que será realizada eleição no município de João 
Pessoa, estado da Paraíba, no dia 31 de julho de 2019, para a escolha da DIRETORIA EXECUTIVA, 
CONSELHO FISCAL, DELEGADOS REPRESENTANTES JUNTO À FEDERAÇÃO, DIRETORIAS 
DISTRITAIS, RESPECTIVOS SUPLENTES e DELEGADOS DE BASE, para o quadriênio 18 de 
dezembro de 2019 a 18 de dezembro de 2023, de acordo com os dispositivos estatutários, com 
edital publicado em jornal de circulação estadual e na sede do SINDIÁGUA-PB, obedecendo aos 
seguintes critérios: 1. DO PRAZO PARA REGISTRO: O prazo para registro de chapas será de 05 
(cinco) dias, contados da data da publicação deste edital, excluindo-se o primeiro dia e incluindo-
-se o último: 2. DA DATA DA ELEIÇÃO: A data da eleição será em primeira convocação no dia 31 
de julho de 2019; não havendo quorum, em segunda convocação no dia 15 de agosto de 2019, 
se for o caso, aplicar-se-á o Art. 42, § 3º do estatuto social; 3. DA ESCOLHA DOS MEMBROS DA 
COMISSÃO ELEITORAL: A escolha dos membros da comissão eleitoral será feita conforme estatuto. 
4. HORÁRIO DE VOTAÇÃO: O horário de votação será das 07h30 às 17h30, no dia citado no item 
2; 5. DOS LOCAIS DE VOTAÇÃO: Os locais de votação serão os seguintes: URNAS FIXAS assim 
distribuídas: 01 (uma) na AGENCIA CENTRAL DA CAGEPA; 02 (duas) na Gerência Regional do 
Litoral (MARÉS); 01 (uma) no Distrito do JOSÉ AMÉRICO; 01 (uma) na Subgerencia Comercial do 
Litoral (DIOGO VELHO); 01 (uma) no Distrito de MANGABEIRA; 01 (uma) na sede do SINDIÁGUA-
-PB. DAS URNAS MÓVEIS: 2 (duas) no âmbito da Gerencia  Regional do Litoral para os operadores 
em escala de turno de revezamento no município de João Pessoa e 1 (uma) no âmbito da Agencia 
Central para os trabalhadores de atendimento ao público. 6. DO PRAZO DE IMPUGNAÇÃO: O prazo 
para impugnação será de 03 (três) dias após a publicação das chapas registradas em Jornal de 
circulação estadual; 7. DO HORÁRIO DE FUNCIONAMENTO DA SECRETARIA DO SINDICATO: O 
horário de funcionamento para registro de candidaturas será nos dias úteis (Segunda a sexta-feira) 
das 08h00 às 12h00, e das 14h00 às 18h00, na sede social do sindicato, sito à Av. Capitão José 
Pessoa, 89 – Jaguaribe, nesta cidade. João Pessoa, 26 de junho de 2019.

JOSÉ RENO DE SOUSA
Presidente

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

Adiretoria do Esporte Clube Cabo Branco, de acordo com que determina o Estatuto Social Vigente, 
em seu Art. 35°, Convoca Assembléia Geral extraordinária  para o dia 28 de Junho, em primeira 
convocação às 18:00 h, e não havendo número legal às 19:00h em segunda convocação, na sede do 
Miramar, quando será realizada apresentada propostas para alteração do Estatuto do deste sodalício.

João Pessoa/PB, 25 de Junho de 2019.
GILBERTO RUY PEREIRA COELHO

PRESIDENTE DO ECCB

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE SHOW ARTÍSTICO DA ATRAÇÃO DE RENOME NACIONAL, O 

CANTOR DEJINHA DE MONTEIRO PARA APRESENTAÇÃO NAS FESTIVIDADES DO SÃO JOÃO 
DE 2019 DO MUNICÍPIO DE SÃO JOÃO DO TIGRE. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de 
Licitação nº IN00016/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de São João do Tigre: 08.000 
SECRETARIA DE CULTURA, TURISMO 13 392 2012 2046 Eventos Culturais e Tradicionais na 
sede e Distritos 3390.39 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: 
até 18/09/2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São João do Tigre e: CT Nº 
05001/2019 - 18.06.19 - IOA SERVICOS E PRODUCAO MUSICAL EIRELI - R$ 17.000,00.
 

Estado da Paraíba
Prefeitura Municipal de Santana de Mangueira

Extrato de Contrato 
Objeto: Contratação de empresa para fornecimento parcelado de peças e serviços destinado 

a manutenção corretiva e preventiva dos veículos e maquinas da frota pertencente as diversas 
Secretarias do Município de Santana de Mangueira-PB.. Contratante: Prefeitura Municipal de 
Santana de Mangueira -Contrato Nº. 050/2019 – Contratado: Empresa: Luzia de Aquino Ferreira, 
inscrita no CNPJ nº 00.198.693/000-79-Valor do Contrato de R$ 389.200,00(trezentos e oitenta e 
nove mil, duzentos reais). Licitação: Pregão Presencial Nº. 005/2019/CPL//PMSM. Fundamentação 
Legal: Lei Complementar 123/2006, Lei nº 10.520/02,  Lei Nº. 8.666/93 e edital nº 005/2019 -  Fontes 
de Recursos: Lei Orçamentária - 2019.  - Data da Celebração: 21.06.2019- Vigência: 31.12.2019. 
Signatários: José Inácio Sobrinho e Luzia de Aquino Ferreira.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CRUZ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00014/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Professor Nestor Antunes de Oliveira, S\N - Centro - Santa Cruz - PB, às 09:15 horas do dia 09 de 
Julho de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema 
de Registro de Preços para contratações futuras, para: Fornecimento de Refeições e Lanches para 
atender a demando do Município de Santa Cruz/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Federal nº. 3.555. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacaosantacruz@
gmail.com. Edital: http://www.santacruz.pb.gov.br/transparencia/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br. 

Santa Cruz - PB, 21 de Junho de 2019
MARIA GERLANE GERMANO - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00004/2019, que objetiva: 
Contratação de empresa para execução dos serviços de reforma do parque de exposições “JOÃO 
ALBINO PEDROSA”; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu 
objeto a: H. F. DE SOUZA CONSTRUCOES EIRELI - ME - R$ 285.387,34.

Sumé - PB, 25 de Junho de 2019
ÉDEN DUARTE PINTO DE SOUSA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa para execução dos serviços de reforma do parque de ex-

posições “JOÃO ALBINO PEDROSA”. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00004/2019. 
DOTAÇÃO: Serão oriundos do Contrato de Repasse nº 1044004-64, SICOV nº 850568 e recursos 
próprios a título de contrapartida na seguinte dotação: 02 -  10 - 20.608.2017.1049 – 4.4.90.51.00. 
VIGÊNCIA: até 21/02/2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Sumé e: CT Nº 
20401/2019 - 25.06.19 - H. F. DE SOUZA CONSTRUCOES EIRELI - ME - R$ 285.387,34.
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO

 EXTRATO DE ADITIVO
OBJETO: Contratação de Empresa Especializada no Ramo de Construção Civil, para “dar 

continuidade” à execução dos serviços de Pavimentação em Paralelepípedos em Colchão de 
Areia em diversas ruas da sede do município, em conformidade ao CT 1023336-59/2015. FUNDA-
MENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00003/2018. ADITAMENTO: Dar continuidade a execução 
do objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Sertãozinho e: CT Nº 
00110/2018 - R F Servicos de Construcao Civil Eireli - 2º Aditivo - prorroga o prazo por mais 3 
meses. ASSINATURA: 19.06.19

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO

 EXTRATO DE ADITIVO
OBJETO: Execução de serviços de transportes diversos: profissionais que atuam nas Secretarias 

deste município e transporte de Resíduos Sólidos: lixo urbano, com rotas diversas: Sede(município), 
Zona Rural e adjacências do município, conforme itinerário correspondente. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Presencial nº 00009/2017. ADITAMENTO: Reajuste de preço contratado. PARTES CON-
TRATANTES: Prefeitura Municipal de Sertãozinho e: CT Nº 00029/2017 - Eduardo Anselmo dos 
Santos - 3º Aditivo - acréscimo de 6,3% - correspondendo a R$ 2.494,80. ASSINATURA: 05.06.19

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO

 EXTRATO DE ADITIVO
OBJETO: Locações de Veículos para Fundo Municipal de Saúde deste Município. FUNDAMENTO 

LEGAL: Pregão Presencial nº 00014/2017. ADITAMENTO: Reajuste de preço contratado. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Sertãozinho e: CT Nº 00042/2017 - OtacianoMoizes do 
Nascimento Filho - 3º Aditivo - acréscimo de 6,3%. ASSINATURA: 05.06.19

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00027/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00027/2019, que objetiva: Confecção parcelada 
de próteses dentárias [complexidade comum a área de atuação] de acordo com as especificações 
da Portaria nº 1.825/GM/MS de 24 de agosto de 2012, mediante solicitação diária e/ou periódica, 
objetivando atender os munícipes desta cidade; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: SAUDE BRASIL,COMERCIO E SERVICO ODONTOLOGICO E FISIOTE-
RAPICO - R$ 177.600,00.

Sertãozinho - PB, 25 de Junho de 2019
JOSE DE SOUSA MACHADO - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2019

A Pregoeira Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00026/2019, para o dia 10 de 
Julho de 2019 às 09:30 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Rua José Nogueira Pinheiro, 
S/N - Centro - São João Rio do Peixe - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no referido endereço. Telefone: (083) 996787922. E-mail: cplpmsjrp@gmail.com. 

São João Rio do Peixe - PB, 25 de Junho de 2019
THAMYSE MARTINS SOARES - Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
Aviso de Licitação

Tomada de Preços n° 004/2019
Processo nº 108/2019

O Município de Santa Rita, PB, através da Comissão Permanente de Licitação, torna público aos 
interessados que às 09:30 do dia 15 de julho de 2019 realizará a Tomada de Preços nᵒ 004/2019, 
visando aCONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA SERVIÇOS DE CONTENÇÃO DE ENCOSTAS 
COM TERRAPLANAGEM E URBANIZAÇAO DE ÁREAS DEGRADADAS COM ALTO GRAU DE 
RISCO ATENDENDO À DEMANDA DA SECRETARIA MUNICIPAL DE INFRAESTRUTURA DO 
MUNICIPIO DE SANTA RITA/PB. O Edital poderá ser retirado na sede da Comissão Permanente 
de Licitação da Prefeitura Municipal de Santa Rita, PB, Praça Getúlio Vargas, n°40B, centro, Santa 
Rita, PB, no horário de 08:00 às 13:00 horas ou através do link http://licitacoes.santarita.pb.gov.
br/category/editais/. 

Santa Rita, 25de junho de 2019.
Maria Neuma Dias 

Presidente - CPL/PMSR

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE ADIAMENTO

Registro CGE Nº. 18-1260-2
A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA, através da Comissão Permanente de 

Licitação, torna público que foi alterada a planilha de quantitativo e cronograma físico. Fica designado 
o dia para o dia 22 de julho de 2019, às 09h:00min (horário local), a abertura da sessão pública 
da LICITAÇÃO Nº. 017/2018. Objeto: Contratação de empresa para reconstrução/recuperação da 
parede 01 e laje da tampa do reservatório apoiado R1-b, localizado na rua Diogo Velho, nº 400, no 
município de João Pessoa, no estado da Paraíba. Adquirir o edital ou obter informações na CAGEPA 
Central, localizada a Av. Feliciano Cirne, 220, bairro de Jaguaribe, na cidade de João Pessoa, Estado 
da Paraíba. Fone/fax: (83) 3218-1207/1208 – E-mail: cpl@cagepa.pb.gov.br. O Edital poderá ser 
retirado no site www.cagepa.pb.gov.br. 

João Pessoa, 25 de junho de 2019.
Iêda Patricia de Souza Rodrigues

Presidente da CPL

SUCONOR S/A -  C.N.P.J.  no 12.726.493/0001-20 -  ASSEMBLÉIA-GERAL ORDINÁRIA 
CONVOCAÇÃO

São convidados os senhores acionistas a se reunirem em Assembléia-geral Ordinária, que se 
realizará no dia 05 de julho de 2019, às 09 (nove) horas, na sua sede social, na Rua Capitão José 
Rodrigues do Ó, nº 501 – Distrito Industrial de João Pessoa – PB, a fim de deliberem sobre a seguinte 
ordem do dia: I) Ordinária – a) Prestação de contas dos Administradores, exame, discussão e votação 
das Demonstrações Financeiras, relativas ao exercício social encerrado em 31 de dezembro de 
2018; b) Deliberar sobre o resultado do exercício; c) Fixar a remuneração dos Administradores da 
Sociedade; d) Tratar de outros assuntos de interesse Social. AVISOS AOS ACIONISTAS: Comuni-
camos que se encontram as disposições dos senhores Acionistas, na sede Social, os documentos 
a que se refere o Art. 133 da Lei 6.404/76, com as alterações da Lei nº 10.303/2001 e 11.638/2007, 
relativos ao exercício social encerrado em 31/12/2018. João Pessoa - PB, 19 de junho de 2019. 
Ass. Gustavo Roberto Ganzerli Nahas – Presidente do Conselho de Administração.

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLEIA DOS EMPREGADOS DACLINICA MEDICA 
DE SERVICOS NEFROLOGICOS LTDA - CLINICA DO RIM

 A diretoria do SINDESEP-PB, com fundamento nos estatutos e na legislação pertinente a matéria, 
convoca assembleia geral de todos os empregados da Clínica Médica de Serviços Nefrológicos 
Ltda., representados pelo sindicato, para o dia 02 de Julho de 2019, com início previsto para as 
17:00 horas, no auditório da Clínica Médica de Serviços Nefrológicos LtdaClínica do RIM, sito a Av. 
Dom Moises Coelho, 369,Torre, João Pessoa - PB, 58040-760.

 A assembleia obedecerá às regras estatutárias e da CLT e tem por finalidade deliberar sobre:
01 –  Celebração de Acordo Coletivo de Trabalho para o período de 01 de janeiro de 2019 a 

31 de dezembro de 2020;
02 – Contribuições sindicais.
 O quórum será aquele previsto no artigo 21 do Estatuto do Sindicato, deliberando em 1ª con-

vocação com a presença de metade mais um dos associados e, em 2ª convocação, com qualquer 
número de associados.

João Pessoa, em 19 de junho de 2019
 ROBERTO DE ANDRADE LEÔNCIO

Presidente do SINDESEP-PB

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE REUNIÃO DO CONSELHO FISCAL PARA APRECIAÇÃO 
DE CONTAS DO SINSDER-PB

O SINDICATO DOS SERVIDORES DO DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO 
ESTADO DA PARAÍBA – SINSDER/PB, situado à Rua Universitário Carlos Marcelo Pinto, nº 58, Torre, 
CNPJ nº 09.292.400/0001-92 e registrado no Registro Civil de Pessoas Jurídicas da Comarca de 
João Pessoa, representado pelo seu Presidente José Barbosa de Araújo vem pelo presente edital, 
convocar todos o Conselho Fiscal para reunião extraordinária, em sua Sede, no dia 27 /06/2019 ás 
09:00 horas para apreciação de sua prestação de contas do ano de 2018.

João Pessoa, 19 de junho de 2019.
José Barbosa de Araújo

Presidente

COMPANHIA USINA SÃO JOÃO - CNPJ/MF Nº 08.974.214/0001-70
FICAM CONVIDADOS OS SENHORES ACIONISTAS A SE REUNIREM, NA SEDE SOCIAL DA 
COMPANHIA, EM ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA - AGE, A SER REALIZADA, EM 1ª 
CONVOCAÇÃO, NO DIA 05 (CINCO) DE JULHO DE 2019, ÀS 08:00 (OITO) HORAS, COM A 
PRESENÇA DE 2/3 (DOIS TERÇOS) DO CAPITAL VOTANTE, A FIM DE DELIBERAREM SOBRE 
A SEGUINTE ORDEM DO DIA:1ª) ELEIÇÃO DA DIRETORIA PARA O TRIÊNIO 2019/2022. 2ª) 
ALTERAÇÃO DO OBJETO SOCIAL DA COMPANHIA;3ª) OUTROS ASSUNTOS DE INTERESSE 
DA SOCIEDADE.SANTA RITA, 20 DE JUNHO DE 2019. EDUARDO RIBEIRO COUTINHO-
-DIRETOR-PRESIDENTE.

COOPERATIVA AGRICOLA MISTA DOS PRODUTORES RURAIS DO ASSENTAMENTO NOVA 
VIDA LTDA -. COOPERVIDA CNPJ: 01.000.428/0001-05 ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINARIA 
EDITAL DE CONVOCAÇÃO Sueles Targino da Silva Fideles, Presidente da COOPERATIVA AGRICO-
LA MISTA DOS PRODUTORES RURAIS DO ASSENTAMENTO NOVA VIDA LTDA - COOPERVIDA 
inscrita no CNPJ: 01.000.428/0001-05 no uso das atribuições que lhe confere o Estatuto Social, 
convoca os associados, em condições de votar, para se reunirem em Assembleia Geral Extraordi-
nária, a realizar-se no dia 06 de julho de 2019 na sua sede social, Assentamento Nova Vida, Sn, 
Zona Rural município de Pitimbu, Estado da Paraíba, às 12:00 horas, com a presença de 2/3 (dois 
terços) dos associados,  em primeira convocação; às 13:00 horas, com a presença de metade mais 
um dos associados, em segunda convocação; e em terceira e última convocação as 14:00 horas, 
com a presença de no mínimo 10 (dez) associados, para deliberar sobre os seguintes assuntos: 
ORDEM DO DIA: Preenchimento de cargos vagos da Diretoria e Eleição para o Conselho Fiscal; 
Reforma Estatutária; Outros assuntos de interesse social. Assentamento Nova Vida, Pitimbu – PB, 
25 de junho de 2019. SUELES TARGINO DA SILVA FIDELES Presidente

DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/CPF 
Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que a SUDEMA Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente, emitiu a Licença de Instalação nº 1423/2019 em João Pessoa, 19 de junho de 2019 – 
Prazo: 365 dias. Para a atividade de: Pavimentação das Ligações entre bairros, trecho: Mangabeira 
/ Valentina. Na (o) – LIGAÇÕES ENTRE BAIRROS, TRECHO: MANGABEIRA / VALENTINA. 
Município: - UF: PB. Processo: 2019-003379/TEC/LI-6795.

DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/CPF 
Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que a SUDEMA Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente, emitiu a Licença de Instalação nº 1424/2019 em João Pessoa, 19 de junho de 2019 – 
Prazo: 365 dias. Para a atividade de: Pavimentação das Ligações entre bairros, trecho: Jardim Cidade 
Universitária / Portal do Sol. Na (o) – LIGAÇÕES ENTRE BAIRROS, TRECHO: JARDIM CIDADE 
UNIVERSITÁRIA / PORTAL DO SOL. Município: - UF: PB. Processo: 2019-003377/TEC/LI-6793.

DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/CPF 
Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que a SUDEMA Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente, emitiu a Licença de Instalação nº 1375/2019 em João Pessoa, 18 de junho de 2019 – 
Prazo: 365 dias. Para a atividade de: Pavimentação das Ligações entre bairros, trecho: Ernesto 
Geisel / Colinas do Sul. Na (o) – LIGAÇÕES ENTRE BAIRROS, TRECHO: ERNESTO GEISEL / 
COLINAS DO SUL. Município: - UF: PB. Processo: 2019-003378/TEC/LI-6794.

A PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO, CNPJ nº 09.012.493/0001-54, por meio da Secretaria 
Municipal de Planejamento Urbano e Habitação, torna público que requereu da SEMAPA - Secretaria 
de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a Licença de Instalação para Construção 
de Muro de Contenção na Praia de Ponta de Campina no município de Cabedelo/PB.(Conforme 
Resolução CONAMA 006 de 24/01/1986)

COMPANHIA BRASILEIRA DE DISTRIBUIÇÃO CNPJ 47.508.411/1587-01, torna público que 
requereu a SESUMA – Secretaria de Serviços Urbanos e Meio Ambiente, a renovação da Licença 
de Operação 012/2017, para a atividade de Comércio Varejista de Mercadorias em Geral com 
Predominância de Gêneros Alimentícios – Hipermercado, situado na Av. Prefeito Severino Bezerra 
Cabral, 1339 - Bairro Mirante – Campina Grande - PB
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